
РЕЙТИНГ Россия вошла 
в топ-25 инновационно 
развитых стран

Взяли школой 

Тарас Фомченков

В 2018 ГОДУ Россия попала в топ-25 стран-инновато-
ров Индекса инноваций Bloomberg-2018. Динамика на-
шей страны в рейтинге Bloomerg  по сравнению с прош-
лым годом небольшая, но показательная, мы улучшили 
свои позиции на одну строку, поднявшись с 26-го на 25-е 
место. При этом среди характеристик, по которым счи-
тается рейтинг, самый высокий результат у России в ча-
сти  эффективности образования — пятое место. Осталь-
ные показатели соответствуют занимаемому сейчас 25-
му месту, подкачала лишь производительность. По этому 
показателю мы на 44-м месте.

Такая позиция означает, что статистика подсчетов ве-
дется основе показателей почасовой выработки и резерв 
для улучшения показателя у нашей страны колоссаль-
ный, считает руководитель направления «Финансы и 
экономика» Института современного развития Никита 
Масленников. 

«С текущих позиций рейтинга Bloomerg к 2024 году 
мы можем сократить разрыв с ведущими экономиками 
мира в 1,5—2 раза. Но это потребует очень серьезной ра-
боты по перезагрузке всей бизнес-среды, которая может 
стимулировать инновации и инвестиции», — считает эк-
сперт. 

Что для этого надо? Надо, уверен эксперт, «закре-
пить» низкую инфляционную среду и продол-
жить консолидацию бюджета, чтобы исклю-
чить нерациональные расходы. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава 
ВЦИОМа Валерий 
Федоров — о прорыве 
с ЕГЭ, пользе дискуссий 
и выгодных профессиях

Ждите вопроса

Евгений Гайва

РОССИЯНЕ снова потянусь в банки за кредитами — кри-
зис в экономике закончился, объясняют финансовые 
аналитики. И стали чаще выезжать на отдых за границу — 
кризис закончился, уверяют эксперты турбизнеса. Но 
пришло ли все-таки время для всего этого, даже если кри-
зис закончился? Об этом обозреватель «Российской га-
зеты» беседует с генеральным директором Всероссий-
ского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) 
Валерием Федоровым.

Валерий Валерьевич, сейчас практически все — и экспер-
ты, и власти — признали, что очередной кризис мы мино-
вали. А что показывают опросы общественного мнения? 
Как меняются ощущения людей, их поведение?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Сейчас люди — после того, как два года 
«затягивали пояса» — снова хотят тратить, потреблять. 
Но для этого недостаточно просто иметь деньги, надо 
еще верить, что завтра обязательно будет лучше, чем се-
годня. И эта вера должна подкрепляться рыночными реа-
лиями. Должны расти доходы у самих людей, у их знако-
мых, близких. Пока мы видим, что не получают они до-
статочного подкрепления своим желаниям. По-
этому сейчас динамика общественного настро-
ения очень колеблющаяся, неустойчивая. 

Число 

заключен-

ных брачных 

контрактов 

выросло 

в полтора 

раза

Рузвельт — Сталину: 

Я поздравляю Вас 

с блестящей победой 

Ваших войск 

у Сталинграда...
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5ПРАВО Павел Крашенинников: Новый закон вносит глубокие перемены 
в судебную систему

Войдите, Фемида!
Борис Ямшанов

В
ерховный Суд подготовил 
по поручению президента 
РФ проект глубокого переу-

стройства судебной системы с 
тем, чтобы избавить ее от кор-
рупции, влияния чиновников, 
криминального давления со сто-
роны и корпоративной зависимо-
сти судей внутри собственной 
бюрократии. «Создать суд ско-
рый, правый, милостивый», - та-
кую цель ставил автор первой 
российской судебной реформы 
1864 года император Александр 
II. Можно и сегодня подписаться 
под этими словами, добавив по-
нятия «независимый, самостоя-
тельный и доступный для людей».

О том, какие новации содер-
жит в себе законопроект, внесен-

ный Верховным судом в Госдуму, 
мы попросили рассказать пред-
седателя Комитета по государст-
венному строительству и зако-
нодательству нижней палаты 
парламента Павла Крашенинни-
кова.

Павел Владимирович, непосвя-
щенному человеку нелегко разо-
браться в опубликованном объ-
емном законопроекте. Какие пе-
ремены предлагается произве-
сти, чтобы наш суд стал действи-
тельно таким, как ждут люди – 
честным, непредвзятым, незави-
симым. Словом, хорошим су-
дом?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Для кратко-
сти и лучшего понимания я бы 
выделил три основных направле-
ния или блока изменений, необ-

ходимость которых  обсуждает-
ся: создание отдельных, я бы ска-
зал, обособленных инстанций в 
судах общей юрисдикции, изме-
нение судопроизводства с целью 
освободить председателей судов 
от излишних функций, и повыше-
ние ответственности судей.

Судебная реформа идет у нас с 
90-х годов, и многое в этой сфере 
уже сделано. 

В последние годы активно об-
суждалась необходимость разде-
ления апелляционной и кассаци-
онной инстанций и их выделения 
в отдельные, надрегиональные 
суды. 

Лично я сторонник такой идеи 
и поддерживаю ее. 

В новом законопро-
екте предложен именно 
такой подход.

3
Минюст 
планирует 
создать портал 
правового 
просвещения

4
Alibaba будет 
продавать рос-
сийские про-
дукты питания

4
В Казани запу-
стили крупный 
почтовый 
логистический 
центр

5
Таможенники 
смогут штрафо-
вать водителей 
автомобилей 
за невыполне-
ние требования 
об остановке

6
Как измени-
лось и еще 
изменится 
в ближайшее 
время столич-
ное такси?

7
Скандал между 
Польшей и 
Израилем наби-
рает обороты

ТЕНДЕНЦИЯ

ИСТОРИЯ

Павел Крашенинников уверен, что кассация и апелляция должны стать 
самостоятельными судами.

Наталья Осипова 
выступит 

в «Щелкунчике» 
Пермского 

театра
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Австралийский доллар  45,3371
Азербайджанский манат  33,0543
Армянский драм**  11,7274
Белорусский рубль  28,3798
Болгарский лев  35,5420
Бразильский реал  17,8420

Венгерский форинт**  22,4063
Вон Республики Корея***  52,4955
Гонконгский доллар*  71,9949
Датская крона*  93,4034
Доллар США  56,2914
Евро  69,5424

Индийская рупия**  88,2968
Казахстанский тенге**  17,4425
Канадский доллар  45,4990
Киргизский сом**  82,2974
Китайский юань*  88,7555
Молдавский лей*  33,6470

Новый туркменский манат  16,1063
Норвежская крона*  72,7223
Польский злотый  16,7534
Румынский лей  14,9310
СДР  81,7745
Сингапурский доллар  42,8202

Таджикский сомони*  63,7718
Турецкая лира  14,8467
Узбекский сум****  68,8517
Украинская гривна*  20,1041
Фунт стерлингов  78,8417
Чешская крона*  27,4512

Шведская крона*  71,1613
Швейцарский франк  60,0762
Южноафриканский рэнд*  46,8342
Японская иена**  51,7551

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.01.18
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Игорь Дунаевский, 
Евгений Шестаков

В
о вторник на встрече с 
доверенными лицами 
избирательного штаба 
президент Владимир 
Путин прокомментиро-

вал публикацию министерством 
финансов США так называемого 
«Кремлевского доклада», где упо-
миналось практически все рос-
сийское руководство — от банки-
ров и политиков до членов прави-
тельства, всего 210 имен. «Я не ви-
дел документа, не видел приложе-
ний к нему. Говорят, какие-то се-
кретные есть. С утра, правда, 
меня коллеги проинформировали 
об этом, но я его не посмотрел», — 
сообщил глава государства. Он 
подтвердил, что Россия ждала 
этого списка. «Не буду скрывать, 
мы готовы были предпринять от-
ветные шаги, причем серьезные, 

которые скатили бы наши отно-
шения с США к нулю совсем. Мы 
воздержимся пока от этих ша-
гов», — заявил Путин. И пошутил, 
что ему было «обидно» не найти 
своей фамилии в этом списке.

«Это, безусловно, недружест-
венный акт. Он осложняет и без 
того в тяжелом положении нахо-
дящиеся российско-американ-
ские отношения и наносят вред 
международным отношениям в 

целом», — считает российский 
лидер. По его мнению, «те, кто де-
лает это, занимаются в основном 
внутренней своей политикой, 
они атакуют избранного прези-
дента США». «За каждым из лю-
дей и за каждой из структур (ока-
завшихся в «кремлевском спи-
ске». — Прим. «РГ») стоят рядо-
вые граждане нашей страны, тру-
довые коллективы, целые отра-
сли производства. То есть, по 

сути, всех нас, все 146 миллио-
нов, занесли в какой-то список. В 
чем смысл таких действий, я не 
понимаю», — заключил россий-
ский лидер. Он подтвердил, что 
Москва не заинтересована в том, 
чтобы сворачивать отношения с 
США и, напротив, хотела бы их 
развивать, выстраивать по-сов-
ременному, с уважением друг к 
другу. «Но все должны понимать, 
что бесконечной сдачи позиций 
ожидать невозможно», — подчер-
кнул Путин.

Обнародованный американ-
ским минфином документ был 
подготовлен в соответствии с ра-
нее принятым законом «О проти-
водействии противникам Амери-
ки посредством санкций». «Де-
факто все эти лица (из списка. — 
Прим. «РГ») названы врагами 
США. Вот это подход, это заявле-
ние»,  —  прокомментировал 
«кремлевский список» пресс-се-

кретарь российского президента 
Дмитрий Песков. 

«На Западе Россию не любили 
во все времена, но до такого не мо-
гли додуматься даже в самые худ-
шие периоды истории. Подобные 
меры не раскалывают, а объеди-
няют, приводя к результатам пря-
мо противоположным тем, к чему 
стремились авторы американско-
го доклада, — таково мнение мэра 
Москвы Сергея Собянина.

Теперь, когда в отношениях 
между Россией и Соединенными 
Штатами появилась стратегиче-
ская ясность, те ситуации во 
внешней политике, где Москва 
проявляла сдержанность или 
искала, себе в ущерб, компромисс 
с Вашингтоном, могут 
получить совершенно 
иную перспективу.

Политика Американцы наконец-то поняли, кто в России руководит 
политикой и экономикой

Открытие Америки

8

В «кремлевский список» минфин 
США включил 210 имен — практиче-
ски все российское руководство. 

3

Акцент

 Путин пошутил, 
что ему было «обидно» 
не найти в «кремлевском 
списке» своей фамилии 

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

Н
Ы

Й

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Серийный сверхзвуковой 
пассажирский самолет 

нового поколения 
может появиться 

в 2030 году
 Страница 14
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Выборы Владимир Путин встретился со своими доверенными лицами 

Повестка на будущее 

Кира Латухина

В
чера Владимир Путин 
встретился в Гостином 
Дворе со своими дове-
ренными лицами — не 
как президент, а как 

кандидат на пост главы государ-
ства. 

«Не будем говорить о будущих 
результатах заранее, — сказал Пу-
тин. — В народе говорят: «Не гово-
ри гоп, пока не перепрыгнешь». 
Кандидат в президенты призвал 
с уважением относиться к конку-
рентам, но продвигать свою по-
вестку. Первый этап предвыбор-
ной кампании относительно фор-
мальный, но важный — сбор под-
писей, а вот вторая ее часть — аб-
солютно содержательная, это 
прямой диалог с гражданами, 
сказал он. «Многое уже сделано, 
кое-что не удалось, и очень важно 
услышать, как люди оценивают 
наши усилия, — объяснил Пу-
тин. — Проблем очень много». 
«Это та работа, которую не мо-
жет сделать один человек... Это 
серьезная, большая, командная 
работа», — сказал он.

Дальше разговор строился 
так: доверенные лица выступали 
каждый по своему направлению, 
а кандидат тут же комментиро-
вал. К примеру, Путин выразил 

свое мнение об анонимности Ин-
тернета. «С одной стороны вроде 
хорошо, демократия, но с дру-
гой — возникает много проблем, — 
сказал он. — За этими «никами» 
неизвестно кто прячется. Сейчас 
же не 37-й год — что хочешь, то 
и говори, «черный воронок» не 
приедет, чего прятаться-то». «Об-
щество, конечно, должно себя ог-
раждать от деструктивных сил, — 
продолжил кандидат. — Сидят 
в Интернете, смотрят, что в США, 
потом преступления у нас в шко-
лах совершаются... Но не значит, 
что нужно ввести драконовские 
методы. Со стороны общества 
должен быть контроль, конечно, 
за этими ограничениями. Обще-
ство имеет право себя защи-
щать». «Это не должно быть пре-
рогативой какого-то министер-
ства и ведомства. Самозащита 

должна прорастать изнутри об-
щества, — подчеркнул он. — Но она 
не должна быть драконовской, 
антидемократической».

По культуре и искусству до-
кладывал актер Владимир Маш-
ков. Его Владимир Путин побла-
годарил за фильм «Движение 
вверх». В свою очередь Машков 
пожелал всем «движения вверх» 
к победе.

Спортивный комментатор 
Дмитрий Губерниев задал во-
прос, как строить отношения 
с МОК и поддержать честных 
спортсменов. Спортивные дости-
жения в любой стране сплачива-
ют нацию, народ. «И, видимо, это 
кому-то не нравится. Это просто 
одна из линий атаки», — ответил 
Путин. «Ни в коем случае нельзя 
превращать мировой спорт, 
олимпийское движение в задний 

двор какой-то грязной политиче-
ской кухни», — считает Путин. Да, 
случаи употребления допинга 
российскими спортсменами 
были... Но таких примеров много 
по всему миру — «просто их не вы-
пячивают и не раскручивают 
в рамках внутриполитических 
кампаний», — сказал он. «Вот Лео 
Бокерия нарисует справку и бу-
дет говорить, что так нужно для 
сердца», — пошутил кандидат. 
«Может, для таких провести от-
дельные соревнования?» — доба-
вил он, имея в виду спортсменов, 
которым по медицинским пока-
заниям разрешают лекарства.

«Нельзя использовать спорт 
как поле битвы за внутриполити-
ческие интересы, — заявил Пу-
тин. — Нужно работать с междуна-
родными спортивными организа-
циями... Там много доброжела-
тельно относящихся к нашей 
стране и болеющих за мировой 
спорт». Олимпийцев он призвал 
следовать правилам МОК для 
участия в Играх, а те, кто не смо-
жет поехать в Корею, получит ма-
териальную и моральную под-
держку.

Завершая разговор с доверен-
ными лицами, Путин назвал свер-
хзадачу народа России — «обеспе-
чить такой рывок в развитии 
страны, придать такую динамику, 

чтобы после того, как шесть лет 
пройдут, даже если в жизни стра-
ны возникнут сбои и непредви-
денные обстоятельства, чтобы 
набранный темп был таким мощ-
ным, чтобы Россия всегда шла 
вперед». «Для этого надо устра-
нить все мешающее этому движе-
нию, как бы ни хотелось цеплять-
ся за то, что кажется дорогим 
и близким, — добавил он. — Все, 
что мешает идти вперед, должно 
быть зачищено, отброшено».

Осознание этой сверхзадачи 
должно прийти к каждому, и ее 
нужно решить для самосохране-
ния и обеспечения будущего на-
шей страны, сказал кандидат 
и пожелал доверенным лицам 
«честной избирательной компа-
нии и прямого диалога с людь-
ми». Также он призвал «не давать 
таких обещаний при встречах 
с гражданами, которые мы не зна-
ем, как исполнять». «Люди ведь 
простят что угодно, только обман 
не могут простить, и правильно 
делают», — сказал он.

Владимир Путин приехал на встречу 
с доверенными лицами не как
президент, а как кандидат на пост 
главы государства. 

Акцент

 Многое уже сделано, кое-что 
не удалось, и очень важно 
услышать, как люди
оценивают наши усилия

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ К 2020 году
в Подмосковье не будет 
дефицита врачей 

На всех хватит 

Ирина Рыбникова 

СИТУАЦИЯ с нехваткой врачей в Подмосковье не вы-
правится, если главы муниципалитетов не возьмут этот 
вопрос под личный контроль, заявил на заседании об-
ластного правительства глава региона Андрей Воро-
бьев. 

«Мы инвестируем большие деньги в строительство и 
ремонт больниц и поликлиник, покупаем современное 
оборудование и внедряем новые стандарты обслужива-
ния. Казалось бы, ситуация должна измениться, но се-
годня мы в абсолютном большинстве городов столкну-
лись с дефицитом врачей. Приказываю каждому главе 
взять под личное сопровождение поиск специалистов и 
выделение им квартир», — сказал Воробьев.

Хуже всего обстоит дело с участковыми терапевтами 
и педиатрами. На сегодняшний день, по оценкам мин-
здрава, в учреждениях здравоохранения области не 
хватает больше 1 тысячи этих специалистов. «Наполо-
вину дефицит терапевтов и педиатров мы планируем 
закрыть в течение этого года. И окончательно — в тече-
ние следующего», — пообещал министр здравоохране-
ния области Дмитрий Марков. Напомним, что за два 
года власти смогли привлечь в больницы и поликлини-
ки региона 6,5 тысячи медицинских работников. Для 
них действует программа «Социальная ипотека», в 
рамках которой областной бюджет компенсирует спе-
циалисту первый взнос и «тело» кредита, а самому вра-
чу нужно оплачивать лишь проценты. В прошлом году 
по этой программе новоселами стали 300 человек, в 
этом в новые квартиры въедут еще 270. К слову, сред-
няя зарплата врачей в области после прошлогоднего по-
вышения составляет 83 тысячи рублей — и ее собирают-
ся повышать в дальнейшем.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
провел переговоры 
с премьером Бельгии

Диалог без табу

Владимир Кузьмин

ДЛЯ РОССИЙСКОГО чиновника непопадание в «крем-
левский список» США — повод уволиться, с иронией про-
комментировал премьер-министр Дмитрий Медведев но-
вый шаг Вашингтона на конфронтацию с Россией. Значе-
ние этого списка он оценивает как нулевое.

— Публикация подобных списков отравляет наши отно-
шения, — заявил глава российского правительства. — Оче-
видно, что в нашей стране будет больше людей, которые 
будут «любить» Америку, а в Америке будут укрепляться 
антироссийские настроения. И то и другое уводит нас от 
конструктивного диалога.

В документ, по словам Медведева, вошла практически 
вся команда органов власти, существующая в нашей стра-
не, команда, которая была в определенный период собрана 
президентом Владимиром Путиным и дополненная пред-
ставителями крупнейшего российского бизнеса. «Это та 
ситуация, когда непопадание в список — повод уволить-
ся», — иронично заметил премьер.

— Если говорить об иных последствиях, то, безусловно, 
все наши власти в стране будут отслеживать другие формы 
реализации этого закона. Если они состоятся, то на эти 
действия последует ответная реакция, — предупредил гла-
ва правительства России.

Самому факту публикации этого списка Дмитрий Мед-
ведев большого значения не придает: «Значение этого спи-
ска — зеро. Оно стремится к нулю». 

Эти заявления Дмитрий Медведев сделал по итогам пе-
реговоров с премьер-министром Бельгии Шарлем Мише-
лем. 

Взаимный обмен санкциями на годы приостановил 
контакты Москвы со многими европейскими странами. 
Бельгия не исключение. Правительственная делегация из 
Брюсселя в последний раз приезжала в российскую столи-
цу в 2011 году, а сам Дмитрий Медведев посещал Бельгию 
в 2010-м. «Я очень рад возможности встретиться и обсу-
дить с вами текущее состояние наших двусторонних отно-
шений и, конечно, международные вопросы, взаимодейст-
вие с Европейским союзом», — предложил Медведев темы 
для переговоров.

Торгово-экономическое сотрудничество между страна-
ми даже в условиях санкций в прошлом году демонстриро-
вало хорошую динамику. За одиннадцать месяцев зафик-
сирован рост товарооборота на 20 процентов до 8,12 мил-
лиарда долларов. 

В Москве Шарль Мишель убедился, что при всех имею-
щихся разногласиях по Украине, Крыму и Донбассу 
с Дмитрием Медведевым можно говорить откровенно, без 
каких-либо табу. И говорить теперь европейцы хотят не 
о политике, а об экономике.

Бельгийские журналисты прямо спросили у Медведева, 
можно ли рассчитывать, что бельгийские груши снова вер-
нуться на рынок нашей страны. Премьер рассказал, что 
в России груши тоже прекрасно растут, в том числе и в 
Крыму. Но это не означает, что рынок для поставок плодоо-
вощной продукции не будет открыт в будущем. «Чтобы это 
произошло, нам нужно отказаться от тех ограничений, ко-
торые мы ввели. И здесь возможен только симметричный 
подход», — напомнил Дмитрий Медведев, кому нужно сно-
ва сделать первый шаг.

— В Евросоюзе мы много говорим о России, но не разго-
вариваем с ней, не общаемся с Россией, — признал и Шарль 
Мишель. — Я убежден, что в будущем было бы полезно рас-
ширить диалог, сделать его более структурным.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал обеспечить лидерство РФ 
в военно-технической сфере

На шаг впереди
Татьяна Замахина

Р
оссийская армия — одна из 
самых оснащенных в мире, 
при этом по некоторым ви-

дам вооружения и техники — впе-
реди всей планеты. Такой вывод 
сделал верховный главнокоман-
дующий, подводя вместе с воен-
ными и руководством «оборон-
ки» итоги сирийской операции. 
Разгром террористов продемон-
стрировал силу армии и флота, 
но останавливаться на достигну-
том нельзя, уверен Владимир Пу-
тин.

Владимир Путин принял учас-
тие в работе военно-практиче-
ской конференции по итогам спе-
циальной операции в Сирии. В 
Национальном центре управле-
ния обороной в Москве верхов-
ный главнокомандующий в за-
крытом для прессы режиме за-
слушал ряд докладов, а также ос-
мотрел выставку техники и воо-
ружений, которые использова-
лись в Сирии.

В открытой части встречи 
президент РФ подвел итоги си-
рийской кампании и поставил за-
дачи по «работе над ошибками», 
которые на ход операции, впро-
чем, не повлияли. Но все же ис-
правлять их необходимо, ведь 
надо быть «на шаг впереди» в во-
енно-технической сфере.

Главный вывод — победа над 

террористами при помощи рос-
сийского оружия в Сирии убеди-
тельно показала, что армия Рос-
сии является одной из самых 
оснащенных в мире. Техника и 
вооружение в целом подтверди-
ли заявленные характеристики, 
оценил Путин. «Разгром хорошо 
оснащенных группировок терро-
ристов в Сирии продемонстри-
ровал силу нашей армии и флота, 
— сказал глава государства, — по-
казал традиционную надежность 
и эффективность российского 
оружия».

По данным минобороны, в 
ходе операции было применено 
215 современных и перспектив-
ных видов вооружений, а также 
большинство образцов использу-
емой уже сейчас в войсках воен-
ной техники.

Верховный главнокомандую-
щий подчеркнул, что по ряду си-
стем вооружения России нет рав-
ных. Он отдельно остановился на 
новинках, которые проявили 
себя в бою впервые. Положитель-
ным, в частности, оказался пер-
вый опыт применения высоко-
точного оружия большой дально-
сти воздушного и морского бази-
рования. Речь о ракетах «Ка-
либр» и о менее известных раке-
тах Х-101. Кроме того, впервые в 
боевых условиях были использо-
ваны самолеты стратегической 
авиации.

«Достаточно хорошо, если не 
сказать достойно, справились с 
поставленными задачами опера-
тивно-тактическая авиация и 
беспилотные аппараты, а ком-
плексы ПВО С-400 и «Панцирь», 
совместно с истребительной 
авиацией обеспечили превос-

ходство наших ВКС в сирийском 
воздушном пространстве», — 
сказал президент.

По его оценке, был налажен 
четкий контроль над ситуацией в 
небе всего региона, в котором 
работали сильные авиационно-
космические группировки ряда 
государств. Не менее слаженно 
действовали силы Военно-мор-
ского флота. Корабли и подвод-
ные лодки наносили по инфра-

структуре террористов точеч-
ные и концентрированные уда-
ры. Свою роль сыграли и самоле-
ты корабельной авиации Су-33 и 
МиГ-29К.

При этом дефекты, которые 
выявляли военные, оперативно 
устранялись, что называется на 

месте, при помощи представите-
лей ОПК. А теперь выявленные 
недостатки предстоит проанали-
зировать. По результатам Путин 
поручил скорректировать и се-
рийное производство техники и 
вооружений, провести дополни-
тельные испытания. «Прошу ру-
ководителей министерства обо-
роны, генеральных конструкто-
ров и представителей предприя-
тий ОПК держать этот вопрос 

под постоянным контролем», — 
указал Путин.

Он отдельно поблагодарил ра-
ботников ОПК за их труд и об-
ещал наградить лучших.

Президент РФ подчеркнул, 
что для лидерства страны в сфе-
ре вооружений нужно и впредь 
постоянно напряженно рабо-
тать. «Не нужно здесь, безуслов-
но, в облаках витать, — сказал он. 
— Мы прекрасно с вами понима-
ем и знаем, как развиваются воо-
ружения в других государствах. 
Поэтому здесь никаких иллюзий 
быть не должно. Мы всегда долж-
ны быть на шаг впереди».

«Сейчас доля современных 
образцов вооружений составля-
ет почти 60%», — уточнил Путин. 
«Теперь нам предстоит сделать 
качественный шаг вперед», —   за-
метил он. «На решение этой за-
дачи направлена принятая не-
давно Государственная програм-
ма вооружения до 2027 года. 
Речь в том числе идет об оснаще-
нии войск ударными, разведы-
вательными системами воору-
жения нового поколения», — по-
яснил российский лидер. «Нуж-
но обеспечить лидерство и нео-
споримое преимущество России 
в военно-технической сфере. Мы 
можем это сделать и обязатель-
но это сделаем», — резюмировал 
верховный главнокомандую-
щий.

ПРОЕКТ

Госдума 
поднимет 
наказания 
для водителей

НА РАЗ, ДВА, 
ТРИ 

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЯМ добавят ответст-
венность за опасное вождение и 
за систематическое нарушение 
правил, увеличат штраф за ле-
вый поворот и разворот в непо-
ложенном месте, а также введут 
залог за автомобиль, если води-
тель попался пьяным.

О законопроектах, которые в 
ближайшее время будут рассмо-
трены во втором чтении в Госду-
ме, рассказал первый зампред 
думского Комитета по госстрои-
тельству и законодательству Вя-
чеслав Лысаков. 

Итак, ко второму чтению го-
товятся поправки в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях. Они вводят ответствен-
ность за опасное вождение. В 
правилах говорится, что опасное 
вождение — это неоднократное 
совершение одного или несколь-
ких действий, если они повлекли 
создание водителем ситуации, 
при которой его движение — уг-
роза для человека или транспор-
та.

Это нежелание уступить до-
рогу транспорту, пользующему-
ся преимуществом движения. 
Речь идет не о «скорой» , а о том, 
что водитель не уступил дорогу 
тому, кто двигался в своем ряду 
прямо. Несоблюдение дистан-
ции, резкое торможение.

Проект был внесен прави-
тельством и принят в первом 
чтении. Он вводил штраф 5 ты-
сяч рублей. Предполагалось, как 
эта норма заработает, будет вве-
дена ответственность и за по-
вторное нарушение. Как сооб-
щил Вячеслав Лысаков, ко вто-
рому чтению эту вторую часть 
также добавят в законопроект. 
Если водитель повторно попа-
дется на «опасном вождении», 
его лишат прав. 

Добавится и новое требова-
ние: принимать решение о на-
значении наказания сможет 
только руководитель подразде-
ления. Инспектор на дороге, по 
мнению депутата, не должен 
определять, было ли в действиях 
водителя именно опасное вожде-
ние. Второй законопроект, также 
внесенный правительством, 
предусматривает ответствен-
ность за систематическое нару-
шение правил. Если водитель 
три раза нарушит правила за год, 
за четвертое нарушение его ли-
шат прав на 1—1,5 года. Не все на-
рушения подпадают под эту ста-
тью. Суровое наказание грозит 
только для 17 составов правона-
рушений. 

Непропуск на перекрестке ав-
томобиля, который пользуется 
преимуществом в движении, не-
пропуск автомобиля с включен-
ными спецсигналами, а также 
непредоставление преимущест-
ва пешеходу на «зебре», совер-
шенное трижды, грозит лишени-
ем прав.   

Однако, как сообщил Вячес-
лав Лысаков, ко второму чтению 
из проекта уберут два состава. А 
именно, непропуск пешехода на 
переходе, и левый поворот или 
разворот в неположенном месте. 
Оба эти состава не предусматри-
вают лишения прав. Но предла-
гается увеличить штраф за эти 
нарушения. 

Третий законопроект, разра-
ботанный минюстом, вводит за-
лог за автомобиль, если водитель 
попался в нетрезвом виде. Ма-
шина в любом случае будет от-
правлена на штрафстоянку, а за-
брать ее оттуда владелец сможет, 
только заплатив залог в размере 
штрафа — 30 тысяч рублей. Как 
пояснил Вячеслав Лысаков, у нас 
суды лишают прав за управление 
в нетрезвом виде. Но положен-
ный штраф платят только 30 
процентов от наказанных. При 
введении залога, если суд при-
знает водителя нетрезвым, то за-
лог пойдет в уплату штрафа. 
Если суд сочтет, что нарушения 
не было, залог будет возвращен. 

Однако этот проект был опа-
сен некоторыми подводными 
камнями, — говорит депутат. Как 
быть, если за рулем было дове-
ренное лицо, а машину хочет по-
лучить ее собственник, который 
пьяным не ездил? Ко второму 
чтению проект будет доработан. 
Доверил машину — плати.

Акцент

 Победа над террористами 
при помощи российского 
 оружия в Сирии убедительно 
показала, что армия России 
является одной из самых 
оснащенных в мире

Инспектор на доро-
ге не должен опре-
делять, было ли 
в действиях водите-
ля именно опасное 
вождение

Дмитрий Медведев и Шарль Мишель обсудили перспективы 
сотрудничества.
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ЦИК Явлинский, 
Титов и Бабурин сдали 
подписи своих 
сторонников

Поддержка 
в письменной 
форме

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ продолжает принимать подписные 
листы у кандидатов в президенты России.

Первым вчера пришел в ЦИК выдвиженец «Яблока» 
Григорий Явлинский. Ему, как и всем остальным предста-
вителям непарламентских партий, необходимо предоста-
вить 100 тысяч подписей, допускается также подача еще 
пяти тысяч на случай обнаружения недостоверных подпи-
сей при проверке.

Более трехсот папок с подписными листами было раз-
ложены в 40 коробок. Накануне почти 315 тысяч подписей 
за Владимира Путина уместились в 28 коробок.  Как поя-
снил журналистам пресс-секретарь партии «Яблоко» 
Игорь Яковлев, такой большой объем документации полу-
чился из-за того, что в большинстве регионов решили ста-
вить по одной подписи на лист, чтобы минимизировать 
процент отбраковки из-за ошибок сборщиков.

Затем в Центризбирком были доставлены 105 тысяч 
подписей в поддержку лидера Партии роста Бориса Тито-
ва. Подписные листы были упакованы в четыре прозрач-
ных пластиковых контейнера. Три папки с подписями — 
из Москвы, Санкт-Петербурга и Крыма — кандидат при-
нес лично. И посетовал на сырую столичную погоду. «В 
последний момент немного замочили, но не подмочили, 
они (подписи) все настоящие, три раза проверенные», — 
заверил лидер Партии роста.

Ближе к вечеру в 
ЦИК поступили 105 
тысяч подписей в 
поддержку кандида-
та от «Российского 
общенародного сою-
за» Сергея Бабурина. 
Он лично сдал в ко-
миссию восемь коро-
бок в цветах черно-
желто-белого флага 
Российской империи.

Комиссия прове-
рит по 60 тысяч под-
писей за каждого 
кандидата, в случае 
обнаружения пяти и 
более процентов бра-
ка будет сделана еще 
одна выборка в раз-
мере 30 тысяч. Если и 
там недействительных подписей окажется не менее пяти 
процентов, кандидату может быть отказано в регистрации. 
На проверку подписей закон дает 10 дней, затем должно 
быть принято решение о регистрации кандидата. 

Таким образом, четверо из двенадцати участников пре-
зидентской гонки, обязанных предоставлять подписи, уже 
выполнили это требование закона. У еще восьмерых остал-
ся один день — срок подачи подписных листов в ЦИК исте-
кает 31 января в 18.00.

Также комиссия обсудила создание участков для голо-
сования за рубежом. Голосование на выборах президента 
России пройдет в 145 государствах, самое активное — в 
Молдавии (27 участков) и в Казахстане (25 участков). На 
Украине будет сформировано четыре участка, столько же 
в США, в Польше, во Вьетнаме, в Японии. В Великобрита-
нии всего два, в Германии — одиннадцать, во Франции — во-
семь. Всего за пределами страны откроется 382 участка.

Срок формирования избирательных участков за рубе-
жом истек 26 января, уточнил зампред ЦИК Николай Була-
ев. Но в исключительных случаях закон допускает созда-
ние участков вплоть до 12 марта. По данным МИД России и 
других организаций, имеющих загранпредставительства, 
за рубежом могут проголосовать порядка двух миллионов 
россиян.

Кроме того, Центризбирком разъяснил процедуру на-
значения наблюдателей от общественных палат.

Норма об общественном наблюдении на выборах пре-
зидента появилась в российском законодательстве в конце 
прошлого года. До сих пор правом назначать наблюдате-
лей обладали только кандидаты в президенты и выдвинув-
шие их партии.

Наблюдателем может стать любой гражданин России, 
обладающий активным избирательным правом, кроме гу-
бернаторов, глав местных администраций, депутатов, су-
дьей, прокуроров, членов избирательных комиссий с пра-
вом решающего голоса. Региональные общественные па-
латы могут назначать наблюдателей в пределах своего 
субъекта, федеральная — по всей России и на зарубежные 
участки. 

Юрий Политов

К
андидат в президенты от 
ЛДПР Владимир Жиринов-
ский во вторник предста-

вил свою предвыборную про-
грамму «Мощный рывок впе-
ред». 

«Это у меня шестая прези-
дентская кампания», — напомнил 
Жириновский на пресс-конфе-
ренции в Москве.  «Вы не уста-
ли?» — спросили журналисты.  
«Оптимизм и подпитку мы берем 
от избирателей, ибо именно они 
просят, чтобы я баллотировал-
ся», — объяснил лидер ЛДПР.

Свою политическую карьеру 
Жириновский начинал в СССР в 
1987 году, когда впервые участ-

вовал в муниципальных выборах 
по Дзержинскому району Мо-
сквы. Уже в  1991 году он принял 
участие в первых выборах прези-
дента тогда еще РСФСР. Поэтому 
в партии подчеркивают, что ны-
нешняя предвыборная програм-
ма отражает 30-летний полити-
ческий опыт лидера ЛДПР. По 
словам самого Жириновского, 
его программа кардинально от-

личается от программ других 
кандидатов. 

Один из лозунгов гласит: «Ни 
одного безработного, бездомно-
го, голодного». Кандидат обещает 
снижать тарифы в сфере ЖКХ, 
выдавать талоны малоимущим 
на бесплатное питание, а здраво-
охранение сделать полностью 
бесплатным. «Бесплатные обще-
жития, возможно, бесплатные 

обеды для студентов. Пенсион-
ный возраст повышать не бу-
дем», — перечислял лидер ЛДПР. 
Обещает он даже оплачивать се-
мье няню, если нет свободных 
мест в детских садах.

В сфере образования главный 
пункт — ЕГЭ везде отменить, при-
нимать в вузы без экзаменов. «И 
плату за учебу отменить, но как 
стимул можно так — первый курс 

для всех бесплатно, а начиная со 
второго двоечники пусть пла-
тят», — заметил Жириновский. 
Источники финансирования вы-
полнения этих и других предвы-
борных обещаний в программе 
не уточняются. Если не считать 
идею ввести налог на сверхдохо-
ды, которая, кстати, есть не толь-
ко в программе ЛДПР.

Среди приоритетов Жиринов-
ский также назвал кадровую ра-
боту — обновление и судейского, 
и губернаторского,  и депутат-
ского корпуса, заявил кандидат.  
В Госдуме достаточно 200 депу-
татов вместо нынешних 450, счи-
тает Жириновский. Еще одно по-
литическое требование ЛДПР — 
озвучить ошибки советского ру-

ководства и пересмотреть итоги 
приватизации в ельцинский пе-
риод. Лидер ЛДПР также предло-
жил восстановить смертную 
казнь за ряд преступлений, но 
сразу предупредил, что преступ-
ность это не уменьшит.

Отвечая  на вопрос, расцени-
вает ли он как серьезного сопер-
ника на выборах кандидата от 
КПРФ Павла Грудинина, Жири-
новский высказал мнение, что 
тот никогда не готовил себя быть 
президентом России. «Он хоро-
ший капиталист, но при чем здесь 
должность главы государства?» — 
добавил Жириновский, напом-
нив туманную историю с совхоз-
ными паями и зарубежными сче-
тами кандидата от коммунистов. 

Войдите, Фемида!

Однако, и апелляция, и 
кассация существуют в 
судах и ныне. Кассаци-

онная инстанция традиционно 
была всегда, а не так давно ввели и 
апелляцию, говорили об этом как 
о большом достижении. Разве она 
не оправдала себя, в чем же нов-
шество?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В системе судов 
общей юрисдикции действуют 
мировые, районные, областные 
суды, а также Верховный суд. Все 
они рассматривают дела по пер-
вой инстанции, то есть в полном 
объеме, даже Верховный суд - по 
определенным категориям дел. Но 
основная масса таких дел прихо-
дится на районные и мировые 
суды. 

В случае, если одна из сторон 
процесса не согласна с вынесен-
ным решением, она может оспо-
рить его в следующей инстанции 
– в апелляции, а затем еще и в кас-
сации. Второй инстанцией, апел-
ляционной, для районных судов 
являются областные. Если же ре-
шение и областного суда покажет-
ся несправедливым, человек обра-
щается с кассационной жалобой, 
ее рассматривает уже президиум 
областного суда.

Все вроде бы правильно, вы-
строена многоуровневая систе-
ма защиты прав и интересов гра-
ждан. апелляционной и кассаци-
онной коллегиях свои отдельные 
составы. Но находятся они в од-
ном суде, где один председатель, 
одни и те же люди в аппарате 
суда, а сам суд так или иначе за-
вязан на вла В стные структуры 
одного региона. Все это порожда-
ет вопросы и о коррупции, и о 
давлении, и о реальной независи-
мости судей.

Законопроект предлагает со-
здать самостоятельные апелля-
ционные и кассационные суды со 
своим штатным составом, здани-
ями, материально-технической 
базой и финансовым обеспечени-
ем. При этом границы их компе-
тенции не будут совпадать с гра-
ницами субъектов Федерации, в 
новые судебные округа будут 
входить, в зависимости от коли-
чества населения, по нескольку 
регионов. Это позволит сделать 
суды более самостоятельными и 
независимыми, вывести их из-
под возможного влияния корруп-
ционных связей, либо «телефон-
ного права».

Как будут формироваться новые 
судебные округа и какое название 
получат суды?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В проекте за-
кона предложены территориаль-
ные границы компетенции апел-
ляционных и кассационных су-
дов. Всего решено создать пять 
апелляционных и девять касса-
ционных судов общей юрисдик-
ции. Например, чтобы Первый 
апелляционный суд рассматри-
вал дела по жалобам, представ-
ленным на судебные акты 20 об-
ластных судов центральной Рос-
сии и Калининградской области, 
а также Балтийского флотского 
военного суда. По Второму апел-
ляционному суду предлагается 
охват территории тоже в 20 

субъектов, включая Москву, 
Санкт-Петербург, северо-вос-
точные регионы, находящиеся 
на этих территориях военные 
суды.

Похожим образом будут сфор-
мированы 9 кассационных судов 
общей юрисдикции и соответст-
вующих судебных кассационных 
округов, с той лишь разницей, что 
количество входящих в них регио-
нов будет поменьше. Названия 
они также получат: Первый, Вто-
рой и т.д. кассационный суд общей 
юрисдикции.

Где будут располагаться вновь со-
зданные суды, не слишком ли ши-
рокими окажутся границы их 
компетенции? Несколько субъек-
тов — это гигантские территории, 
как говорится, не ближний свет. 
Не ограничится ли доступность 
суда для жителей отдаленных 
местностей?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В проекте зако-
на содержатся предложения о раз-
мещении судов. Но это непростой 
вопрос, он будет прорабатывать-
ся. Здесь необходимо учитывать 
экономическую и судебную ак-
тивность, транспортную состав-
ляющую, а также уровень пре-
ступности по регионам. Кроме 
того, имеет значение и наличие в 
городах апелляционных и касса-
ционных арбитражных судов, что-
бы в основном не располагать в 

одних и тех же городах по несколь-
ко судов. Все эти критерии долж-
ны приниматься во внимание.

Другой важный вопрос — до-
ступность правосудия. Сейчас за-
пущено использование видеокон-
ференцсвязи в судах. И эта техно-
логическая составляющая играет 
большую роль, поэтому проблема 
доступности правосудия в значи-
тельной степени решена. Еще 
5-10 лет назад это было бы невоз-
можно.

Вместе с тем законопроект 
устанавливает, что в целях при-
ближения правосудия к месту на-
хождения или жительства лиц, 

участвующих в деле, в составе 
суда может быть образовано по-
стоянное судебное присутствие, 
расположенное вне места посто-
янного пребывания суда, но осу-
ществляющее его полномочия.

Самостоятельные судебные окру-
га, не совпадающие с границами 
административного деления и со-
ответствующие им суды давно со-
зданы в системе арбитражных су-
дов и неплохо работают.  Их опыт 
учитывался при подготовке ново-
го закона?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мне довелось 
принимать непосредственное 
участие в реформе арбитражной 
системы. Ее опыт действительно 
положительный. Но она менее 
разветвленная — там нет район-
ных судов, нет мировых. А в судах 
общей юрисдикции круг вопросов 
значительно шире — тут рассма-
триваются и уголовные дела, и 
гражданские, включая трудовые, 
семейные, административные 
споры.

Новая реформа не затронет сло-
жившуюся систему арбитражных 
судов?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Глава государ-
ства на недавнем собрании, посвя-
щенном 95-летию Верховного 
суда, дал положительную оценку 
объединению Верховного и Выс-
шего арбитражного судов. Каких-

либо других перемен в арбитраж-
ной системе не намечается, она 
будет продолжать работу в сло-
жившихся правилах.

По аналогии с этим объединени-
ем любители реформ предлагали 
объединить с Верховным судом 
еще и Конституционный суд. На 
ваш взгляд, это от лукавого?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент в 
День Конституции 12 декабря 
подчеркнул, что объединения на-
ших высших судов — Конституци-
онного и Верховного не будет. Та-
ким образом, можно считать, что 
глава государства поставил в этом 
вопросе точку.

Создание новых судов высокого 
ранга потребует судейского ре-
зерва и немалых расходов. Бюд-
жет выдержит?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Роста судейско-
го корпуса не будет. Дело в том, 
что апелляционная и кассацион-
ная инстанции есть в сегодняшних 
областных судах, эти люди и пе-
рейдут в новые суды, а их меньше. 
Поэтому в проекте закона содер-
жатся предложения по выплате 
выходных пособий тем граждан-
ским служащим, кто не войдет в 
новые структуры, либо не захочет 
переехать к новому месту работы.

Естественно, потребуются рас-
ходы на новые здания и помеще-
ния судов, их обустройство, пере-
езд судей и их семей, но это не та-
кие траты, которые могут создать 
угрозу бюджету. В приложениях к 
законопроекту все детально прос-
читано.

Критики сегодняшней судебной 
системы называют одной из глав-
ных проблем зависимость судей 
от «внепроцессуального воздей-
ствия» председателей судов. В их 
руках — все ресурсы, они могут 
влиять на распределение дел меж-
ду судьями, возможно, с опреде-
ленным умыслом, многие «при-
растают» к своим креслам, так 
долго в них сидят. Звучат голоса, 
что надо не назначать, а выбирать 
судей, как, например, выбирают 
депутатов.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Поправки 
устраняют многие недочеты в ра-
боте судов. Принятие данного за-
кона потребует большой работы 
по внесению изменений в законо-
дательство о судоустройстве и в 
процессуальные кодексы. В на-
шем Комитете имеются наработ-
ки и предложения по этим пробле-
мам, конечно, мы ими поделимся. 

Что касается предложений об 

освобождении председателей суда 
от разного рода хозяйственных за-
бот, внедрении жеребьевки в рас-
пределении дел, исключающей 
возможные коррупционные умы-
слы, то это дело не техническое. 

Скажем, одни судьи устойчивы 
к резонансным,  громким делам, 
другие более подвержены давле-
нию внешней среды. Надо все учи-
тывать, речь идет о судьбах людей. 

Поэтому нужно смотреть кон-
кретные законодательные иници-
ативы, обсуждать. Это еще пред-
стоит.

Также есть предложения по со-
кращению сроков работы предсе-
дателей судов и возможности их 
повторного назначения, и о мерах 
воздействия на судью, если он по 
тем или иным причинам совер-
шил судебную ошибку. В частно-
сти, возможно понижение клас-
сной квалификации, что влияет и 
на зарплату, и может иметь пре-
вентивный характер. Все это еще 
должно обсуждаться. 

Что касается выборности су-
дей, мне кажется, эта идея попахи-
вает популизмом. 

Депутат представляет волю 
своих избирателей в выборном 
органе власти, в этом его главная 
обязанность. А обязанность су-
дьи — выносить юридически зна-
чимые решения в полном соответ-
ствии с законом, который нужно 
хорошо знать и понимать. 

Здесь нужен специалист, про-
фессионал, а не просто человек, 
пользующийся доверием.

После того, как глава государства 
год назад поставил задачу подго-
товить проект судебной рефор-
мы, в обществе и СМИ шло широ-
кое обсуждение, звучали самые 
разные предложения. Учтены ли 
мнения в нынешнем законопро-
екте?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проект нового 
закона готовился не в вакууме, 
было много разных встреч и обсу-
ждений среди юристов, в судей-
ском и адвокатском сообществе, с 
представителями бизнеса, дело-
вых кругов, общественностью. На 
собрании в Верховном суде Влади-
мир Владимирович Путин сказал, 
что и он тоже принимал участие в 
подготовке намечаемых преобра-
зований. Я не сомневаюсь, в про-
цессе чтений в Госдуме поступит 
еще масса предложений, все они 
будут рассмотрены самым внима-
тельным образом.

Применение видео-конференц-свя-
зи в судах позволило решить про-
блему доступности правосудия.

Акцент

 Закон позволит сделать суды 
более независимыми от влия-
ния коррупционных связей, 
либо «телефонного права»

Акцент

 Нынешняя предвыборная программа отражает 
30-летний политический опыт лидера ЛДПР

ЦИК проверит 
по 60 тысяч 
подписей 
за каждого канди-
дата, в случае 
обнаружения пяти 
и более процентов 
брака — 
еще по 30 тысяч

На проверку подписей закон дает 10 дней, затем ЦИК должен 
принять решение о регистрации кандидата. 
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Минюст 
планирует 
создать портал 
правового 
просвещения

СЛУЖБА 
ПОДСКАЗОК

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России предлагает создать Еди-
ный портал правового информи-
рования и правового просвеще-
ния.

Как сообщили в Ассоциации 
юристов России, зам министра 
юстиции  Денис Новак провел 
заседание по вопросу использо-
вания инновационных подходов 
при создании Единого портала 
правового информирования и 
правового просвещения.

«Минюст предложил участ-
никам совещания представить 
свое видение единого информа-
ционного правового портала, ко-
торый был бы полезен гражда-
нам и оказывал помощь, касаю-
щуюся юридической консульта-
ции и предоставления каких-ли-
бо справочных материалов», — 
рассказал член правления Ассо-
циации юристов России Станис-
лав Александров.

Предполагается, что на пор-
тале будет конструктор право-
вых документов, а также автома-
тизированные сервисы правово-
го просвещения. Как подчеркнул 
Денис Новак, портал будет ори-
ентирован в первую очередь на 
рядового гражданина, не имею-
щего юридических знаний.

При этом эксперты полагают: 
никакая техника не заменит на-
стоящего профессионала. IT-тех-
нологии дополняют, но не отме-
няют человека. Исполнительный 
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов России Анд-
рей Сучков подчеркнул, что 
именно личная первичная кон-
сультация юриста может выя-
вить истинную правовую про-
блему. Использовать роботов 
можно в несложных процедурах, 
когда проблемы типовые и надо 
подготовить шаблонные доку-
менты.  В то же время только 
личное общение адвоката с дове-
рителем позволяет оказать ква-
лифицированную юридическую 
помощь и предотвратить ошиб-
ки, которые неизбежны, если 
консультирование проведет 
юрист-робот. 

Поэтому профессионалы над-
еются, что правовой портал по-
зволит решить ряд проблем си-
стемы бесплатной юридической 
помощи. В некоторых случаях 
государство гарантирует челове-
ку бесплатную правовую под-
держку. В первую очередь  - ма-
лоимущим. Однако получить та-
кую помощь сложно из-за бюро-
кратических процедур. По мне-
нию экспертов, было бы хорошо 
автоматизировать эти процессы. 
Допустим, гражданин заходит на 
сайт минюста, регистрируется в 
какой-то системе, проверяет, 
имеет ли право на бесплатную 
юридическую помощь. Если да,  
робот сразу дает адрес адвоката. 
В свою очередь защитнику, 
включенному в государствен-
ную систему бесплатной юриди-
ческой помощи, будет легче 
оформить необходимые отчеты в 
электронном режиме и получить 
выплаты за работу.

Робот поможет 
оформить шаблон-
ные документы 
и подскажет, 
где найти бесплат-
ного адвоката

ПАРТИИ Лидер ЛДПР представил свою предвыборную программу

Еще один рывок

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

КСТАТИ
Центризбирком зарегистрировал список из 62 доверенных 
лиц кандидата в президенты Владимира Путина. В него 
вошли: детский врач Леонид Рошаль, худрук «Современни-
ка» Галина Волчек, руководитель Малого театра Юрий 
Соломин, актер Владимир Машков, пианист Денис Мацу-
ев, балерина Светлана Захарова, спортивный коммента-
тор Дмитрий Губерниев, тренер по фигурному катанию 
Тамара Москвина, гимнаст Алексей Немов, глава РСПП 
Александр Шохин, директор Третьяковской галереи Зель-
фира Трегулова, ректор МГУ Виктор Садовничий. В ко-
манду кандидата включены также деятели шоу-бизнеса: 
Игорь (Гарик) Харламов и певец Тимати (настоящее имя 
— Тимур Юнусов). Теперь у Владимира Путина 476 пред-
ставителей из 600 возможных.
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ЭКСПОРТ Alibaba будет продавать российские продукты питания

Мы пришли с едой
Сергей Куликов

С
охранение уже завоеван-
ных рынков и дальнейшее 
расширение экспортных 

поставок является на сегодня ос-
новной целью как для властей, 
так и для производителей. Во-
прос лишь в том, куда еще и что 
именно можно продать из поя-
вившихся излишков. Эксперты 
уверены, что поставки необходи-
мо наращивать точечно, учиты-
вая мировую конъюнктуру.

«В течение 2017 года на фоне 
снижения объемов импорта эк-
спорт подконтрольных госветнад-
зору товаров заметно увеличил-
ся», — рапортует Россельхознад-
зор. По данным ведомства, объем 
экспорта мяса и мясопродуктов 
составил 247,3 тысячи тонн, что 
превышает аналогичный показа-
тель 2016 года на 70 процентов. 
Объем экспорта рыбы увеличился 
почти на треть — примерно до 2 
миллионов тонн, молочной про-
дукции - на 66 процентов, превы-
сив отметку в 71 тысячу тонн. 

Всего же российскими постав-

ками в прошлом году оказались 
охваченными 97 стран мира.   

«Экспорт продукции агропро-
ма по итогам 2017 года выходит на 
рекордный показатель за всю 
историю, — заявил «Российской 
газете» директор по экспортной 
политике и анализу группы РЭЦ 
Михаил Снег. — По нашей оценке 
он превысит 20 миллиардов дол-
ларов».

Несмотря на очевидные успе-
хи, российским экспортерам не 
стоит расслабляться, считают эк-

сперты. «Необходимо обращать 
внимание на глобальные тенден-
ции и предлагать продукцию, ко-
торая им соответствует, — отметил 
в беседе с «Российской газетой» 
исполнительный директор ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков. — В частности, для рас-
ширения экспорта можно исполь-
зовать такой тренд, как урбаниза-
ция». Тем более что продукция бы-
строго приготовления — те же по-
луфабрикаты — сегодня становит-
ся очень популярной во всем мире. 

Вопрос расширения географии 
экспортных поставок нельзя не 
учитывать, но и здесь есть свои 
тонкости. Для средних игроков на 
рынке приоритетом должен стать 
выход на китайский рынок и нара-
щивание объема экспорта в Ки-
тай, уверен эксперт. 

«Сегодня полным ходом идет 
работа по созданию российского 
павильона на китайской платфор-
ме Alibaba и идет активная подго-
товка отечественной продукции 
для китайского рынка, — продол-
жает Дмитрий Востриков. — Пер-
выми продуктами, которые отпра-

вятся на экспорт, станут снеки, 
кондитерские изделия, некоторые 
бакалейные группы и функцио-
нальные продукты питания».

Если говорить о географии по-
ставок, то огромное значение для 
нас имеют рынки Азии, а также 
Ближний Восток и Северная Аф-
рика, продолжает Михаил Снег. 
«Помимо более традиционных 
направлений можно отметить та-
кие перспективные точки роста, 
как кондитерские изделия, напит-
ки, детское питание, мясо, овощи 
и дикоросы», — перечисляет он. 

Ждет своих покупателей про-
дукция отечественного птицепро-
ма — прошлый год стал для нее ре-
кордным, так что излишки можно 
направить на экспорт. Есть воз-
можности и для наращивания по-
ставок органической продукции, 
масличных культур и риса, счита-
ет глава «Руспродсоюза». 

Проект В Казани запустили крупный почтовый логистический центр

Ставка на доставку 

Татьяна Шадрина 

П
осылки из других 
стран в Приволж-
ский федеральный 
округ теперь будут 
идти не через Мо-

скву, а через Казань. Для обра-
ботки и доставки посылок в Та-
тарстан, Марий Эл, Чувашию, Уд-
муртию, Самарскую и Ульянов-
скую области запущен в про-
мышленную эксплуатацию логи-
стический центр «Почты Рос-
сии» в международном аэропор-
ту «Казань». Инвестиции в его 
создание и оборудование соста-
вили четыре миллиарда рублей. 

На запуск центра приехали гла-
ва минкомсвязи Николай Ники-
форов, президент Республики Та-
тарстан Рустам Минниханов, ген-
директор «Почты России» Нико-
лай Подгузов, первый замести-
тель руководителя Федеральной 
таможенной службы (ФТС) Рус-
лан Давыдов. Присутствие послед-
него не случайно. Обработка по-
сылок в этом центре уже началась 
с участием таможенных служб. 
Почтовики совместно с ФТС орга-
низовали здесь пункт междуна-
родного почтового обмена, в зада-
чи которого входит обработка ме-
ждународной почты.

Расположение центра в аэро-
порту «Казани» позволяет выгру-
жать почтовые отправления с 
бортов прилетевших самолетов 
напрямую в логистический 
центр. Такое расположение зна-
чительно сокращает время на их 
транспортировку. И первый борт 

с международными посылками
Ту-204С «Петр I» из Ханчжоу (Ки-
тай) прибыл как раз к запуску 
центра в промышленную эксплу-
атацию.

Процесс выгрузки почтовых 
отправлений из самолета выгля-
дит впечатляюще. Если раньше 
посылки грузили небольшими 
партиями, то сейчас — это целые 
блоки с почтовыми пакетами и ко-
робками. В прошедшем году обра-
ботано 365 миллионов посылок, 
сказал Николай Подгузов.

Это направление посылочного 
бизнеса будет успешно разви-
ваться,  уверен Никифоров. 
«Центр способен обслуживать 
значительное количество между-
народных грузов, которые прохо-
дят здесь таможенную очистку. 
Это означает более скоростной, 
более прямой маршрут для прохо-
ждения посылок до конечного по-
требителя,  — сказал министр. — 
Сегодня мы выстраиваем единую 
логистическую сеть. Объём меж-
дународных посылок за послед-
ние пять лет в России увеличился 
почти в 15 раз».

По мнению министра, этот 
объем вырастет еще в 2-3 раза в 
перспективе нескольких лет. Объ-
ем рынка электронной коммер-
ции в стране в 2017 году уже оце-
нивается экспертами более чем в 
триллион рублей.  Самыми попу-
лярными товарными категория-
ми, как на локальном рынке, так и 
на трансграничном являются 
электроника и бытовая техника, 
одежда и обувь. При этом «Почта 
России» продолжает увеличивать 
свою долю в доставке на рынке ин-
тернет-торговли. По результатам 
первого полугодия 2017 года она 
составила 67,5 процента (данных 
по году еще нет). Именно почта 
может сыграть основную роль в 
дальнейшем развитии электрон-
ной торговли в России и стать фун-
даментом для качественного ро-
ста Е-commerce.

Как пояснил глава «Почты Рос-
сии» на коллегии министерства 
информатизации и связи Татарс-
тана, речь идет о технологической 
платформе, которая объединит 
продавцов, покупателей и серви-
сные компании для обеспечения 

реализации и доставки товаров 
потребителям по всем регионам 
страны и за рубежом. Это упро-
стит предприятиям доступ на но-
вые рынки. Кроме того, на базе 
платформы бизнес сможет вос-
пользоваться услугами марке-
тинга, помощи при создании сай-
та, учетной системы, складской 
логистики и доставки. «Мы видим 
«Почту России» одним из ключе-
вых элементов данной экосисте-
мы», — сказал Подгузов.

Сейчас в казанском логистиче-
ском центре работают около се-
мисот сотрудников, однако при 
увеличении объемов сортируе-
мой почты может быть дополни-
тельно создано до 1500 рабочих 
мест. В центре расположены место 
международного почтового обме-
на, автоматизированный сорти-
ровочный центр и участок обра-
ботки экспресс-почты EMS.

Однако центр еще будет разви-
ваться. Там планируется открыть 
центр гибридной печати и пло-
щадки для оказания услуг фул-
филмента (подготовка заказов к 
отправке) для операторов интер-
нет-торговли. Но уже сейчас центр 
оснащен современными автома-
тизированными системами сор-
тировки и обмена почты, который 
позволит справиться с большим 
наплывом посылок. Специализи-
рованное оборудование позволя-
ет обрабатывать более миллиона 
почтовых отправлений в сутки, в 
том числе более 150 тысяч посы-
лок и международных мелких па-
кетов. Логистический почтовый 
центр обслуживает почти 12 мил-

лионов жителей. Сортировка в 
центре осуществляется для 3,5 ты-
сячи отделений «Почты России».

В ближайшие два года плани-
руется открыть пять аналогичных 
логистических центров в других 
регионах, в том числе в Сибири. 
«Все производственные комплек-
сы будут соединены между собой 
прямыми транспортными и авиа-
маршрутами. Сеть логистических 
центров позволит ускорить обра-
ботку и доставку почтовых от-
правлений по всей России путем 
концентрации потоков почтовых 
отправлений, уменьшения коли-
чества сортировок, снижения вре-
мени обработки писем и посылок. 
Сегодняшнее событие приближа-
ет нас к созданию совершенно но-
вой почтовой инфраструктуры», 
— отметил Подгузов.

По его словам, важная задача 
на 2018 год — трансформация сети 
почтовых отделений. «Инфра-
структура в крайне запущенном 
состоянии, требуется масштабная 
модернизация по всем направле-
ниям: текущий и капитальный ре-
монт, установка современных тер-
миналов самообслуживания, по-
чтоматов», констатировал он.

Первые посылки в новом почтовом 
логистическом центре приняли 
гендиректор «Почты России» 
Николай Подгузов, президент 
Республики Татарстан Рустам 
Минниханов и глава минкомсвязи 
Николай Никифоров .

Акцент

 Объем рынка электронной 
коммерции в стране
оценивается экспертами 
более чем в триллион рублей

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Рекордный урожай сахара 
снизил цены на сладости — 
подробности узнайте на 
сайте
rg.ru/art/1502287

ЦИФРА

20
МИЛЛИАРДОВ
долларов составит экспорт про-
довольствия из России 
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

УВЕДОМЛЕНИЕ
О проведении общественных обсуждений  
намечаемого к реализации на территории  

Николаевского муниципального района объекта 
экологической экспертизы — проектной документации 

«Полигон твердых бытовых отходов Члянского сельского 
поселения Николаевского муниципального района 

Хабаровского края»
Организатор общественных слушаний: Администрация Нико-

лаевского муниципального района Хабаровского края.
Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Белая Гора», владе-

ющее лицензией на разведку и добычу золота и серебра на золото-
рудном месторождении Белая Гора в Николаевском муниципаль-
ном районе Хабаровского края.

Администрация Николаевского муниципального района Хаба-
ровского края приглашает заинтересованных лиц ознакомиться с 
проектными решениями и материалами по оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) – инфор-
мирование заинтересованных сторон о намечаемой деятельности, 
выявление и учет общественного мнения при принятии решения о 
реализации проекта.

Целью реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
является снижение негативного воздействия на окружающую сре-
ду, повышение эффективности управления обращения с отходами, 
создание благоприятной среды для проживания населения с. Чля, а 
также для размещения бытовых отходов, образующихся в резуль-
тате хозяйственной деятельности жителей с. Чля, п. Маго, деятель-
ности промышленной площадки месторождения «Белая Гора».

В документе ОВОС содержится информация о проектируемом 
объекте, состоянии окружающей среды в районе месторасполо-
жения полигона ТБО, потенциальных источниках загрязнения, 
прогнозируемых воздействиях и мероприятиях по охране окружа-
ющей среды.

Ознакомиться с материалами, предоставить свои предложения 
и замечания в письменном виде можно в течение 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления по адресам:

-

межпоселенческого учреждения «Николаевская районная 

суббота).
-

Подведение итогов общественных обсуждений в форме от-

-
-

пального казенного межпоселенческого учреждения «Николаевс-
кая районная библиотека».

Дополнительную информацию о проекте можно получить по 

Управляющий директор  Копылов Е.М.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

Комитет жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и связи 
администрации Сургутского района извещает о проведении обществен-
ных обсуждений проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы «Рекультивация полигона утилизации ТБО 
пгт. Федоровский» (шифр 17.005), включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

Цели намечаемой деятельности: ликвидация воздействия на окру-
жающую среду. Направление рекультивации – санитарно-
гигиеническое.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: комитет 

жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и связи администрации 
Сургутского района, ХМАО—Югра, г.п. Белый Яр, ул. Маяковского, д. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 3 февраля 2018 года по 4 марта 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-
страции Сургутского района совместно с заявителем или его предста-
вителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: отдел недропользования, эколо-
гии и природных ресурсов администрации Сургутского района:  
г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон  
8 (3462) 52-60-72, тел./факс 8 (3462) 52-60-71.

Общественные обсуждения состоятся 5 марта 2018 года  
в 15.30 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

Ответственные организаторы:
от заявителя: заместитель главы района-председатель комитета 

ЖКХ, ТиС администрации Сургутского района Кузьмина Дина Вале-
рьевна, тел. 8 (3462) 526-070;

от разработчика проекта: директор ООО «Камэкопроект» Леонтьев 
Евгений Александрович, тел. 8 (342) 202-02-35;

от администрации Сургутского района: начальник отдела недро-
пользования, экологии и природных ресурсов администрации  
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна,  
тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Тыва;

—  заместителя председателя Волгоградского областного 
суда;

—  судьи Северного флотского военного суда;
—  председателя Знаменского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи 94 гарнизонного военного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Калмыкия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 2 марта 2018 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

Приоритеты Госдумы 
на февраль

Напрошлой неделе депутаты 
Госдумы единогласно приняли 
календарь рассмотрения вопро-
сов на февраль 2018 года. Сей-
час в нем около 170 законопро-
ектов. Некоторые из них имеют 
большое социальное значение.

Например, будет рассмотрен 
законопроект, направленный на 
улучшение качества лекарст-
венных средств и платных услуг 
в медицинских учреждениях. 
Предлагается наделить Рос-
здравнадзор правом проводить 
так называемые контрольные 
закупки, которые позволят опе-
ративно выявлять недоброкаче-
ственные и фальсифицирован-
ные лекарства, а также наруше-
ния в предоставлении медицин-
ских услуг. Кроме того, плани-
руется принять несколько зако-
нов, касающихся работы много-
функциональных центров.

Отмечу, что в последнее вре-
мя полномочия этих центров 
были значительно расширены. 
Но, к сожалению, иногда гра-
ждане сталкиваются с волоки-
той: при подаче документов им 
говорят, что чего-то не хватает 
или что-то неправильно офор-
млено, а после устранения заме-
чаний при повторном обраще-
нии находится новая причина 
для отказа в предоставлении 
услуги. Чтобы прекратить та-
кую практику, мы подготовили 
закон, запрещающий МФЦ и 
другим государственным учре-
ждениям требовать от заявите-
ля документы, отсутствие или 
недостоверность которых не 
указывались при первоначаль-
ном отказе. Еще один законо-
проект, который будет рассмо-
трен нами в феврале, предусма-
тривает возможность уплаты 
налогов через МФЦ.

Чрезвычайно важная, с на-
шей точки зрения, проблема — 
погашение долгов по заработ-
ной плате перед работниками 
обанкротившихся предприятий. 
Напомню, что год назад мы 
столкнулись с этой проблемой в 
Ростовской области, где необхо-
димо было ликвидировать за-
долженность по зарплате шах-
терам. Тогда руководство регио-
на приняло решение о погаше-
нии долгов по зарплате за счет 
средств своего резервного фон-
да, хотя это и не было предусмо-
трено законодательством. В 
феврале мы планируем принять 
закон, официально предостав-
ляющий субъектам Федерации 
и муниципалитетам право пога-
шать долги предприятий-бан-
кротов перед работниками с по-
следующим взысканием 
средств с должников.

Помимо этого, предполагает-
ся рассмотреть законопроект, 
направленный на повышение 
эффективности мер по преду-
преждению банкротства бан-
ков. Он предусматривает прио-
бретение Банком России не ме-
нее 75% акций санируемой кре-
дитной организации. Это мини-
мизирует риски неисполнения 
банками своих обязательств. 
Причем кредитные организа-
ции смогут не прекращать пре-
доставлять банковские услуги в 
случае реализации Центробан-
ком мер по повышению их фи-
нансовой устойчивости. Это 
важно для обслуживания стра-
тегических предприятий и орга-
низаций, формирования фондов 
капремонта и других нужд. 

Также в феврале должен быть 
принят закон, направленный на 
противодействие коррупции. 
Он касается защиты государст-
вом лиц, уведомивших о кор-
рупционных правонарушениях.

Большое внимание будет уде-
ляться развитию отечественной 
науки. Во-первых, планируется 
принять закон, устанавливаю-
щий обязанность регулярного 
представления правительством 
обеим палатам парламента до-
клада о реализации госполити-
ки в сфере науки. Во-вторых, бу-
дет рассмотрен законопроект, 
предлагающий усовершенство-
вать деятельность государст-
венных научных центров Рос-
сии. Он уточняет требования к 
организации, которой присваи-
вается соответствующий ста-
тус. Например, в число функций 
такого центра должно входить 
создание и практическое при-
менение новых технологий.

О других приоритетах Госду-
мы на февраль я расскажу на 
страницах «Российской газеты» 
на следующей неделе.

Все материалы автора 
на сайте
rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Дальневосточный гектар»:  
один год всероссийского этапа программы»
1 февраля (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция с участи-
ем Александра Галушки, министра РФ по развитию Дальнего Вос-
тока, Валентина Тимакова, гендиректора Агентства по развитию 
человеческого капитала на Дальнем Востоке, Андрея Приданкина, 
земестителя руководителя Росреестра. В ходе пресс-конференции 
спикеры подведут итоги реализации всероссийского этапа програм-
мы «Дальневосточный гектар», расскажут о правовой практике и 
совершенствовании закона о «Дальневосточном гектаре».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ТРАНСПОРТ

В Москве 
появились 
резервные 
автобусы на 
случай заторов

СТРАХОВКА 
ОТ ПРОБОК

Светлана Батова

НА ЗАГРУЖЕННЫХ участках 
дорог начали дежурить резер-
вные автобусы. Они могут пона-
добиться в часы пик, когда тран-
спорт застревает в пробках, а пас-
сажиры подолгу не могут до-
ждаться своего автобуса. Пока в 
столице четыре таких маршрута.

Особенно это актуально сей-
час, когда в столице начались сне-
гопады. Дежурят автобусы на 
маршрутах № 767, 802, 895 и 
1004. Так, № 767 частично идет 
по МКАД, где в часы пик собира-
ются значительные пробки. № 
802 проходит через Варшавское 
шоссе, № 895 — привозит москви-
чей к метро из Коммунарки, по 
дороге автобус может застрять и 
на улице Александры Монаховой, 
и на Профсоюзной. 

Маршрут № 1004 может по-
страдать из-за пробок в Подоль-
ске и на Варшавском шоссе.  Если 
в этих местах возникают задер-
жки, то с конечных остановок  вы-
ходят резервные машины. 

Между тем, уже весной в сто-
лицу приедут 588 новых автобу-
сов, 64 новых вагона «Москва» — 
это восемь поездов для Таганско-
Краснопресненской линии метро 
и 20 трамваев «Витязь-М». Кста-
ти, автобусы, поступающие в сто-
лицу в этом году, новой комплек-
тации: в них впервые появились 
USB-розетки. Они расположены 
на поручнях. Есть и медиаэкраны.
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Взяли школой

«Второе важное обстоятельство — низкая ин-
фляция, которая должна привести к условиям 
для улучшения конкуренции на всех сегментах 

рынка. Все это создаст необходимые условия для роста, 
однако помимо всего этого делает возможным и прове-
дение структурного маневра в бюджетных расходах. А 
именно — увеличения расходов на формирование челове-
ческого капитала, на рост инвестиций в этом направле-
нии», — предполагает Масленников. 

При этом, если посмотреть отдельно на динамику ро-
ста финансовых технологий, то можно сделать вывод, 
что мы не отстаем от мировых трендов, и это очень важ-
но, подчеркивает он. «Именно через технологии и воз-
можность оказывать целый комплекс индивидуализиро-
ванных финансовых услуг мы втягиваем клиентов и по-
вышаем их стремление к росту производительности тру-
да. «Это очень хороший стимул», — уверен Масленников. 

Первое место в рейтинге инновационных экономик 
мира уже пятый год подряд занимает Южная Корея. Она 
лидирует, например, по числу выданных патентов. 

Вторую строчку пьедестала, так же как и в прошлом 
году, заняла Швеция, а на третьем месте расположился 
Сингапур. Он сумел обойти в рейтинге инноваций такие 
страны, как Герма-
ния, Швейцария и 
Финляндия. И, в пер-
вую очередь, благо-
даря высокой эффек-
тивности и популяр-
ности высшего обра-
зования.

В числе аутсайде-
ров впервые числят-
ся Соединенные 
Штаты Америки. 
Они покинули пер-
вую десятку, поте-
ряв две позиции за 
год, и заняли 11 место.  

И, что интересно, США опустились, главным образом, 
благодаря провалу как раз по эффективности образова-
ния, то есть доле выпускников с высшим образованием в 
численности рабочей силы. Напомним, у России — 5-е ме-
сто, а США занимают лишь 42-е место. 

Больше всего в первой десятке представителей Старо-
го Света — шесть, у Азии четыре страны.

Соседями России по инновационному страновому 
рейтингу являются такие страны как Исландия и Малай-
зия. Первая в 2018 году оказалась на 24 месте, освободив 
25-е как раз для нашей страны, а вторая - на 26-м, опу-
стившись с 23-го. 

В Исландии при этом очень высоким оказался индекс 
производительности (2 место) и концентрации высоко-
технологических предприятий и компаний (9 место). А 
Малайзия отличилась стабильным развитием всех со-
ставляющих рейтинга. 

Что касается самой большой позитивной динамики, 
то стоит отметить Италию, чьи позиции улучшились 
сразу на 4 ступеньки - до 20 места. Три страны при 
этом продемонстрировали стабильность, не изменив 
позиций с прошлого года - это Венгрия, Чешская Респу-
блика и Испания (27-е,28-е и 29-е места соответствен-
но). 

ТОРГОВЛЯ Запрет на возврат непроданных товаров поможет 
снизить цены

Батон подешевеет
Ольга Игнатова

К
о второму чтению авторы 
законопроекта о запрете 
возврата нереализованных 

товаров производителям готовы 
внести все поступившие рацио-
нальные поправки и предложе-
ния.

Об этом вчера на совещании в 
Минпромторге России заявил 
член Совета Федерации Сергей 
Лисовский, который является од-
ним из разработчиков законо-
проекта. 

По его словам, законодатель-
ная инициатива возникла не на 
пустом месте. Ей предшествовали 
полуторагодовые обсуждения 
внутри отраслевых союзов произ-
водителей продуктов питания, ко-
торые жаловались на произвол со 
стороны торговых сетей, навязы-
вающих невыгодные условия. 
Продавцы не хотели сами утили-
зировать непроданный товар или, 
когда возможно, пускать в пере-
работку, а просто-напросто от-
правляли назад производителям. 

В результате, как отметила 
еще один автор законопроекта 
вице-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая, торговые сети в отдельных 
случаях возвращали хлебопекар-
ным предприятиям около 50 про-
центов продукции, производите-
лям мяса — около 30 процентов. 
При этом потери пекарей от воз-
врата продукции достигали 80 
миллиардов рублей в год по всей 
стране.  Вице-спикер считает, что 
такие убытки ставят производи-
телей, особенно небольших, на 
грань разорения. И чтобы как-то 
выжить, они начинают либо со-
кращать рабочие места, либо 
снижать качество и уменьшать 
ассортимент и объем производ-
ства, либо повышать цены. И то, и 
другое, и третье плохо для эконо-

мики страны и потребителей. 
«Поэтому запрет на возврат — 
это сохранение перспективы ка-
чественного производства по до-
ступной цене», — считает Яровая. 

Хлебопекари еще в прошлом 
году договорились с крупнейши-
ми торговыми сетями, контроли-
рующими около 30 процентов 
рынка, чтобы они перестали воз-
вращать им непроданную про-
дукцию. Пока этот договор в 
силе. Однако, помимо фе-
деральных сетей, 
есть еще ре-
гиональные 
и межрегио-
нальные, ко-
т о р ы е  к а к 
возвращали 
продукты, так 
и возвращают. 
«В такой ситу-
ации произво-
дители мини-
мизируют свои 
убытки за счет 
конечного по-
требителя, за-
кладывая стои-
мость утилиза-
ции возвращен-
ной продукции в 
стоимость това-
ров на полках», 
— считает Сер-
г е й  Л и с о в -
ский. Особо 
это ощути-
мо в кон-
дитерской 
отрасли, где про-
дукция быстро портится. 
Поэтому у нас цены на 
торты и пирожные пос-
тоянно растут. 

Но магазинам ведь 
тоже нужно будет куда-
то девать то, что они не 
успели продать в тече-

ние срока годности. И тоже при-
дется утилизировать товары и 
тратиться на это. Не в ту же стои-
мость продуктов они будут за-
кладывать свои убытки? Такую 
обеспокоенность высказали 
представители Минэкономраз-
вития России. «Все равно все из-
держки будут оплачиваться из 
кармана потребителя. Возможно, 

в конечной цене продукта они бу-
дут не так заметны, но магазины 
не станут торговать в убыток», — 
считает заместитель директора 
департамента развития малого и 
среднего предпринимательства и 
конкуренции минэкономразви-
тия Кирилл Емельянов. 

Впрочем, замминистра про-
мышленности и торговли России 
Виктор Евтухов не считает, что 
покупателю придется нести до-

полнительные издержки. «Тор-
говые сети просто наладят 
свою логистику и начнут мень-
ше заказывать продукции», — 
подчеркнул в беседе с корре-
спондентом «Российской га-
зеты» Евтухов. На примере 
продажи хлебобулочных из-
делий это уже происходит. 

«Но лично меня очень бес-
покоят две вещи: возмож-
ное сокращение ассорти-
мента выпускаемой про-
дукции и экономические 
убытки тех предприятий, 
которые не выпускают 
продукты массового 
спроса. Если такую про-

дукцию нельзя будет 
вернуть, то она мо-

жет оказаться 
просто нево-

стребован-
ной, — под-

черкнул Вик-
тор Евтухов. — Магази-

ны просто откажутся от 
нее». Евтухов считает, что 
вводить жесткий запрет на 
возврат абсолютно всех ви-
дов продукции нецелесоо-
бразно, прежде всего, для са-

мих производителей. «По ско-
ропортящимся товарам нет во-

просов, по всем остальным кате-
гориям нужно смотреть и дора-
батывать законопроект», — кон-
статировал замминистра.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Силы МЧС 
продолжат
поиски судна

ПРОПАВШИЕ 
БЕЗ ВЕСТИ

Мария Шипошина

ПОИСКОВО-СПАСАТЕЛЬ-
НЫЕ подразделения МЧС Рос-
сии  продолжат поиски  пропав-
шего на днях  на Дальнем Восто-
ке судна «Восток». Распростра-
ненная ранее информация о пре-
кращении операции не соответ-
ствует действительности. 

Как пояснили в пресс-службе  
Главного Управления МЧС по 
Сахалинской области, поиски  
потерпевшего бедствие рыболо-
вецкого судна будут продол-
жаться. Как пояснили сахалин-
ские спасатели, в районе опера-
ции действуют  два самолета-ам-
фибии Бе-200 ЧС Хабаровского 
и Красноярского авиационных 
спасательных центров. В готов-
ности находится также вертолет 
Ми-8 МЧС России. Он и самоле-
ты еще как минимум два дня бу-
дут совершать облеты тех ква-
дратов, где был зафиксирован 
сигнал SOS.

Активные поиски предпри-
нимал Морской спасательно-ко-
ординационный центр. 

По данным агентства Росмор-
речфлота, все 20 членов экипа-
жа сейнера «Восток» считаются 
пропавшими без вести. Следст-
венный комитет РФ не разделяет 
позицию  агентства. «Пропав-
шим без вести человека может 
признать только суд», — объяви-
ли в СК. 

Однако утром 29 января на 
сайте Росморречфлота было 
опубликовано сообщение  о пре-
кращении активной фазы пои-
сков судна.

По просьбе директора компа-
нии судовладельца Станислава 
Мальчевского, поиски, прекра-
щенные вечером 29 января, 
были возобновлены. Мальчев-
ский сообщил, что в операции 
принимало участие судно «Оке-
ан», принадлежащее его компа-
нии. Однако вскоре по ряду при-
чин судно прекратило движение 
в обозначенный район. 

«До района еще далеко, нача-
лось обледенение. Центр спасе-
ния сказал, что не видит целесо-
образности участия «Океана» в 
операции. Кроме того поиски 
сместились уже в корейские 
воды, мое судно с продукцией 
на борту, оно не имеет права со-
гласно нашим законам пересе-
кать границу», — сказал судов-
ладелец.

На данный момент авиацией 
МЧС обследовано более 26 ты-
сяч квадратных километров ак-
ватории, еще 9 тысяч квадрат-
ных километров обследовано 
судами.

Контроль Таможенники будут штрафовать водителей 
в припограничных регионах

Покажи, что везешь

Евгений Гайва 

С
отрудники таможни 
будут штрафовать во-
дителей машин, кото-
рые отказались оста-
новиться для досмо-

тра по их требованию. 
Законопроект о распростра-

нении действия статьи 12.25 
КоАП («Невыполнение требова-
ния о предоставлении транспор-
тного средства или об остановке 
транспортного средства») на 
должностных лиц таможенных 
органов и водителей внесен в Гос-
думу, сообщается на официаль-
ном интернет-ресурсе прави-
тельства России.

Речь идет о транспортных 
средствах в приграничных реги-
онах России, говорится в сообще-
нии, а останавливают их для про-
верки перевозимых товаров и до-
кументов на них. За неподчине-
ние водителю будет грозить 

штраф от 500 до 800 рублей. Так-
же законопроект предусматри-
вает наделение должностных лиц 
таможенных органов полномо-
чиями рассматривать дела об ад-
министративных правонаруше-
ниях в этой сфере.

Ранее в 2017 году таможенные 
органы были наделены правом 
самостоятельно останавливать 
отдельные категории транспор-
тных средств в приграничных ре-
гионах России для проверки со-

блюдения таможенного законо-
дательства, товаров и докумен-
тов на них. Одновременно была 
введена обязанность водителей 
соблюдать требование об оста-
новке и предъявлять находящие-
ся в машине товары к досмотру.

Вчера же на сайте правитель-
ства появилось сообщение, что 
лицензионный контроль будет 
проводиться на основе риск-ори-
ентированного подхода. В Госду-
му внесен законопроект об этом.

Когда закон будет принят, он 
поможет повысить прозрачность 
плановых проверок при проведе-
нии лицензионного контроля. 
Предлагаются также дополни-
тельные меры для снижения ад-
министративной нагрузки на 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей, говорит-
ся в сообщении.

Порядок проведения лицензи-
онного контроля будет установ-
лен специальным положением. А 
перечень видов регионального 
государственного контроля, в от-
ношении которых применяется 
риск-ориентированный подход, 
будет устанавливаться высшими 
исполнительными органами го-
сударственной власти регионов. 

Получить штраф на дороге теперь можно не только за нарушение правил ПДД.

Акцент

 Таможенники уже могут оста-
навливать машины без уча-
стия сотрудников ГИБДД, 
теперь выпишут и штраф

К 2024 году Россия 
может улучшить 
позиции в рейтинге 
инноваций 
Bloomberg 
в 1,5—2 раза

ПИТАНИЕ

Включите Гейгера
Питание для участников массовых 

мероприятий будут проверять на ра-

диоактивное загрязнение. Законо-

проект об этом представлен на феде-

ральном портале проектов норма-

тивных правовых актов.

К массовым мероприятиям отнесены 

спортивно-массовые, общественно-

политические, культурно-массовые, 

религиозные и другие мероприятия с 

числом участников более трехсот че-

ловек. 

Индивидуальные предприниматели 

и юрлица, которые обеспечивают пи-

тание и проживание, должны будут 

проверить сотрудников на кишечные 

инфекции не ранее чем за две недели 

до начала мероприятия. А в регионе 

особое внимание будут уделять объ-

ектам окружающей среды — воде, по-

чве, воздуху, радиационной обста-

новке.

Поставщику вернут только пустые коробки.

Читайте также: Таможня 
стала моментально 
отслеживать дорогостоящие 
покупки россиян
rg.ru/art/1502320

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 26 января 2018 г. № 74 г. Москва
Об утверждении коэффициента 

индексации выплат, 
пособий и компенсаций в 2018 году

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить с 1 февраля 2018 г. коэффициент индексации 1,025 для 

выплат, пособий и компенсаций, предусмотренных:
Законом Российской Федерации «О социальной защите граждан, под-

вергшихся воздействию радиации вследствие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС»;

статьей 91 Закона Российской Федерации «О статусе Героев Советского 
Союза, Героев Российской Федерации и полных кавалеров ордена Славы»;

статьей 231 Федерального закона «О ветеранах»;
частью первой статьи 42 Федерального закона «О государственных 

пособиях гражданам, имеющим детей»;
частью шестнадцатой статьи 111 и статьей 281 Федерального закона «О 

социальной защите инвалидов в Российской Федерации»;
статьями 9 и 10 Федерального закона «О погребении и похоронном 

деле»;
статьей 62 Федерального закона «О предоставлении социальных гаран-

тий Героям Социалистического Труда, Героям Труда Российской Федерации 
и полным кавалерам ордена Трудовой Славы»;

пунктом 1 статьи 11, пунктами 1 и 12 статьи 12 Федерального закона 
«Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболеваний»;

Федеральным законом «О социальной защите граждан Российской 
Федерации, подвергшихся воздействию радиации вследствие аварии в 
1957 году на производственном объединении «Маяк» и сбросов радиоак-
тивных отходов в реку Теча»;

частями первой и второй статьи 2 Федерального закона от 12 февраля 
2001 г. № 5-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон Российской 
Федерации «О социальной защите граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС»;

Федеральным законом «О социальных гарантиях гражданам, подвер-
гшимся радиационному воздействию вследствие ядерных испытаний на 
Семипалатинском полигоне».

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2018 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

О коэффициентах-дефляторах 
к ставке налога на добычу полезных 

ископаемых при добыче угля
Приказом Минэкономразвития России установлены следующие коэф-

фициенты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых 
при добыче угля на I квартал 2018г.:

на антрацит — 0,977;
на уголь коксующийся — 1,142;
на уголь бурый — 1,016;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го, — 1,070.
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Как считают инновации?
Рейтинг составляется по результатам оценки семи критериев, ко-

торые имеют непосредственное отношение к научно-исследова-

тельской деятельности, бизнесу, производству и образованию. В 

их число входят расходы на научно-исследовательскую деятель-

ность и ее плотность, добавленная стоимость производства, про-

изводительность, эффективность образования, концентрация 

высокотехнологичных и исследовательских предприятий и ком-

паний и количество зарегистрированных патентов.

1

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Каких сюрпризов ждать от экономики России  
в 2018 году?»
31 января в 15.00 состоится двенадцатая экспертная сес-
сия Координационного клуба Вольного экономического 
общества   России. Основные спикеры сессии: Анатолий 
Аксаков — председатель Комитета Государственной Думы 
по финансовому рынку; Сергей Глазьев — советник Пре-
зидента РФ,  Андрей Клепач — заместитель Председателя 
Внешэкономбанка. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

РЕСУРСЫ Партнеры «Газпрома» 
в ЕС предпочли украинскому 
транзиту обходные маршруты

Риск сбросят в море

Александра Воздвиженская

ПРИ НАЛИЧИИ выбора между 
сохранением украинского тран-
зита и получением газа непо-
средственно европейские ком-
пании предпочли последнее. Так 
заместитель председателя прав-
ления «Газпрома» Александр 
Медведев на Европейской газо-
вой конференции в Вене объя-
снил необходимость строитель-
ства новых морских экспортных 
газопроводов. Речь идет о «Се-
верном потоке-2» и второй оче-
реди «Турецкого потока».

«Я не раскрою имена, но мно-
гим партнерам была предложена 
возможность сохранить транзит 
через Украину после 2019 года 
(когда закончится срок действия 
контракта с Россией. — Прим. 
ред.), но они сказали: «Нет, спа-
сибо, мы хотим получать газ в 
новом пункте», — рассказал 
Александр Медведев (цитата по 
«Прайму»). Он уточнил, что объ-
емы транзита, если он сохранит-
ся, будут зависеть от его условий 
и от динамики спроса в Европе.

Сейчас рассматриваются два 
варианта новых маршрутов для 
поставок газа из России в страны 
Евросоюза, минующие террито-
рию Украины, — газопровод че-
рез Балтийское море, фактиче-
ски повторяющий маршрут дей-
ствующего «Северного потока» 
(против проекта активно высту-
пают страны Восточной Евро-
пы), и «Турецкий поток», вторую 
очередь которого можно было 
бы использовать для поставок в 
Южную и Юго-Восточную Евро-
пу (Еврокомиссия пока не выра-
жает прямую поддержку этому 
проекту). Александр Медведев 
рассказал, что пока рассматри-
ваются несколько вариантов до-
ставки газа по второй нитке.

Член правления австрийской 
OMV Манфред Лайтнер (компа-
ния участвует в проекте «Север-
ный поток-2») призвал коллег 
обратить внимание на позитив-
ные стороны нового маршрута. В 
частности, речь идет об инвести-
циях, направляемых на европей-
ский рынок, уточнил он. Ожида-
ется, что компания-оператор 
Nord Stream 2 AG («дочка» «Газ-
прома») получит разрешение на 
реализацию строительства газо-
провода в феврале этого года, а 
прокладывать трубу начнет бли-
жайшим летом, уточнил финан-
совый директор (CFO) компании 
Пол Коркоран.

Чтобы ужесточить требова-
ния к проекту газопровода через 
Балтийское море, Еврокомиссия 
решила расширить действие 
Третьего энергопакета на эк-
спортные трубопроводы. По-
правки должны одобрить Совет 
Евросоюза и Европарламент, 
срок — до конца 2018 года. На 
практике это потребует от «Газ-
прома» допустить независимых 
производителей газа к экспор-
тным мощностям, что фактиче-
ски подтолкнет российской вну-
тренний рынок газа к реформам.

Брюссель, внося поправки в 
газовую директиву, пытается за-
блокировать «Северный по-
ток-2», считают в «Газпроме». 
«Необоснованное изменение 
правил игры в ЕС навредит не од-
ному лишь российскому газу 
или «Газпрому». Оно может по-
дорвать инвестиционный кли-
мат всей европейской газовой 
отрасли и снизить конкуренто-
способность европейской эко-
номики, — предупредил вчера 
Александр Медведев. — Давайте 
не позволим политическим ам-
бициям испортить хороший биз-
нес (цитата по «Интерфаксу»).
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ПРАВО Число заключенных 
брачных контрактов 
выросло в полтора раза

Свадьба 
по договору

Владислав Куликов

ВЛЮБЛЕННЫЕ граждане активно расширяют практи-
ку заключения брачных договоров. Как сообщили в Фе-
деральной нотариальной палате, за год было оформлено 
87,5 тысячи брачных контрактов.

«Ежегодно в России число пар, заключивших брач-
ный договор, увеличивается в полтора раза», — заявляют 
представители Федеральной нотариальной палаты. 
Люди привыкают оформлять свои отношения не только в 
ЗАГСе, но и у нотариуса. 

Право заключать брачные контракты появилось у 
россиян достаточно давно. Но чтобы договорные отно-
шения в браке стали нормальной практикой, был нужен 
не только закон. По-
требовалось время, 
чтобы какие-то пе-
ремены произошли 
во влюбленных голо-
вах. Поначалу брач-
ные контракты счи-
тались уделом мер-
кантильных людей. 
Мол, трезвый расчет 
убивает любовь. Но 
это не так: любовь 
должна быть рассу-
дительной.

«Важно пони-
мать, что брачный договор не идет рука об руку с брако-
разводным процессом, — поясняют эксперты Федераль-
ной нотариальной палаты. — Скорее наоборот — брачный 
договор служит укреплению семьи и помогает справед-
ливо распределить между супругами имущественные 
права и обязанности. Так, заключая брачный договор, 
муж может уберечь семью от долгов и обязательств, ко-
торые возникли в процессе ведения им своего бизнеса».

Изменив режим общей совместной собственности на 
раздельный, супруги заранее решают и долговые вопро-
сы. Например, ответственность за выплаты по кредитам, 
взятым в период брака, с момента заключения брачного 
договора будет лежать только на супруге, который их 
оформлял. Таким образом, и взыскания кредитора могут 
быть наложены только в отношении личного имущества 
должника. Оформить брачный договор можно как до по-
хода в ЗАГС, так и в любой момент семейной жизни. В 
любом случае идти за таким соглашением необходимо к 
нотариусу. Именно нотариус проследит, например, за 
тем, чтобы ни одно из условий брачного договора не 
было заведомо невыгодным, а тем более кабальным, для 
мужа или жены. Важно и то, что брачный договор, как и 
любой другой документ с печатью нотариуса, наделен 
повышенной доказательной силой. Это значит, что риск 
оспаривания такого соглашения минимален.

Кстати, президент Федеральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик удостоен звания «Заслуженный 
юрист Российской Федерации». Соответствующий указ 
подписал глава государства. Почетное звание «Заслу-
женный юрист РФ» присваивается лучшим юристам 
страны за личные заслуги в укреплении правовых основ 
государства, в том числе за вклад в защиту прав и свобод 
граждан. По словам экспертов, под руководством Конс-
тантина Корсика нотариат совершил значительный ка-
чественный рывок в своем развитии, предоставив госу-
дарству и обществу новые возможности по эффективной 
защите прав граждан.

Из первых рук Как изменилось и еще изменится в ближайшее время столичное такси?

До булочной
Светлана Батова

Т
акси в Москве, которое 
долгое время было тем, 
«на чем в булочную не 
ездят», поменяло ста-
тус. Машин стало мно-

го, цены снизились, количество 
поездок резко выросло. О том, 
куда москвичи ездят на такси в 
наши дни и сколько это стоит, 
«РГ» спросила Дмитрия Прони-
на, замруководителя департа-
мента транспорта Москвы.

Дмитрий Валентинович, в особо 
загруженные дни ваш департа-
мент нередко рекомендует мо-
сквичам пересаживаться на об-
щественный транспорт, в том 
числе и на такси... Что, такси те-
перь приравнено к автобусам? 
ДМИТРИЙ ПРОНИН: Ежедневно на так-
си передвигаются по городу около 
760 тысяч пассажиров. Примерно 
столько же пассажиров ездят по 
загруженной линии метро.

Средняя продолжительность по-
ездки изменилась?
ДМИТРИЙ ПРОНИН: Да, она стала коро-
че. В 2015 году была 26,2 минуты, в 
2017-м — 21, в этом прогнозируем 
20 минут. Трафик поменялся — лег-
че стало ездить всем водителям, а 
таксистам особенно — они пользу-
ются на законном основании выде-
ленными полосами. Изменилось и 
поведение пассажиров — они ездят 
теперь на более короткие дистан-
ции. Средний чек упал с 650 ру-
блей в 2015 году до 464 в 2016-м. 

Сколько всего такси сейчас ра-
ботает в Москве?
ДМИТРИЙ ПРОНИН: Действующих раз-
решений выдано более 47 тысяч в 
Москве и 127 тысяч в Москов-
ской области (по экспертным 
оценкам, 40% из них работают в 
Москве), соответственно, столь-
ко же и машин — разрешение вы-
дается на каждый автомобиль. 
89% московских такси — желтого 
цвета, с 1 июля будет 100%. При-
чем, у нас один из самых моло-
дых таксопарков в Европе — в 
2017 году средний возраст ма-
шин был 2,8 года, в этом рассчи-
тываем довести до 2,7. Компани-
ям, которые покупают автомоби-
ли в лизинг или кредит, столич-
ный бюджет выдает субсидии — 
финансирует проценты по креди-
там в течение трех лет. Пользуют-
ся этой помощью очень охотно — 
если в 2012 году субсидии были 
выданы на 908 тысяч рублей, а в 
2017-м — уже на 214 миллионов.  

В Москве активно развивается 
каршеринг, не оставит ли он так-
си без клиентов?
ДМИТРИЙ ПРОНИН: Пассажиры у кар-
шеринга и такси все-таки разные. 
Каршерингом больше пользуется 
молодежь. А такси многие выбира-
ют не только за скорость, но и пото-
му, что можно сесть на заднее сиде-
нье, поработать в пути или почи-
тать. И не беспокоиться, что можно 
попасть в ДТП или о парковке. Ду-
маю, что объединение аудиторий 
произойдет, когда мы придем к бес-
пилотному транспорту. Пока рын-
ку такси есть куда расти.

Недавно стало известно о слия-
нии двух крупнейших агрегато-
ров «Яндекс.Такси» и «Убер». Как 
это отразится на пассажирах?
ДМИТРИЙ ПРОНИН: Мы считаем, что 
пассажиры только выиграют. 

«Убер» известный мировой агре-
гатор, который редко в своей по-
литике соглашался на взаимо-
действие с органами власти раз-
ных стран. Мы понимаем, что те-
перь все стандарты «Яндекса» 
применят и к «Уберу».  

Москва как-то контролирует аг-
регаторов?

ДМИТРИЙ ПРОНИН: Да, у нас заключе-
ны соглашения, по которым они 
передают заказы только легаль-
ным такси. В рамках постановле-
ния правительства Москвы они 
передают в ЦОДД треки пере-
движения машин, мы практиче-
ски всех их видим — в своем 
планшете я в любой момент могу 
посмотреть, какая машина сво-

бодна, какая выполняет заказ, 
их номерные знаки, разреше-
ния. Эта информация позволяет 
нам анализировать места повы-
шенного спроса, что помогает 
организовывать стоянки для 
такси, менять схему организа-
ции движения. Сейчас у нас уже 
419 стоянок на 1453 машино-
места. 

А как, кстати, обстоят дела в аэ-
ропортах, где всегда повышен-
ный спрос? Впереди чемпионат 
мира, можно ли будет безопасно 
взять любое такси? 
ДМИТРИЙ ПРОНИН: В декабре прошло 
совещание у главы Федеральной 
антимонопольной службы Игоря 
Артемьева, который дал поруче-
ние проверить там работу служб 
такси. Сейчас идет проработка 
предложений в Минтрансе Рос-

сии. Надеемся, что аэропорты что-
то на этот раз услышали, мы долго 
пытались до них «достучаться». 
Считаем, что возможность оказы-
вать услуги пассажирам должны 
иметь все такси-компании, а не 
одна, назначенная аэропортом. 
Именно по этому поводу мы обра-
щались в ФАС. Мы уже разработа-
ли типовые правила и стандарты 
работы такси в аэропортах. Это и 
зоны отстоя с допуском по рее-
страм выданных разрешений Мо-
сквы и Московской области на 
первую линию. И организация ли-
нии, когда человек выходит, и в 
зоне прилета, нажав кнопку, полу-
чает чек, а выйдя на улицу, садится 
в поданный автомобиль.

Уже объявлено, что такси, кото-
рые хотят работать на чемпиона-
те мира, должны пройти аккре-
дитацию. Сколько вообще нужно 
такси на ЧМ?
ДМИТРИЙ ПРОНИН: 4,5—5 тысяч авто-
мобилей. При проведении Кубка 
Конфедераций тоже действовала 
аккредитация для такси, к ЧМ мы 
несколько меняем условия допу-
ска. По-прежнему обязательны 
разрешение, фонарь, таксометр, 
информация о водителе в салоне, 
шашечный пояс, отсутствие нео-
плаченных штрафов, машина не 
старше четырех лет, детское кре-
сло. Кроме того, к ЧМ мы добави-
ли возможность оплаты банков-
ской картой, единый подход к це-
нообразованию — только на пери-
од чемпионата. Разрешим на этих 
же условиях работать и машинам 
компаний Московской области, 
только с учетом их цвета — в Под-
московье официальный цвет так-
си белый. Мы за свой счет плани-
руем обучить всех таксистов ба-
зовым знаниям английского, у 
них будет разговорник с основны-
ми элементарными 30—40 выра-
жениями. Пока все крупные мо-
сковские компании выразили 
свою заинтересованность в полу-
чении аккредитации. 

На такси можно будет подъехать 
прямо к стадиону?
ДМИТРИЙ ПРОНИН: Нет, есть ограни-
чения. На стадион пропустят 
только тщательно досмотренные 
машины. Но такси сможет подъе-
хать ближе, чем будет останавли-
ваться автобус-шаттл или нужно 
идти от станции метро.

Акцент

 В аэропортах на равных усло-
виях должны работать все 
такси-компании, а не одна, 
назначенная администрацией

За год семейными 
парами было 
заключено 
у нотариуса почти 
90 тысяч брачных 
контрактов

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 31.01.2018 г.

ТИП. № 18-01-00310
Свободная цена

Тираж 140 628
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 Б
А

Т
О

В
А

1.Собственник имущества: Государственная корпорация 
«Ростех».

119991, г. Москва, Гоголевский бульвар, д. 21, стр. 1.
ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402
КПП 770401001
2. Организатор продажи: акционерное общество  

«РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул.Усачева,24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00
3. Объект продажи — недвижимое имущество, принадлежащее 

Государственной корпорации «Ростех» на праве собственности:
Лот №1
1. Здание, назначение: нежилое, площадь 4065,2 кв.м., коли-

чество этажей: 4, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул.Солянка, д.7, стр.1. Кадастровый номер 77:01:0001021:1058, 
принадлежащее Государственной корпорации «Ростех» на пра-
ве собственности, о чем в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года 
сделана запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-63/5, 
свидетельство о государственной регистрации права 77 АС 806078 
от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
Является выявленным объектом культурного наследия «До-

ходный дом с чайным магазином Торгового дома «Д. и А.Растор-
гуевы», 1882 г., арх. В.Н.Карнеев. Здесь в квартире №5 прожива-
ли известные ученые физик-рентгенолог П.П. Лазарев и химик  
С.С. Намёткин», находящимся под охраной государства (Предмет 
охраны — согласно копии Акта технического состояния объекта 
культурного наследия от 21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6 (являет-
ся приложением к договору купли-продажи)). Настоящее обреме-
нение в выписке из ЕГРН не указано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4378.
2. Здание, назначение: нежилое, площадь 289,6 кв.м., коли-

чество этажей:2, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул.Солянка, д.7, строен.2. Кадастровый номер 77:01:0001021:1034, 
принадлежащее Государственной корпорации «Ростех» на пра-
ве собственности, о чем в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года 
сделана запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-64/2, 
свидетельство о государственной регистрации права 77 АС 806077 
от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4357.

3. Здание, назначение: Нежилое, площадь 393,5 кв.м., количество 
этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, 
д.7, строен.3АБ. Кадастровый номер 77:01:0001021:1038, прина-
длежащее Государственной корпорации «Ростех» на праве собс-
твенности, о чем в Едином государственном реестре прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года сде-
лана запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-65/2, 
свидетельство о государственной регистрации права 77 АС 806076 
от 10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4330.
4. Здание, назначение: нежилое, площадь 99,2 кв.м., количес-

тво этажей: 2, в том числе подземных:1, адрес (местонахожде-
ние) объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.5. Кадастровый 
номер 77:01:0001021:1035, принадлежащее Государственной 
корпорации «Ростех» на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним 10 февраля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-66/2, свидетельство о государс-
твенной регистрации права 77 АС 806075 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4371.
5. Здание, назначение: нежилое, площадь 525,6 кв.м., коли-

чество этажей:2, в том числе подземных: 1, адрес (местонахожде-
ние) объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.6. Кадастровый 
номер 77:01:0001021:1036, принадлежащее Государственной 
корпорации «Ростех» на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним 10 февраля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-67/2, свидетельство о государс-
твенной регистрации права 77 АС 806074 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4299.
6. Земельный участок, площадь 601 кв.м. Категория земель: 

земли населенных пунктов, разрешенное использование: эксплу-
атация здания под административные цели, адрес (местонахожде-
ние) объекта: установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г.Москва, 
ул.Солянка, вл.7, строен.6. Кадастровый номер 77:01:0001021:26, 
принадлежащее Государственной корпорации «Ростех» на пра-
ве собственности, о чем в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года 
сделана запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-72/2, 
свидетельство о государственной регистрации права 77 АС 806071 
от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4395.

7. Земельный участок, площадь 2617 кв.м. Категория зе-
мель: земли населенных пунктов, разрешенное использова-
ние: эксплуатация здания под административные цели и бла-
гоустройства территории, адрес (местонахождение) объек-
та: установлено относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г.Москва, 
ул.Солянка, вл.7, строен.1,2,3АБ,5. Кадастровый номер 
77:01:0001021:13, принадлежащее Государственной корпо-
рации «Ростех» на праве собственности, о чем в Едином госу-
дарственном реестре прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним 10 февраля 2016 года сделана запись регистрации  
№77-77/015-77/015/001/2016-71/2, свидетельство о государс-
твенной регистрации права 77 АС 806072 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4826.
Цена первоначального предложения: 770 500 000 (Семь-

сот семьдесят миллионов пятьсот тысяч) рублей (с учетом НДС 
на здания)

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 30 820 000 (Тридцать миллионов восемьсот 
двадцать тысяч) рублей.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»):  
15 410 000 (Пятнадцать миллионов четыреста десять тысяч) рублей.

Цена отсечения: 616 400 000 (Шестьсот шестнадцать милли-
онов четыреста тысяч) рублей (с учетом НДС на здания).

4. Порядок предоставления Документации по продаже: 
Документация по Продаже размещается на сайте  

АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 
Запись на ознакомление с Документацией по продаже осущест-

вляется по тел.: +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
5. Порядок, место и срок представления заявок на учас-

тие в Продаже:
Прием заявок на участие в Продаже осуществляется 

с 31.01.2018г. по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 
2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», по рабочим 
дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по московскому 
времени), в пятницу и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по 
московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» за-
явку на участие в Продаже и иные предусмотренные Документа-
цией по продаже документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные до-
кументы, предусмотренные Документацией по продаже в элект-
ронной форме, обязан предоставить оригиналы всех ранее на-
правленных в электронной форме документов 03.04.2018 г. 
с 11.00 до 11.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже истека-
ет 30.03.2018г. в 16.00 (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для участия в Продаже, 
представлен в Документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту №1 составляет: 77 050 000 (Семьдесят 
семь миллионов пятьдесят тысяч) рублей (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
30.03.2018г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства ины-
ми лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно перечислен-
ными денежными средствами и возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже 03.04.2018г. с 11.30 до 12.00 (по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
03.04.2018г. с 12.05 до 12.30 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 03.04.2018г. 
в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненс-
кая наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов Продажи: 
03.04.2018г. в 13.00 (по московскому времени) по адресу: г. Мос-
ква, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первоначаль-

ного предложения или цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения», («шаге продажи») при отсутс-
твии предложений других участников Продажи посредством пуб-
личного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на учас-
тие в Продаже соответствует требованиям и условиям, предусмот-
ренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи будет 
заключен договор купли — продажи имущества в течение 14 (Че-
тырнадцати) календарных дней после подписания протокола 
об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и про-
ведения Продажи может быть продлен. Извещение о продлении 
сроков проведения Продажи может быт сделано не позднее, чем 
за 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи, на сайте: 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до прове-
дения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества принадлежащего Государственной корпорации «Ростех» 
посредством публичного предложения

Когда в Москве дешевле 
всего заказывать такси — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1473381
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ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
задержаны члены банды, 
нападавшей на дома

Промышляли 
разбоем

Иван Петров

В ПОДМОСКОВЬЕ задержали участников ОПГ, подо-
зреваемых в разбойном нападении на загородный дом в 
Химках. Об этом во вторник сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.

«Сотрудники полиции и Росгвардии задержали троих 
участников этнической организованной преступной 
группы, подозреваемых в совершении разбойного напа-
дения с целью хищения имущества в особо крупном раз-
мере», — рассказала она.

В настоящий момент задержанным вменяется один 
эпизод — они подозреваются в том, что проникли в част-
ный дом в Химках, где находились хозяйка, ее водитель и 
охранник. «Связав их и причинив телесные повреждения 
хозяйке дома, подозреваемые похитили денежные сред-
ства в сумме 100 тысяч рублей, ценные вещи на сумму 
около 200 тысяч рублей, а также автомобиль стоимо-
стью 1,5 млн рублей, после чего скрылись в неизвестном 
направлении», — рассказала Ирина Волк.

«Задержали злоумышленников в ходе оперативно-
разыскных мероприятий. Ими оказались трое урожен-
цев одной из стран ближнего зарубежья в возрасте от 41 
до 43 лет, двое из которых ранее судимы. Установлено, 
что один из фигурантов находится в международном ро-
зыске», — уточнили в МВД.

В отношении задержанных возбуждено уголовное 
дело по статье «разбой». Злоумышленникам грозят сро-
ки от восьми до 15 лет в колонии. При этом полицейские 
не сомневаются, что преступление в Химках — далеко не 
первая вылазка банды. 

Так, при проведении обысков по месту жительства за-
держанных оперативники обнаружили крупную сумму 
денег, происхождение которых устанавливается. «Реша-
ется вопрос об избрании задержанным меры пресече-
ния, ведется работа по выявлению дополнительных эпи-
зодов их противоправной деятельности», — заключила 
представитель МВД.

Пока же фигуранты задержаны в порядке ст. 91 УПК 
РФ. В ближайшее время следователи будут ходатайство-
вать о заключении разбойников под стражу. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО СК объявил 
об окончании следствия 
по беспорядкам 
на Хованском кладбище 
столицы

Бой между 
могилами

Наталья Козлова

СТОЛИЧНЫЕ следователи объявили о том, что завер-
шили работу по громкому уголовному делу — драке с по-
гибшими и ранеными на одном из крупнейших москов-
ских кладбищ.

На скамью подсудимых сядет рекордное количество 
обвиняемых — 17 человек. Но и эта цифра не окончатель-
ная — еще несколько граждан числятся в розыске. Это 
означает, что дело о драке на Хованском кладбище пол-
ностью не закончено.

Напомним, 14 мая 2016 года в самый разгар дня, ког-
да на кладбище было немало горожан, началась массо-
вая драка кладбищенских рабочих и неизвестных, подъ-
ехавших на машинах прямо к воротам некрополя. А по-
том прозвучали и выстрелы. Итог — в драке и перестрел-
ке у центрального входа на Хованское кладбище три че-
ловека погибли и более тридцати получили телесные по-
вреждения. Кто-то из пострадавших надолго попал в 
больницу, а кто-то отделался синяками и царапинами.

Расследованием дикого случая занималось Главное 
следственное управ-
ление СК России по 
Москве именно из-
за того, что речь шла 
о массовых беспо-
рядках. В зависимо-
сти от роли каждого 
из фигурантов уго-
ловного дела они об-
виняются в целом 
списке серьезных 
преступлений: в ор-
ганизации массовых 
беспорядков, уча-
стии в массовых бес-
порядках, причинении тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть двух человек, превыше-
нии должностных полномочий с причинением тяжких 
последствий.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СК Светлана Петренко:

— Благодаря кропотливой работе следователей ГСУ 
СК РФ по Москве удалось восстановить полную картину 
произошедших событий. Следователи выяснили, что 
граждане Чабуев — начальник территориального отделе-
ния ритуального обслуживания № 3 ГБУ Москвы «Риту-
ал», и Бочарников организовали массовые беспорядки. 
Их цель была проста: силой вытеснить трудовых миг-
рантов — граждан Таджикистана с территории кладби-
ща.

Но вину свою признали единицы. В ходе расследова-
ния уголовного дела один из участников массовых бес-
порядков Сергей Ульихин признал вину полностью и дал 
показания, изобличающие других соучастников престу-
плений. Другой участник — Владимир Колесников — при-
знал вину частично.

По словам Светланы Петренко, это расследование 
уголовного дела представляло особую сложность. Объ-
ем всевозможных следственных и процессуальных дей-
ствий был просто гигантский. А еще по делу пришлось 
провести очень много судебных экспертиз. В их числе 
баллистические, медико-криминалистические, пор-
третные, молекулярно-генетические, дактилоскопиче-
ские и другие.

В СК уверены, что следствием собрана достаточная 
доказательственная база, которую суд признает. Уголов-
ное дело уже изучили в прокуратуре и согласны с обви-
нительным заключением. Это означает, что в самое бли-
жайшее время многотомное дело будет направлено в суд 

А что касается остальных участников массовых бес-
порядков, которые успели сбежать и объявлены в меж-
дународный розыск, то их уголовные дела выделены в 
отдельное производство.

БЕЗОПАСНОСТЬ Наши летчики вынуждены постоянно отгонять чужие 
самолеты-разведчики от воздушных границ России 

Истребители идут на перехват
Юрий Гаврилов

В 
США в очередной раз устро-
или шумиху по поводу яко-
бы опасного сближения на-

шего истребителя с американ-
ским самолетом-разведчиком Р-3 
Orion над нейтральными водами 
Черного моря.

В начале недели телеканал 
CNN, который даже президент 
Трамп считает рассадником фей-
ковых новостей, сообщил: взле-
тевший с аэродрома в Крыму рос-
сийский перехватчик Су-27 про-
шел всего в пяти футах (около 1,5 
метра. — Прим. ред.) от самолета 
ВМС США. Опасный маневр  ис-
требителя вынудил американский 
экипаж преждевременно завер-
шить миссию. 

Ухватившись за эту новость, 
западные СМИ завели привычную 
песню: мол, российские военные 
опять не выполняют общеприня-
тые правила полетов и опасно ма-
неврируют в международном воз-
душном пространстве. При этом 
ни слова не было сказано о том, 
что самолет-разведчик США с 
бортовым номером 157326 и по-
зывным FARMR26, поднявшийся с 
авиабазы Суда-бэй на греческом 
острове Крит, несколько часов 
курсировал вдоль южного и юго-
западного побережья Крыма. В от-
дельные моменты он приближал-
ся к полуострову на расстояние 
около 40 километров. 

Явно провокационный рейс не 
мог не остаться без соответствую-
щей реакции расположенных в 
Крыму дежурных сил Черномор-
ского флота РФ. На перехват «Ори-
она» подняли истребитель, кото-
рый отогнал воздушного шпиона 
от наших границ.

Вот как прокомментировали 
инцидент в Департаменте инфор-
мации и массовых коммуникаций 

Минобороны России. «29 января 
2018 года около полудня дежур-
ными средствами контроля воз-
душного пространства над ней-
тральными водами Черного моря 
была обнаружена неопознанная 
воздушная цель,  приближавшая-
ся к границе воздушного про-
странства Российской Федера-
ции, — сообщили в ведомстве. — На 
перехват цели из состава дежур-
ных сил ПВО был поднят истреби-
тель Су-27, который приблизился 
к воздушному судну на безопа-
сное расстояние и идентифициро-
вал его как самолет радиоэлек-
тронной разведки ЕР-3Е Aries II 
ВМС США». 

По данным наших военных, по-
сле этого экипаж истребителя до-
ложил об идентификации амери-
канского самолета радиоразведки 
и сопровождал его, не допуская 
нарушения им границы воздуш-
ного пространства РФ с соблюде-
нием всех необходимых мер без-
опасности. Как только крылатый 
шпион изменил курс и стал уда-
ляться от побережья Крыма, Су-

27 вернулся на аэродром базиро-
вания. 

«Весь полет российского само-
лета проходил строго в соответст-
вии с международными правила-
ми использования воздушного 
пространства, никаких внештат-
ных ситуаций не было», — подчер-
кнули в Минобороны России.

Понятно, что американцы под-
летали к Крыму не из праздного 
любопытства. Цель таких мар-
шрутов хорошо известна: с помо-
щью размещенной на борту «Ори-
она» разведывательной аппарату-
ры военные США пытались 
«снять» показания с радиоэлек-
тронной аппаратуры наших бое-
вых комплексов. 

Когда в опасной близости от 
российских берегов оказывается 
чужой объект, его перемещение 
начинают отслеживать различные 
оборонительные средства: рада-
ры боевых кораблей, систем ПВО 
и ПРО, приборы обнаружения и 
сопровождения береговых ракет-
ных комплексов. Применительно 
к Крыму американцев в первую 

очередь интересует, на каких ча-
стотах работает аппаратура раз-
мещенных на полуострове зенит-
ных ракетных систем С-400 и пу-
сковых установок «Бал» и «Басти-
он». 

Если летчикам США удастся 
добыть такие данные, значит, ге-
нералам Пентагона можно будет 
думать о способах радиоэлек-
тронного подавления этих ком-
плексов, выведения их из строя 
еще до пуска ракет. Вот почему 
американские самолеты-развед-
чики едва ли не каждую неделю 
появляются у крымских берегов, а 
нашим перехватчикам приходит-
ся в прямом смысле слова отго-
нять шпионов от границ воздуш-
ного пространства РФ.

Кстати говоря, пусть никого не 
смущает «разночтение» в наиме-
новании американского самолета 
— Р-3 Orion и ЕР-3Е Aries II. По сути 
речь идет о двух вариантах одной 
крылатой машины: ее базовой и 
модифицированной версиях.

Между прочим, такие «Орио-
ны» появляются не только в Чер-

номорском регионе. Они также 
пытаются шпионить за  нашими 
военными объектами на Балтике, 
в северных широтах и других ин-
тересующих США и НАТО россий-
ских регионах. 

По данным Минобороны Рос-
сии, только на прошедшей неделе 
у наших границ были обнаружены 
10 разведывательных летатель-
ных аппаратов. На их перехват 
трижды поднимали самолеты де-
журных сил. 

Форум В Сочи более 1500 сирийских делегатов налаживают контакты

От монологов к диалогу 

Константин Волков, Сочи 

В 
зале пленарных заседа-
ний главного медиацен-
тра сочинской олимпий-
ской деревни висит бан-
нер с лозунгом «Мир на-

роду Сирии!» и символ конгресса 
в Сочи — белый голубь с оливковой 
ветвью на фоне сирийского флага 
с двумя звездами.

Планировалось, что форум на-
чнется в 10 утра, но группа пред-
ставителей от вооруженной си-
рийской оппозиции, прилетев из 
Турции утром 30 января, заявила, 
что не станет участвовать в меро-
приятии, если не будет выполнен 
ряд их условий. В частности, поче-
му голубь с оливковой ветвью, а 
он сейчас в Сочи везде, даже на 
бортах автобусов, расправил кры-
лья на фоне сирийского полотни-
ща с двумя звездами — это флаг 
правительственных сил Сирии. 
Вооруженная оппозиция исполь-
зует знамя с тремя звездами.

В ходе двухчасовых перегово-

ров при вмешательстве министра 
иностранных дел РФ Сергея Лав-
рова и его турецкого коллеги Мев-
люта Чавушоглу конфликт ча-
стично удалось уладить — группа 
недовольных отправилась на кон-
гресс. Но особо несгибаемые зая-
вили, что не поедут, и остались в 
аэропорту ждать самолета обрат-
но. Сам конгресс начал работу по-
сле того, как Сергей Лавров произ-
нес приветственную речь от име-
ни президента РФ Владимира Пу-
тина. Речь закончилась овациями 
зала и скандированием «Давайте 
жить дружно!» Многие сирийцы 
учились в СССР и хорошо знако-
мы с нашей культурой. Самые ак-
тивные продолжали скандировать 

«Да здравствует Россия!», и мини-
стру даже пришлось призвать  пу-
блику к тишине. «Если Россия да 
здравствует, то дайте мне ска-
зать», — обратился он к залу. После 
вступительной части Лавров, 
спецпосланник Генсека ООН по 
Сирии Стаффан де Мистура, пред-
ставители Ирана и Турции, наблю-
датели со стороны стран — членов 
Совбеза ООН покинули зал. Там 
остались только более 1500 деле-
гатов и спецпредставитель прези-
дента РФ по Сирии Александр Лав-
рентьев. Последний, как сказал 
Лавров, будет помогать с органи-
зацией форума.

Сирийцы, собравшиеся в 
Сочи, должны в первую очередь 

наладить контакты между собой. 
Это непросто, учитывая, что вой-
на в Сирии идет седьмой год. Одна 
из главных задач конгресса, как ее 
сформулировал МИД России, при-
дать новый импульс переговорно-
му процессу под эгидой ООН в Же-
неве, а также запустить диалог 
между различными группами си-
рийского общества. Предполага-
ется, что это может способство-
вать выходу на значимые для си-
рийского примирения решения 
вплоть до разработки новой кон-
ституции Сирии. А пока что Рос-
сия вместе с двумя другими госу-
дарствами-организаторами Ира-
ном и Турцией показывает, что у 
них есть возможность собрать 
различные силы из запутанного 
мира сирийской политики. Собст-
венно, в Сочи собрались те, кто 
действительно хочет мира в Си-
рии и стремится использовать для 
этого любую возможность. Конеч-
но, есть группировки, которые 
преследуют в первую очередь 
свои интересы. Но, что интересно, 

даже отказавшаяся приехать оп-
позиционная Сирийская комис-
сия по переговорам заявила, что 
признает результаты конгресса в 
случае, если они будут одобрены 
ООН.

Выступая перед журналистами 
на полях конгресса научный руко-
водитель Института востоковеде-
ния РАН Виталий Наумкин, отме-
тил благожелательную атмосферу 
на форуме. «Многих из участни-
ков разделяет вражда, однако все 
переговоры проходят очень кон-
структивно», — сказал он, подчер-
кнув, что вопрос о проведении 
конгрессов на регулярной основе 
должен решаться в ходе «регуляр-
ных консультаций с партнерами». 
«Генсек ООН направил сюда спец-
представителя по Сирии Стаффа-
на де Мистуру, что означает, что 
данная площадка в Сочи функцио-
нирует в рамках международного 
права», — пояснил Наумкин.

Главная цель открывшегося в Сочи 
конгресса — помочь сирийцам дого-
вориться между собой. 

Акцент

 В Сочи собрались те, 
кто хочет мира в Сирии

Расследование 
дела представляло 
особую сложность 
из-за большого объ-
ема работ и количе-
ства экспертиз

КОМПЕТЕНТНО

Андрей Красов, 
первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по обороне:

— Такие инциденты происходят для 

того, чтобы спровоцировать наших 

военных. Господам из США необходи-

мо изучить географию: не путайте 

моря и океаны. Где находится Черное 

море, а где находятся США? США от 

Черного моря находятся очень дале-

ко. В отличие от американцев наши са-

молеты летают вблизи своих границ.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Скандал 
между 
Польшей 
и Израилем 
набирает 
обороты

ПАМЯТЬ 
ОКАЗАЛАСЬ 
ПОД ЗАПРЕТОМ

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКО-ИЗРАИЛЬСКИЙ 
конфликт, начавшийся с приня-
тия в Польше закона о пресле-
довании тех, кто обвиняет поля-
ков в преступлениях нацистов, 
набирает обороты. Премьеры 
двух стран выясняют отноше-
ния по телефону, а президент 
Анджей Дуда потребовал, что-
бы Польшу прекратили очер-
нять и добавил: «Я требую от 
мира элементарной справедли-
вости!».

Напомним, что польское 
правительство уже два года на-
зад заявляло о необходимости 
разработки механизма, кото-
рый позволит преследовать по 
закону тех, кто несправедливо 
называет фашистские концла-
геря польскими. Но одобрен-
ный Сеймом на прошлой неде-
ле, причем, именно в день памя-
ти жертв холокоста, закон на-
писан так расплывчато, что по-
зволяет интерпретировать его 
по-разному. Он предполагает 
наказание каждого, кто, пу-

блично и вопреки фактам, при-
писывает польскому народу 
или государству участие или со-
участие в нацистских престу-
плениях, совершенных Третьим 
рейхом. 

Итог: международный скан-
дал, телефонные переговоры 
премьер-министров Польши и 
Израиля Матеуша Моравецкого 
и Беньямина Нетаньяху и, воз-
можно, создание двусторонней 
группы для урегулирования 
конфликта. Глава израильской 
дипмиссии в Польше Анна Аза-
ри в эфире телеканала TVN24 
пояснила, почему нововведе-
ния вызвали такой резонанс в 
ее стране, а также в еврейской 
диаспоре в США: «У нас этот за-
кон расценивается как возмож-
ность преследовать журнали-
стов или даже выживших жертв 
холокоста, которые рассказы-
вают свою историю», - сказала 
она.

Тем временем, большинство 
поляков, судя по результатам 
опроса на сайте TVN24, новый 
закон поддерживает. 42 процен-
та проголосовавших считает, 
что Польша должна твердо сто-
ять на своем, 38 процентов – 
что обе стороны конфликта 
должны пойти на уступки, и 
только 20 – что уступить долж-
на Польша. 

Дело в том, что  «польские 
лагеря смерти», «польские кон-
центрационные лагеря» - до-
вольно распространенная 
ошибка, которую допускают за-
рубежные СМИ, когда речь идет 
о нацистских концлагерях, дей-
ствовавших в ходе Второй ми-
ровой войны на территории ок-
купированной фашистской Гер-
манией Польши. Чаще всего эту 
ошибку допускает пресса в 
США, но были такие случаи и в 
Китае, Чехии, Италии, Австрии 
и Великобритании, и даже в 
ФРГ. Действие  нового законода-
тельства будет распространять-
ся не только на граждан Поль-
ши, но и на иностранцев «неза-
висимо от правил, действую-
щих там, где указанное наруше-
ние имело место».

В ходе раскопок на месте нацист-
ского концлагеря Собибор, в кото-
ром было убито более двухсот 
тысяч евреев, был найден этот 
медальон. 
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Закон преследует 
тех, кто вопреки 
фактам приписыва-
ет полякам соуча-
стие в нацистских 
преступлениях
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Открытие Америки
После публикации так 
называемого «кремлев-
ского списка» с пере-

чнем врагов США, появилось  
четкое и долгосрочное понима-
ние российскими элитами, что 
нынешнее противостояние это 
надолго. Как написал в Фейсбуке 
председатель комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Константин Косачев «по-
литическая паранойя в США, как 
выясняется, весьма трудно под-
дается лечению, особенно, когда 
пациент болезнь не признает и 
лечиться отказывается». Де фак-
то, объясняет парламентарий 
«США в отношении России нахо-
дятся на ложном пути, а послед-
ствия  недружественного шага 
предельны токсичны и будут под-
рывать перспективы сотрудни-
чества на годы вперед».

Чего хочет Белый дом
Предпринятые американской 

администрацией шаги неизбежно 
заставят Москву проанализиро-
вать свой подход к дальнейшему 
диалогу с Америкой, особенно на 
тех треках, где Вашингтон прояв-
лял заинтересованность в выра-
ботке единой с Россией позиции. В 
Белом доме утверждают, что це-
лью вводимых против РФ сан-
кций, настоящих и будущих, 
должно стать «наложение бреме-
ни на Россию за ее действия». Как 
заявил официальный представи-
тель Белого дома Радж Шах, прези-
дент США бросает вызов интере-
сам России на многих направле-
ниях». А для того, чтобы бравшему 
интервью журналисту CNN все 
стало абсолютно понятным, Шах с 
гордостью перечислил недруже-
ственные шаги, уже предприня-
тые Трампом – поставки леталь-
ного оружия на Украину, решение 
активизировать экспорт энерго-
носителей в страны Восточной Ев-
ропы. И вот теперь, как пишет Wall 
Street Journal, Белый дом осущест-
вил меры, которые грозят еще 
больше сократить доступ подсан-
кционных российских лиц к зару-
бежным кредитам, ограничить 
возможности для поездок на За-
пад или ведения бизнеса в США. В 
«кремлевский доклад» помимо 
114 чиновников, попали 96 рос-
сийских бизнесменов. Состояние 
каждого из них оценивается бо-
лее, чем в миллиард долларов. При 
этом Белый дом утверждает, что 
пока никого из списка наказывать 
не будут. Но при этом не уточняет 
сколько времени продлится это 
расплывчатое «пока».  

По словам представителя гос-
департамента США Хизер Нау-
эрт, «страх попасть под амери-
канские санкции заставит ино-
странцев воздержаться от со-
трудничества с Москвой». «Поли-
тика ограничений — способ руко-
водства США навязывать свою 
волю другим странам, чтобы те 
отказывались от независимого 
курса», — прокомментировал си-
туацию председатель Госдумы РФ 
Вячеслав Володин. По его мне-
нию, американский доклад — 
«очередная попытка заокеанских 
коллег повлиять на российскую 
внутреннюю политику».

Впрочем, одним только упоми-
нанием в докладе дело явно не ог-
раничится. В дальнейшем на осно-
вании списка американского 
минфина в США будут приняты 
решения о расширении санкций 
как против физических лиц, так и 
против оборонного, энергетиче-
ского и финансового секторов 
российской экономики. В законе 
«О противодействии противни-
кам Америки» конгрессмены про-
писали 12 вариантов санкцион-
ных мер, из которых президент 
США обязан реализовать не ме-
нее пяти на свое усмотрение не 
позднее чем через полгода. И хотя 
телеканал CNBC утверждает, что 
в Белом доме выберут наименее 
болезненные для РФ варианты 
санкций, в основном точечные ог-
раничения против отдельных лиц, 
не исключены и более жесткие ва-
рианты, в том числе в энергетиче-
ском секторе.

«Движение 
в никуда»

Так что нынешний «кремлев-
ский список» лишь первый шаг 
к дальнейшим антироссийским 
шагам со стороны Белого дома. 
Фактически администрация 
Трампа пытается взять россий-
ское руководство на испуг в рас-
чете, что возникшая неопреде-
ленность и потенциальные ри-
ски сделают Москву более сго-
ворчивой в ситуациях, когда 
речь пойдет об американских 
геополитических интересах.

По мнению российского по-
сла в США Анатолия Антонова, 

такая логика Вашингтона выгля-
дит абсолютно бессмысленной 
— «движением в никуда». «Нас 
санкциями не запугать», — про-
комментировал в интервью 
«России-24» доклад американ-
ского минфина дипломат. Он на-
помнил, что, будучи послом, на-
ходится под санкциями Евросо-
юза и Канады. «Так неужели те 
политики, те люди, которые вво-
дят санкции против РФ, думают, 
что мы подожмем свой хвост и 
не будем отстаивать свои пози-
ции?» — искренне удивился 
«прозорливости» официальных 
лиц США Антонов.

Но, судя по заявлениям раз-
л и ч н ы х  а м е р и к а н с к и х  в е -
домств, их руководители имен-
но так и думают. В госдепарта-
менте не только не скрывают, 
напротив, гордятся тем, что сво-
ими действиями стремятся ли-
шить Россию доходов от сделок 
в военной сфере, которые Мо-
сква «использовала бы для про-
должения своей международной 
кампании по вредоносному вли-
янию и дестабилизации». И об-
ещают сохранять санкционную 
программу, и здесь, внимание, 

«до тех пор, пока Россия не 
предпримет шаги навстречу 
конгрессу и нынешней админи-
страции». Интересно, верит ли, 
что подобное может когда-либо 
произойти, как ответ на введен-
ные США ограничения, госсе-
кретарь Рекс Тиллерсон?

Законы 
как прикрытие

Американцы уже создали 
очень мощную законодатель-
ную базу для санкций против 
России. Сейчас это как мини-
мум четыре или пять законов, 
где заложен как широчайший 

спектр самих санкций, так и по-
водов для их введения. Это уже 
давно не только Крым с Донбас-
сом или «Минские соглашения». 
Там есть санкции, связанные с 
Восточной Европой, Сирией, 
Договором по ракетам средней 
и малой дальности, коррупцией, 
правами человека, кибератака-
ми и прочими существующими, 
по мнению американского исте-
б л и ш м е н т а ,  р о с с и й с к и м и 
«прегрешениями». В законах 
прописаны требования к адми-
нистрации регулярно реализо-
вывать эти санкции на практи-
ке. И администрация, будь то 
Трампа или другая, как бы она 
ни стремилась к хорошим отно-
шениям с Москвой, будет это де-
лать, потому что обязана. Где-то 
нехотя и ограниченно, а где со-
чтет нужным, например, в том, 
чтобы снижать российскую кон-
курентоспособность на энерге-
тическом рынке или соперни-
чать в плане вооружений, — мо-
жет и более интенсивно.

Так что нынешний доклад да-
леко не последний — аналогич-
ные документы будут постоян-
но публиковаться, списки рас-

ширяться и все такое. Россий-
ских дипломатических дач, за-
хваченных в США, мы тоже не 
увидим ближайшие лет 5—10, 
это ведь также прописано в за-
конах. И нет каких-либо причин 
верить в то, что Конгресс в обо-
зримой перспективе что-то там 
смягчит: весь опыт отношений с 
а м е р и ка н ц а м и  го в о р и т  о б 
обратном. В США политики пра-
ктичные, поэтому зашевелятся 
только в том случае, если приня-
тые ими законы и санкции на-
чнут приносить ущерб их собст-
венной стране. 

В этом большое отличие от 
ситуации с Евросоюзом, где сан-
кции введены решением глав го-
сударств только по Украине, а 
значит, могут быть в будущем 
отменены. С Америкой ситуа-
ция иная. Так что нынешний 
санкционный союз между США 
и Евросоюзом в отношении Мо-
сквы рано или поздно распадет-
ся, по крайней мере в его ны-
нешней форме.

«Нормальным отношениям с 
США уже не быть, во всяком 
случае пока во власти в Вашинг-
тоне находится поколение поли-
тиков, сформировавшихся в пе-
риод «холодной войны» и одер-
жимых маниакальной идеей 
американской исключительно-
сти», — предупреждает предсе-
датель Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Константин Косачев.

По словам пресс-секретаря 
президента России Дмитрия 
Пескова, «еще предстоит проа-
нализировать факт публикации 
американского списка с макси-
мально широким упоминанием 
высших членов руководства 
России, что достаточно беспре-
цедентно». «Лишь после анали-
за можно будет, наверное, да-
вать какие-то заключения и 
приходить к каким-то выво-
дам», — добавил он, посоветовав 
в данном случае не забегать впе-
ред. 

А на вопрос об отношении к 
тому, что его включили в «крем-
левский список», Песков отве-
тил кратко:  «Я никак не отно-
шусь, индифферентно к этому 
отношусь».

Американцы наконец-то поняли, кто в России руководит политикой и экономикой. 

США используют санкции как инструмент недобросовестной конкуренции против российского бизнеса. По версии минфина США, бизнесмены тоже включены в «кремлевский список».

Акцент

 Администрация Трампа 
пытается взять российское 
руководство на испуг

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/4799

СПИСОК ПРОТИВ 
ГЛОБАЛИЗАЦИИ
МИНИСТЕРСТВО финансов США выпустило «кремлев-
ский доклад», подготовленный во исполнение принятого 
прошлым летом закона о противодействии противникам 
Америки посредством санкций. Содержание  удивило. Вме-
сто адресного воздействия на «ближний круг» Путина, что 
рекомендовали многочисленные добровольные и привле-
ченные консультанты, перечень носит «ковровый» харак-
тер — по сути телефонный справочник российских органов 
власти плюс список «Форбс». Конкретных мер в отноше-
нии этих людей не анонсировано. 

На первый взгляд ожидавшийся с таким напряжением 
документ выглядит то ли халтурой, то ли троллингом. На 
деле шаг администрации намного более продуманный, чем 
кажется. Все происходит в русле идеологии Трампа, в соот-

ветствии с которой 
глобализация в сов-
ременном неолибе-
ральном виде не отве-
чает интересам США 
и должна быть пере-
смотрена. И Россия 
здесь частный, хотя и 
наиболее яркий слу-
чай общего, очень по-
следовательного под-
хода. 

Цель применения 
санкций может быть 
двоякой. Либо ввести 
Россию в рамки кур-
са, приемлемого для 
Соединенных Шта-
тов, то есть вписать 
ее обратно в парадиг-
му «правильного» 
развития. Либо, на-
против, окончатель-

но отгородить забором ограничений для долгосрочного и 
всеобъемлющего сдерживания. Санкционный закон, при-
нятый прошлым летом, вроде бы отдавал приоритет пер-
вой задаче, что отвечало системе представлений, домини-
ровавших после холодной войны. Приверженцы такого 
подхода считали, что в России все пошло не так в основном 
по ее собственной вине, но отчасти и из-за ошибок Запада, 
тем не менее в принципе ситуация обратима, комбинацией 
различных инструментов Кремль можно «исправить». А 
при успешной стратегии и интегрировать в «хорошее об-
щество».

Однако такое мировоззрение не разделяют Трамп и его 
единомышленники. Как не раз заявлял президент США, ме-
нять режимы, навязывать кому-то определенные правила 
и нормы он не будет, потому что это Америке не нужно. Все 
пусть живут, как хотят, а Соединенные Штаты станут де-
лать в отношении других то, что им самим выгодно и целе-
сообразно. Это предполагает спектр действий от игнори-
рования до жесткого давления, определяются они в зависи-
мости от текущей конъюнктуры.

Оборонная доктрина, принятая две недели назад, в пол-
ной мере воссоздает дух как раз холодной войны, офици-
ально объявляя Россию военно-политическим соперником 
наряду с Китаем (собственно, и сам санкционный закон 
четко называет Россию противником). А если холодная 
война, то какая уж интеграция, только полное размежева-
ние.

Список тому способствует. Отсутствие обещанных кон-
кретных мер, естественно, не означает, что их не будет. Со-
здано обоснование для того, чтобы при необходимости сан-
кции можно было ввести против кого угодно из российских 
контрагентов — они же упомянуты в документе, составлен-
ном во исполнение поручений конгресса. Если того потре-
буют коммерческие интересы США, задачи конкурентной 
борьбы, любой хозяйствующий субъект подлежит ограни-
чениям. Снова любимый принцип Трампа — ничего лично-
го, только бизнес. Но бизнес прежде всего, как и Америка. 

Идеологи закона в конгрессе исходили из того (во вся-
ком случае так их намерения интерпретировали в публич-
ной сфере), что пострадавшие субъекты, возмутившись, 
потребуют перемен от политического руководства. Поле-
мика (опять же публичная) шла вокруг того, как побольнее 
затронуть путинское окружение, но обойти тех представи-
телей элиты и предпринимательского сословия, кто сколо-
тил свои капиталы еще до президентства Владимира Пути-
на. Иными словами, 
ставка делалась на 
внутренний раскол. 
Сейчас ситуация 
обратная. Выбора, по 
какую сторону сан-
кционной стены 
остаться, не предла-
гается. Российских 
бизнесменов факти-
чески принуждают 
быть российскими, а 
не транснациональ-
ными. И опять-таки это отражение глубинных представле-
ний сегодняшнего Вашингтона о том, как должен быть 
устроен мир. Еще раз повторю: не в России дело.

Успех неолиберальной глобализации конца ХХ — начала 
XXI века базировался на том, что у денег гражданства нет. 
Это не означало полной всеядности, но основополагающий 
принцип состоял в вовлечении все больших денежных масс 
в глобальный оборот и сплавление национальных правя-
щих классов в космополитическое сообщество. 

Но это самое сообщество столкнулось с отторжением 
сограждан, которые требуют вернуться на родную почву. 
Вот и приходится срочно переключаться на «родина пре-
жде всего», то есть очерчивать собственные интересы в 
противоположность интересам других. Не столько из па-
триотизма, сколько из чувства самосохранения. И даже 
деньги, за привлечение которых еще недавно все азартно 
боролись, становятся «своими» и «чужими», то есть жела-
тельными и нежелательными.

Объективно санкции способствуют демонтажу космо-
политического пространства и катализируют процесс 
фрагментации. До сих пор межгосударственное соперни-
чество, которое не исчезло с приходом глобализации, соче-
талось с глубокой коммерческой взаимозависимостью и 
взаимным переплетением на корпоративном и частном 
уровне. Этот период завершается, в том числе и потому что 
роль государства в экономике повсеместно повышается. И 
частный интерес сливается с государственным в единой 
философии «Мы прежде всего». Америка свой путь опреде-
лила. Остальным теперь решать, как вести себя в новом 
мире.

Цель санкций 
может быть двоя-
кой. Либо ввести 
Россию в рамки 
курса, приемлемого 
для США. Либо отго-
родить забором 
ограничений для 
долгосрочного 
сдерживания

Полемика шла 
вокруг того, как 
побольнее затро-
нуть путинское 
окружение

МНЕНИЕ

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков капитала Института 
мировой экономики и международных отношений РАН:

— Возможные санкции — замораживание активов, находящихся под юрисдик-

цией США, запрещения на личные сделки с имуществом, на любое движение 

средств, собственных и заемных, визовые ограничения. 

Это ставит под угрозу личное имущество «людей из списка», если оно нахо-

дится в США. Не стоит забывать, что так устроены международные расчеты в 

долларах, что их большая часть идет через США. Вы рассчитываетесь с кем-то 

в Германии, а деньги физически проходят через счета в США. Здесь тоже мо-

гут быть проблемы.

Санкции могут быть распространены на бизнес, который контролируют (или 

участвуют в нем) «люди из списка». И самое неприятное, на компании и банки, 

работающие с личными и бизнес-активами тех, кто под санкциями, чтобы они 

«шарахались» от них. В самом тяжком варианте можно представить, что на-

чнется реакция расширения санкций на семьи, на ближний круг доверенных 

лиц.

Как это будет в итоге — неизвестно. Быть в списке в докладе Казначейства США 

еще не значит попасть под санкции. Конечный результат по тяжести или мягко-

сти  будет политическим компромиссом. Конечно, при тщательном соблюде-

нии интересов США в удержании связей и бизнеса (космос) там, где это нужно 

США, или там, где это жестко обусловлено международными обязательства-

ми. Макроэкономический эффект? Торговля между США и Россией очень не-

велика. США занимают 4 процента во внешнеторговом обороте России (ян-

варь — ноябрь 2017 года). 

Основной удар через «личные активы», если он случится, придется на Евросо-

юз (42,6 процента экспорта — импорта России). «Олигархи» — за ними почти 

весь экспорт из России. В любом случае новые санкции подталкивают к «ого-

раживанию» России, к разрушению большого экономического моста Россия 

— ЕС, к замыканию нашего хозяйства и его переориентации на Восток, пре-

жде всего Китай. 

ОФИЦИАЛЬНО

Анна Кузнецова:
Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка

— Полагаю, что такая оценка моей деятельности на посту детского омбудсмена, 

даже за этот небольшой срок, свидетельствует о том, что мы на правильном пути 

к нашей основной цели — счастью и благополучию российских детей. Для меня 

важно, насколько это может или не может повлиять на ту работу, которую я сей-

час делаю. Я не вижу в этом списке каких-либо помех для своей дальнейшей дея-

тельности, это совершенно не повлияет на работу по защите прав наших детей.

Валентина Матвиенко:
Спикер Совета Федерации

— Сами американцы проговорились, что это недобросовестная конкуренция, 

торговая война, попытка выдавить Россию с энергетических рынков, с рынка 

вооружений. Это попытка сдержать ее экономическое развитие и растущее в 

мире политическое влияние... Руководство страны не будет сидеть сложа руки. 

Мы понимаем угрозы и опасности, которые могут быть после такого рода угроз 

и санкций. И, безусловно, отрабатываются инструменты и механизмы защиты 

нашего бизнеса, финансово-экономического сектора, конкретных людей, что-

бы минимизировать возможные последствия столь непродуманной американ-

ской политики.

Подготовила Екатерина Забродина

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней 
и оборонной политике
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О «пассажах» поконкретней? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Например, не-
мецкий коллега объяснял геро-
изм защитников Сталинграда за-
градотрядами, которые стояли за 
нашими войсками, и репрессив-
ными мерами. Эта тема сейчас 
активно муссируется в западной 
литературе. Как и знаменитый № 
227 приказ Сталина «Ни шагу на-
зад!» и последствия его для де-
зертиров. Российские историки 
не отрицают существования за-
градотрядов, не пытаются зату-
шевать жестокую суть приказа 
«Ни шагу назад!». Дискуссия на 
этот счет идет и внутри нашего со-
общества. Но это, с моей точки 
зрения, абсолютно не объясняет 
главного: как одержали победу. 
Детали не должны влиять на об-
щую оценку. Особенно когда речь 
идет о том, что узнает о войне мо-

лодежь, у которой нет той эмоци-
ональной подпитки, а значит, и за-
щиты от исторических мифов — 
фейков о Сталинграде, которая 
была у старших. 

А наши зарубежные коллеги, 
которые работают над такими те-
мами, как «Сталинградская бит-
ва», должны помнить, что в исто-
рии любого народа есть священ-
ные, даже святые события, кото-
рые стали символами. Прика-
саться к ним, даже с научной це-
лью, нужно с большой осторож-
ностью и уважением, какие бы 
новые факты не обнаруживались.

Вы упомянули модное слово 
«фейки». Они касаются и Ста-
линграда? 
А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Например, 
сравнивают по кровопролитно-
сти и потерям бои, которые до от-
крытия Второго фронта вели со-
юзники в Африке, и явно преуве-
личивают значение побед в  Эль-
Аламейн. Это старая история. Я 
противник того, чтобы недооце-

нивать вклад союзников в Победу. 
Хотя, конечно, никакого сравне-
ния Сталинграда с Эль-Аламейн 
по влиянию на ход войны быть не 
может.  А то, что в Великобрита-
нии и других странах отдают дол-
жное своим солдатам, которые во-
евали и одержали победу, это нор-
мально. Но если реально смотреть 
на вещи, ни в одной из названных 

стран эти бои не сохранились в 
памяти о войне в такой степени, 
как Сталинградская битва.

Нападки на символы Победы 
связаны с общей атакой на Рос-
сию. Это некий атрибут между-
народной обстановки. Когда в 
мире соблюдаются  более-менее 
корректные отношения, такие 
«наезды» отходят в сторонку. 

Они случаются, но редко. А вот 
когда это государственная поли-
тика с подключением СМИ, все 
эти мифы всплывают на повер-
хность. И цель как бы оправдыва-
ет средства. Но в некоторых 
странах отмечают эту дату. Один 
из каналов французского телеви-
дения показал 27 января специ-
альную программу и фильм, по-

священный Сталинградской 
битве, с признанием роли этой 
победы для хода Второй мировой 
войны 

Возникновение святынь — слож-
ный и длительный процесс, в ко-
торый вплетается и психология, 
и традиции, и случайности, и за-
коны. Когда Сталинград стал 
символом Победы? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Сразу после по-
беды над армией Паулюса. Если 
угодно, это как Ватерлоо для XIX 
века. Сейчас больше внимания 
обращается на военную сторону 
Сталинградской битвы, на соот-
ношение сил, на блестящие опе-
рации, тактику и стратегию... Это 
все верно. Но важно вспомнить о 
том, что тогда наши люди повери-
ли в возможность победить. А со-
юзники поняли, что Советский 
Союз может выиграть эту войну 
даже без них. Ни один другой го-
род, ни одна другая битва не по-
лучили такого почитания в памя-
ти Европы, как Сталинград. Ме-
тро и площадь в Париже, улицы и 
бульвары в Бордо, Лионе, Ницце, 
Милане… Проспект в Брюсселе, 
площади в городах Чехии… На Те-
геранской конференции Чер-
чилль вручает Сталину меч за по-
беду. Рузвельт, выступая, говорит 
о великом значении Сталингра-
да. С ними солидарен де Голль. 

А с другой стороны, в Герма-
нии впервые, единственный в 
ходе войны, был объявлен трех-
дневный траур. Больше такого не 
повторялось. По радио выступали 
Гитлер и Геббельс — там тоже по-
нимали военное и политическое 
значение Сталинграда. Но самое 
главное, об этом мне говорил не-
мецкий коллега-историк, кото-
рый воевал и был у нас в плену, в 
Германии появилось ощущение 
неизбежности поражения. Потер-
пела крах огромная группировка 
во главе с прославленным челове-
ком, который был любимцем Гит-
лера. Это был моральный удар ог-
ромной силы. Паулюс потом на-
писал, что он впервые понял это, 
когда услышал про покушение на 
Гитлера. Заговорщики «почувст-
вовали» беду.   

Как памятную дату 75-летия 
Сталинградской битвы  воспри-
нимают и отмечают в Европе? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В целом Ста-
линградская битва во многих 
странах останется в истории Вто-
рой мировой войны как символ и 
реальный фактор военного и по-
литического перелома в ходе вой-
ны, как пример героизма и муже-
ства защитников Сталинграда. Но 
есть и факты в другом роде, когда 
в некоторых странах, в том числе 
и на постсоветском пространстве, 
стремятся или замалчивать или 
явно преуменьшать значение по-
беды под Сталинградом.

ПАМЯТЬ Поднятый со дна 
Волги бронекатер стал 
музейным экспонатом

Вернулся 
в строй

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

НА СУХОПУТНУЮ стоянку в волгоградском интерак-
тивном музее «Россия — моя история» встал бронекатер 
БК-31, который затонул 9 октября 1942 года.

По всей видимости, затонуло судно, получив во время 
боя пробоину в корме. Военные историки смогли восста-
новить примерную картину гибели БК-31 во время Ста-
линградской битвы. Он направлялся к протоке Воложка 
Куропатка и попал под артиллерийский удар.

Катер подняли из воды в 2017 году. На верфи судоре-
монтного завода БК-31 покрыли консервирующим за-
щитным средством, выровняли металл. Реконструирова-
на и очищена капитанская рубка. После торжеств в честь 
победы в Сталинградской битве корпус покроют грун-
товкой, на место поставят иллюминаторы, а полученные 
повреждения оставят как напоминание потомкам.

РЕЗОНАНС Европа отметит 
75-летие битвы 
под Сталинградом

Мир помнит 
битву на Волге

ВО ФРАНЦИИ десятки авеню, парков, площадей названы 
в честь великого сражения на Волге. Но, пожалуй, самая 
известная — это площадь, которой в 1945 году Временное 
правительство Французской республики при всенарод-
ном одобрении присвоило гордое имя «Сталинград». В на-
чале 90-х городские власти внесли коррективу, и теперь ее 
полное название «Площадь Сталинградской битвы».

Ее несомненным украшением является ротонда Ла Ви-
летт, построенная еще в конце XVIII века, веерный фонтан 
и окружающая весь комплекс парковая аллея. «Есть собы-
тия, которые остаются в сознании на всю жизнь, — говорит 
мне Клод Метейе, в прошлом металлург, а сейчас давно уже 
на пенсии. — Мне было лет 10 зимой 1943 года, когда отец в 
приподнятом настроении вернулся с работы. Запомни-
лись его слова: «Молодцы русские, разгромили Гитлера в 
Сталинграде!» С тех пор название этого города для меня, 
для всех французов стало синонимом неминуемой победы 
над нацистами. После окончания той битвы известный 
французский писатель Жан-Ришар Блок восторженно от-
реагировал так: «Русские отомстили за Париж!». Ведь на 
Волге были разбиты 
именно те немецкие 
дивизии, которые в 
июне 1940 года во-
шли в Париж.

С племянником 
генерала де Голля — 
Бернаром де Голлем 
удалось поговорить 
только по телефону. 
Участник Сопротив-
ления, а ему за 90, приболел и из дома сейчас не выходит. 
«Знаете, с психологической точки зрения для нас, под-
польщиков в те годы, победа советской армии на Волге 
была важнейшим событием, — сказал он.— То была долго-
жданная благая весть, которая распространилась с неверо-
ятной скоростью. Россия показала свою несокрушимую 
силу и стойкость. Мой дядя считал вклад России в победу 
над нацизмом выдающимся, о чем говорил неоднократно. 
Напомню, что генерал побывал в Сталинграде в декабре 
1944-го, назвал его «символом» побед над общим врагом и 
преподнес городу мемориальную доску, на которой напи-
сано: «Сталинграду благодарная Франция».

К нынешнему юбилею в Париже приурочен целый ряд 
мероприятий. Так, в Российском духовно-культурном пра-
вославном центре на набережной Бранли в ближайшие 
дни будут открыты две выставки, посвященные этой дате. 

Между тем 16 февраля в Российском центре науки и 
культуры в Риме начнет свою работу фотодокументальная 
выставка из Волгограда под названием «Сталинград. При-
зыв к миру». Каждый ее раздел посвящен определенному 
этапу битвы на Волге. Материалы отдельного раздела рас-
сказывают о боевых действиях 8-й итальянской армии на 
территории Советского Союза, в том числе и в районе Ста-
линграда. Создатели выставки уделили внимание и тому 
влиянию, которое разгром немецко-фашистских войск 
под Сталинградом оказал на возрастающее противостоя-
ние итальянцев правящему режиму, а также партизанско-
му движению в Италии и роли советских солдат — участни-
ков итальянского Сопротивления в борьбе с фашизмом. В 
этот же день в РЦНК состоится «круглый стол» «Сталинг-
рад: урок истории, который мы не осознали». 

В Сербии «Русский дом» в Белграде подготовил выстав-
ку «Горячий снег Сталинграда», которая пройдет со 2 по 
11 февраля. «Экспозиция призвана проиллюстрировать 
последствия военных действий для обеих сторон, масшта-
бы жертв и разрушений, ставших следствием фашистской 
агрессии. Создатели выставки поставили перед собой зада-
чу не только ещё раз напомнить о важнейших датах этого 
эпохального сражения и успешных операциях фронтов, 
участвовавших в битве, но и уделить внимание другим, ме-
нее известным широкой публике аспектам, таким как про-
паганда и освещение Сталинградской битвы в Советском 
Союзе и гитлеровской Германии. На выставке представле-
ны фотографии, газеты, агитационные листовки обеих 
сторон», — подчеркивают организаторы мероприятия.

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим), Александр Борисов (Белград)

Поздравительная телеграмма Рузвельта Сталину от 5 февраля 1943 года: 
«В качестве Главнокомандующего вооруженными силами Соединенных 
Штатов Америки я поздравляю Вас с блестящей победой Ваших войск у 
Сталинграда, одержанной под Вашим верховным командованием. Сто 
шестьдесят два дня эпической борьбы за город, борьбы, которая навсегда 
прославила Ваше имя, а также решающий результат, который все амери-
канцы празднуют сегодня, будут одной из самых прекрасных глав в этой 
войне народов, объединившихся против нацизма и его подражателей. 
Командиры и бойцы Ваших войск на фронте, мужчины и женщины, кото-
рые поддерживали их, работая на заводах и на полях, объединились не 
только для того, чтобы покрыть славой оружие своей страны, но и для 
того, чтобы своим примером вызвать среди всех Объединенных Наций 
новую решимость приложить всю энергию к тому, чтобы добиться окон-
чательного поражения и безоговорочной капитуляции общего врага. 
Франклин Д. РУЗВЕЛЬТ».

Командующий 6-й германской армией Ф. Паулюс (крайний слева) после пленения. 31 января 1943 года. 

Шифрограмма Молотова советскому послу в Лондоне с текстом послания Сталина 
Черчиллю о начале наступления в районе Сталинграда. 

Сталинград во время страшных уличных боев. 10 октября 1942 года. 

«Меч Сталинграда» был вручен  29 ноября 1943 года премьер-министром Великобритании Уинстоном Черчиллем Маршалу Советского Союза Иосифу Сталину 
в присутствии президента США Франклина Рузвельта и почетного караула на церемонии, приуроченной к открытию Тегеранской конференции.  Он выкован 

по специальному указу короля Георга VI в знак восхищения британского народа мужеством, проявленным советскими защитниками Сталинграда во время битвы 
за город. Наградной меч украшен драгоценными металлами и камнями. По клинку кислотой вытравлены надписи на русском и английском: «Гражданам Сталинграда • 

Крепким как сталь • От короля Георга VI • В знак глубокого восхищения британского народа». Экспонируется в музее Сталинградской битвы в Волгограде. 

Акцент

 «Нападки на символы Победы 
связаны с общей атакой 
на Россию. Это некий атрибут 
международной обстановки»

Битва на Волге 
стала символом 
победы 
над Третьим рейхом
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Прямая речь Александр Чубарьян: Наши люди поверили в возможность победы, 
а союзники поняли, что Советский Союз может выиграть эту войну и без них!

Меч     Сталинграда

Елена Новоселова 

З
а 28 дней была завоева-
на Польша, а в Сталинг-
раде за 28 дней немцы 
взяли несколько домов. 
За 38 дней была завое-

вана Франция, а в Сталинграде за 
38 дней немцы продвинулись с 
одной стороны улицы на дру-
гую... Это сообщало Лондонское 
радио в 1942 году. Тогда ни у кого 
в Европе и США не было сомне-
ний, что на Волге творится боль-
шая история. Однако идет время, 
и мы, кто с горькой обидой, а кто 
просто с удивлением, обнаружи-
ваем, что слово «Сталинград» 
уже не для всех священно. С вы-
соких европейских трибун слыш-
ны стоны о невинных немецких 
солдатах, в медиапространстве 
носятся фейки о равноценности 
произошедшего в сталинград-
ском котле и в Тунисе. О том, по-
чему так коротка бывает память, 
наш разговор с научным руково-
дителем Института всеобщей 
истории РАН Александром Чуба-
рьяном.

Александр Оганович, ревизия 
истории Сталинградской битвы 
дело рук журналистов и полити-
ков или ее поддерживают и уче-
ные? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Существует об-
щее свойство времени, которое 
уносит с собой чисто эмоцио-
нальные оценки событий. А отно-
шение к фактам истории как к че-
му-то священному — это эмоции. 
Ими жили и живут многие наши 
граждане. Особенно старшего по-
коления. Современность же вы-
носит на свет новые документы, 
открывает архивы, заставляет  
ученых тщательно и досконально 
исследовать историю войны.  Это 
относится и к Сталинградской 
битве. Есть и еще один фактор, 
который влияет на оценку войны 
в мире, и вряд ли его можно на-
звать объективным. Это нынеш-
нее общее наступление на Рос-
сию. Впрочем, этот фактор влия-
ет скорее на средства массовой 
информации, чем на  академиче-
ские научные круги.  Да, есть по-
пытка размыть основополагаю-
щие символы нашей победы, сре-
ди которых «Сталинград».

Эти настроения существуют и 
среди некоторых наших бывших 
коллег. Скажем, на Украине, где 
набирает очки идея о неучастии в 
Великой Отечественной войне. 
Чтобы ее продвинуть в обществе 
подвергаются сомнению самые 
героические страницы истории 
Советского Союза. На этом фоне 
раскручивается кампания по пе-
ресмотру итогов Второй миро-
вой войны, что происходит и в 
ряде других стран.  Это распро-
странено в средствах массовой 
информации, среди обществен-
ных деятелей и меньше в акаде-
мической сфере.   

Многие помнят, как в Берлин-
ской национальной библиотеке 
состоялась презентация россий-
ско-германского учебного посо-
бия по истории XX века. После 
трудных дискуссий, на фоне по-
литических споров и попыток 
пересмотреть итоги Второй ми-
ровой ученым все-таки удалось 
договориться...
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, мы продол-
жаем эту работу… К слову, в Гер-
мании уже вышло второе издание 
этого пособия. Первое распрода-
ли вмиг. Пособие оказалось не 
только удачным, но и коммерче-
ским проектом. Проект развива-
ется успешно. Уже закончен том о 
XVIII веке и в стадии завершения 
книга о XIX столетии. Пособие о 
XX веке состоит из нескольких 
глав по ключевым событиям на-
шей общей истории. Мы пришли 
к результату после более чем де-
сяти лет различных конферен-
ций, построения планов, их обсу-
ждения и критики. Немецкие уче-
ные, надо отдать им должное, 
предложили, чтобы была отдель-
ная глава о Сталинграде. Мы же 
не хотели давать специального 
раздела по войне, потому что не 
были уверены, что победители и 
побежденные смогут прийти к 
компромиссу.  Вначале мы наме-
тили 20 глав-модулей, которые 
собирались писать совместно, в 
соавторстве. На две трети этот 
план удался. Из 20 глав 14 мы сде-
лали вместе. Но главу о Сталинг-
раде писали все же параллельно: 
российский ученый — свою вер-
сию, немецкий — свою. То, что на-
писал наш немецкий коллега, 
было достаточно объективно. По-
казал и германские злодеяния, и 
советский героизм.  Но там все же 
были некоторые пассажи, с кото-
рыми мы согласиться не могли. 

Повреждения на бронекатере оставили как напоминание 
о Сталинградской битве.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Школьный 
референдум не помешает 
выборам

Что скажут 
родители?

Сергей Жуков

В МОСКВЕ в день выборов президента России впервые 
пройдут школьные референдумы. Сейчас это одна из са-
мых обсуждаемых новостей в соцсетях. О том, какие про-
блемы школы могут вынести на голосование, кто сможет 
участвовать и придут ли москвичи, «РГ» рассказала 
председатель Экспертно-консультативного совета роди-
тельской общественности Москвы Людмила Мясникова. 

— Людмила Александровна, начнем с главного. Почему 
школьный референдум в Москве приурочен к выборам 
президента? На этот счет в соцсетях много догадок...
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: Секрета нет. Голосование на выборах 
главы государства обычно самое массовое. Значит, шко-
лы могут воспользоваться этим и собрать как можно 
больше мнений по важным для них вопросам. Выборам 
же президента это никак не помешает - голосование бу-
дет организовано хотя и в том же здании, но в разных по-
мещениях. И избирателям удобно: проголосовать они 
смогут и там, и там в одни и те же часы — с 8 утра до 8 ве-
чера. На референду-
ме будут подготовле-
ны бюллетени двух 
видов — A и В. Пер-
вый — для родителей, 
школьников и учите-
лей, второй — для жи-
телей микрорайона.

— Зачем вообще москвичам школьные референдумы? Не 
проще ли все решить на родительском собрании?
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: И на собраниях решают. В этом рефе-
рендуме важно то, что не только папы и мамы выскажут 
свое мнение, но и учителя, ученики, достигшие 14-летне-
го возраста и жители микрорайона, включая родителей 
будущих школьников. Часто слышишь: раньше было не 
так, как сейчас! Так пусть скажут, какой они видят школу 
рядом с домом. Всегда можно выбрать интересные идеи.

— Какие же проблемы заслуживают обсуждения на рефе-
рендуме?
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: У каждой школы есть свои вопросы и 
своя головная боль. Три года назад с помощью «Активно-
го гражданина» выбирали график единых каникул — мне-
ния тогда разделились 50 на 50. В итоге школы принима-
ют решения самостоятельно. Почему бы на этот вопрос 
не ответить и тем, кто завтра поведет ребенка в школу? 
Для них это важно. Или можно спросить, когда лучше на-
чинать учебу — в 8.30 или в 9.00. Казалось бы, полчаса 
разницы. Но есть дети, которых из-за этого переводят в 
другую школу. Скажете, ерунда? Мол, можно все решить 
на собрании? Тем не менее безумно интересно узнать 
мнения родителей завтрашних первоклассников. Орга-
низация школьного питания — еще один животрепещу-
щий вопрос.

— Не всплывут ли под шумок в школах торговые автома-
ты с шоколадками и чипсами, против которых так долго 
боролись родители?
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: Нет! Торговые автоматы точно никто 
на голосование выносить не будет. Вопрос решенный, и к 
нему больше не возвращаемся. Думаю, будут более инте-
ресные вопросы — о развитии школы, новых образова-
тельных программах, экспериментах и проектах.

— А сколько всего вопросов могут предложить школы?
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: Важно, чтобы их было не больше четы-
рех. Никто не хочет заполнять анкету, сидеть и ставить 
галочки непонятно, о чем. Сами вопросы должны лежать 
в компетенции школы, которые волнуют и интересуют и 
которые она в состоянии решить самостоятельно.

— Когда должна быть сформирована повестка дня рефе-
рендума?
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: За месяц, то есть до 18 февраля. Глав-
ное — создать комиссию, куда войдет нечетное число ра-
ботников образовательной организации. Не меньше  
пяти, но и не больше одиннадцати. 

— Что будет, если референдум соберет меньше участни-
ков, чем рассчитывают организаторы?
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: Референдум будет считаться состояв-
шимся, если удастся собрать 51% от представителей 
школы. А вот вопрос будет считаться рассмотренным, 
если за него по бюллетеням А и В проголосует 51%.

— Как думаете, придут москвичи? 
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: Мне кажется, придут. Мне было бы 
приятно, если бы мое мнение, как жителя микрорайона, 
учитывалось. А родители у нас активные, потому что их 
интересует, как и чем живут их дети. 

— Какие вопросы чаще всего задают родители?
ЛЮДМИЛА МЯСНИКОВА: В сентябре начинают звонить и писать 
по поводу продленок и «льготах» на них. Затем — допо-
бразование. После этого наступает время подготовки к 
ЕГЭ и ОГЭ. Дальше плавно переходим на выпускные ве-
чера: где, когда, зачем, сколько и так далее. Мы взаимо-
действуем со всеми структурами департамента образо-
вания, поэтому ответить или решить любой вопрос 
просто. Тем более у нас нет месяца на решение, как у чи-
новников. Родители, если их слышат, не жалуются. Жало-
ба возникает потом, когда их не услышали или не ответи-
ли. Мы реагируем сразу. Чаще всего, к сожалению, наши 
родители не доходят до директора. И вот уже второй год я 
занимаюсь тем, что свожу руководителя школы и того, у 
кого есть вопросы. 

Людмила Мясникова: У каждой школы есть свои вопросы.

На голосование 
вынесут не больше 
четырех вопросов

СТИХИЯ 

С улиц города
вывезли 
32 тысячи 
«КамАЗов» 
снега

НЕ РЕКОРД, 
ЕХАТЬ МОЖНО

Сергей Бабкин 

КОММУНАЛЬНЫЕ службы 
Москвы перешли вчера на уси-
ленный режим работы из-за не-
прекращающегося снегопада. 
Буквально за несколько дней в 
Москве сугробы выросли с 16 до 
23 см. 

«Усиленный режим для ком-
мунальщиков — это работа кру-
глые сутки», — рассказал заммэ-
ра Петр Бирюков. На улицы го-
рода вышли 11,4 тысячи спец-
машин вместо обычных 10 ты-
сяч. То же самое произошло и в 
Подмосковье: на дороги вышли 
1 тысяча коммунальных авто-
мобилей вместо традиционных 
500. Скорее всего, в таком же 
режиме службам региона при-
дется работать все ближайшие 
дни. «Снежным станет и 31 ян-
варя, и первые дни февраля», — 
сообщила «РГ» главный специа-
лист метеобюро Москвы и Мо-
сковской области Татьяна Позд-
някова. Столицу ждут осадки 
разной интенсивности. Вчера, 
например, выпало 6 мм — это 
считается сильным снегопадом. 
Таким образом, высота снежно-
го покрова достигла 23 см. Не 
рекорд, но за этот сезон столько 
еще не было. «И все же  не при-
родная катастрофа, как в Евро-
пе, — напутствовал коммуналь-
щиков мэр Сергей Собянин. — 
Погода не должна отразиться на 
планах жителей Москвы».

С утра власти  обратились к 
автолюбителям с просьбой пе-
ресесть на общественный тран-
спорт. Многие с пониманием от-
неслись к этому. С более  сво-
бодных улиц и на снегосплав-
ные пункты вывезено 520 ты-
сяч кубов снега — это примерно 
32 тысячи 16-тонных «КамА-
Зов». На дорожной ситуации 
стихия почти не сказалась: «Ян-
декс» оценивал загруженность 
дорог в среднем в 6 баллов из 
10. Правда,  «Мосгортранс» со-
общил о плохом состоянии до-
роги на ул. Героев Панфиловцев 
— там автобус № 212 попал 
в занос и снес ограждение меж-
ду проезжей частью и тротуа-
ром. 

ЖКХ  Впервые в России создано энергокольцо надежности 
из 12 самых современных подстанций 

«Белорусская» 
кольцевая

Сергей Бабкин

В 
Москве впервые в исто-
рии заработало «энер-
гетическое кольцо» — 
сеть из 12 мощнейших 
подстанций. Даже во 

время исторических максиму-
мов потребления система сохра-
нит 16-процентный резерв. Мэр 
Сергей Собянин вчера объявил 
об этом, посетив новую ПС «Бе-
лорусская». 

Эта станция не похожа на 
трехгектарные объекты старого 
поколения. Здесь на площади 
всего 0,68 га сосредоточены но-
вейшие распределительные ап-

параты. «Белорусская» питает 
север и центр Москвы, в том чи-
сле гостиницу «Пекин», Фила-
товскую и Боткинскую больни-
цы. Мощность «Белорусской» — 

360 МВА, первых заявок на под-
ключение уже сейчас набирает-
ся на шестую часть этого запаса. 
Ждать им долго не придется: 
присоединять к сетям крупней-

шие объекты московские энер-
гетики научились в 3,5 раза бы-
стрее. За пять лет средние сроки 
работ сократились с 281 до 80 
дней. 

Отличает «Белорусскую» и 
надежность оборудования. От 
нее энергия передается по 20-ки-
ловаттным сетям, раньше ис-
пользовали 6 и 10 кВ. Переход на 
новые технологии позволяет «не-
сти свет» на более длинные рас-
стояния, а потери при этом ока-
жутся минимальными. «Белорус-
скую» за счет использования шу-
мозащитных материалов пра-
ктически не слышно, внутри все 
автоматизировано, обслуживать 

ее может один дежурный энерге-
тик.

Собянин заявил, что «Бело-
русская» вошла в состав нового 
энергетического кольца, обеспе-
чивающего надежность систем 
жизнеобеспечения столицы. 
«Это историческое событие для 
нашего города, — заявил мэр. — Те-
перь мы можем обходиться без 
«грязного» резервного топлива, 
мазута и угля. К тому же в Москве 
больше нет энергетических ката-
строф за счет надежного резер-
ва».  

Сергей Собянин: Теперь мы можем 
обойтись без «грязного» резервно-
го топлива, мазута и угля.

Акцент

 Присоединять к сетям круп-
нейшие объекты московские 
энергетики научились 
в 3,5 раза быстрее

РЕНОВАЦИЯ  Жители домов под снос смогут купить 
дополнительные метры

Квартира 
с добавкой 
Любовь Проценко 

М
эр Москвы Сергей Собя-
нин сдержал данное им 
слово, что участники 

программы реновации взамен 
снесенного жилья получат не 
просто квартиру не меньшей 
площади и с не меньшим количе-
ством комнат, но и смогут на вы-
годных  условиях даже решить 
квартирный вопрос более карди-
нально. Для этого город пред-
ставляет им возможность купить 
дополнительную жилплощадь — 
комнату, квартиру или даже не 
одну квартиру со скидкой. 

Порядок приобретения до-
полнительного жилья  четко ого-
варивается: в принятом вчера 
постановлении правительства 
Москвы: общая площадь жилья, 
бесплатно полученного вместо 

прежней квартиры и дополни-
тельных метров, должна быть не 
более 100 кв м. Напомню, все 
участники программы ренова-
ции и без лишних метров улуч-
шат свои жилищные условия. 
Ведь тех мини-квартир в хрущев-
ках, в которых проживает боль-
шинство москвичей и которые  
пойдут под снос,  в  столице 
просто больше не строят. Новые 
же квартиры, которые они полу-
чат бесплатно, как правило, про-
центов на 20 просторнее за счет 
больших кухни, ванной, туалета 
и даже наличия гардеробной. Но 
московские власти с самого на-
чала пообещали дать возмож-
ность будущим новоселам перее-
хать в еще более просторное жи-
лье. И вот это стало реальностью.  
Квартиру большей площади, поя-
снил заммэра по градострои-

тельной политике и строительст-
ву Москвы Марат Хуснуллин, мо-
гут предоставить в том же доме, в 
котором собственнику предлага-
ется равнозначная квартира, 
если там есть резервные, или в 
другом, но в том же районе. А 
можно за доплату купить одну 
или даже несколько квартир, ког-
да к примеру, большая семья за-
хочет разъехаться. Но условие 
остается тем же: общая площадь 
полученного жилья и купленного 
«излишка» должна быть не более 
100 квадратов. Цена дополни-
тельных метров — рыночная, 
определенная независимым 
оценщиком, но с 10-процентной 
скидкой от города. Причем, ку-
пить дополнительную площадь 
можно не сразу, а в течение двух 
лет после получения квартиры 
по программе реновации. 
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ЧП  От обрушения в пешеходном переходе 
у метро «Улица 1905 года» — пятеро пострадавших 

Как снег 
на головы

Сергей Бабкин 

В
чера вечером в подземном 
переходе у станции метро 
«Улица 1905 года» обрушил-

ся тепляк — временное сооруже-
ние из бруса и пленки. Его там 
установили во время ремонта гра-
нитных плит пандуса. В 19.10, ког-
да это случилось, в переходе был 
вечерний час пик, народ шел с ра-
боты, а потому было многолюдно. 
Пострадали пятеро прохожих. Как 
заявил мэр Сергей Собянин, всем 
пострадавшим оказывается сво-
евременная помощь, угрозы жиз-
ни никому нет. По факту ЧП глава 
города поручил провести служеб-
ное расследование.

Как рассказал журналистам 
выехавший на место заместитель 
мэра по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоу-
стройства столицы Петр Бирю-
ков, конструкция рухнула на голо-
вы прохожих, не выдержав тяже-
сти снега. Очевидцы немедленно 

вызвали «скорую помощь». «Эки-
пажи прибыли уже через семь ми-
нут, — рассказал «РГ» глава депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы Алексей Хрипун. — Все ране-
ные госпитализированы. У одного 
из них — неосложненный перелом 
и состояние средней тяжести, у 
остальных — ушибы, пациенты 
чувствуют себя удовлетворитель-
но. Детей среди раненых нет».

По словам Бирюкова, трое по-
страдавших — жители Москвы, 
один из Ярославля и еще один — из 
Нижнего Новгорода. Теперь след-
ственным органам предстоит дать 
правовую оценку произошедше-
му — Следственный комитет по 
Москве уже начал проверку, доба-
вил заместитель мэра. 

Руководитель ГБУ «Гормост» 
Юрий Иванков, в чьем ведении на-
ходится этот подземный переход, 
пояснил, что через этот тепляк пе-
шеходы вообще не должны были 
проходить. Территорию специаль-
но огородили, чтобы сделать удоб-

ный пандус. Но многим хотелось 
пройти быстрее. По одной из вер-
сий, люди просто сами открыли 
решетки конструкции и пошли 
под пленкой. Проверка покажет, 
так ли это. Будет найдет и ответ на 
вопрос, почему это осталось без 
внимания всех служб безопасно-
сти, почему никто не проследил.

По словам Юрия Иванкова, 
вчера же в городе началась сроч-
ная проверка всех других пеше-
ходных переходов, где идет ре-
монт. Таких в городе сейчас всего 
пять, и на это ведомству понадо-
бится не более одного-двух часов, 
заверил руководитель «Гормо-
ста». Еще не было и 22.00, как 
Петр Бирюков сообщил: «Все ме-
роприятия по ликвидации паде-
ния ограждения в подземном пе-
реходе у станции метро «Улица 
1905 года проведены. Переход ра-
ботает в штатном режиме».

По предварительным данным, 
тепляк рухнул, не выдержав тяже-
сти снега. 
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ЖИВОТНОВОДСТВО В России 
подешевеют корма 
для животных. А мясо?

Бычки отстают

Сергей Куликов

СО СЛЕДУЮЩЕГО года производители смогут сущест-
венно сэкономить на стоимости документов, необходи-
мых для регистрации кормовых добавок для животных. 
Вводится твердая госпошлина, которую планируется на-
правлять напрямую в казну.  

Проект поправок об этом минсельхоз вынес на обще-
ственное обсуждение. Отраслевые эксперты в целом 
инициативу приветствуют, хотя часть вопросов требует 
уточнения. 

«Если предложенные изменения будут приняты, то с 
2019 года вместо заключения договора с экспертным уч-
реждением, предусматривающего оплату экспертизы, 
заявителю будет необходимо уплатить государственную 
пошлину при подаче в федеральный орган исполнитель-
ной власти в области ветеринарного надзора документов 
для регистрации кормовой добавки», — пояснили «Рос-
сийской газете» в минсельхозе.

Разброс по разме-
ру пошлин широк: от 
двух тысяч рублей за 
дубликат свидетель-
ства о регистрации 
до 150 тысяч за эк-
спертизу на новую 
кормовую добавку 
для животных. А вне-
сение изменений в 
регистрационные 
документы, требую-
щих проведения эк-
спертизы, обойдется 
в 50 тысяч рублей. 

В среднем ежегодно подается около 400 запросов на 
регистрацию новых добавок, следовательно, по расче-
там минсельхоза, казна только по одному виду пошлины 
получит около 60 миллионов рублей в год. Хотя сумма 
может оказаться и выше запланированнойучитывая, что 
запросы поступают сразу по нескольким направлениям. 

«В принципе, для производителей ситуация должна 
только улучшиться, — отметил в беседе с «Российской га-
зетой» исполнительный директор Национального кор-
мового союза (НКС) Владимир Манаенков. — Раньше за 
проведение платной экспертизы на все процедуры в 
среднем выходило около 250 тысяч рублей». Плюс, как 
отмечает глава НКС, при введении пошлины — понятной 
и постоянной для всех участников рынка — снижается 
риск коррупции, так как все полученные средства пой-
дут напрямую в государственную казну.

Отраслевиков сейчас беспокоит главный вопрос: оз-
вученные 150 тысяч рублей — это конечная сумма за всю 
процедуру регистрации, или проведение различных ана-
лизов и экспертиз придется оплачивать отдельно. Во-
прос немаловажный, учитывая, что сейчас органы, зани-
мающиеся экспертизой, вправе потребовать от заявите-
лей дополнительных анализов и согласований. Что, как 
правило, влечет за собой дополнительные расходы.   

В минсельхозе уверяют, что плата за экспертизу кор-
мовых добавок, взимаемая сегодня экспертным учре-
ждением, будет отменена, и никаких расходов сверх 
пошлины заявители на регистрацию документов не по-
несут.

«Если так, то, может быть, и сэкономим, — полагает 
Владимир Манаенков. — Представители бизнеса продол-
жат обсуждение до 8 февраля, так что свои предложения 
подготовим в ближайшее время».

К тому же, как отмечают в НКС, встречные инициати-
вы могут последовать и от Россельхознадзора, в ведении 
которого находится профильный Всероссийский госу-
дарственный центр качества и стандартизации лекарст-
венных средств для животных и кормов. И если будут 
возражения и встречные предложения с их стороны, 
придется искать компромисс.

Ждите вопроса

Нужно раскрутить мо-
тор нашего экономиче-
ского роста, вдохнуть 

уверенность в людей, что кризис 
преодолен, иначе нам не мино-
вать затяжного топтания на ме-
сте и стагнации. Ведь наше пове-
дение рефлексивно: если участ-
ники рынка подумают, что ры-
нок упадет — то он действитель-
но упадет! 

Тем не менее потребление рас-
тет, увеличиваются объемы бан-
ковского кредитования. Значит, 
люди все-таки верят, что наста-
ли лучшие времена?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Да, сейчас пози-
тивные ожидания растут. Проис-
ходит это потому, что заводы не 
закрываются, рубль стабилен, 
нефть не дешевеет, крах банков 
не приводит к потерям вкладчи-
ков. Но когда же станет лучше 
жить? Вот этим вопросом озада-
чены люди. 

И что же делает в такой ситуа-
ции человек, которому хочется 
праздника? Правильно: берет 
кредит. Банковская статистика 
показывает бурный рост креди-
тования. Безусловно, это хоро-
шее дело. Но, как говорится, бе-
решь чужие, а отдаешь свои. Поэ-
тому рост спроса на кредиты 
должен поддерживаться ростом 
доходов населения. Но его мы 
пока не видим. И тут может воз-
никнуть опасный разрыв. 

Отпуск авансом
Еще один сюжет. Туроператоры 
уже объявили, что спрос на за-
рубежные путешествия растет. 
Но прошлый летний сезон в вы-
ездном туризме был не для сла-
бонервных — и землетрясения, и 
теракты, и эпидемии, и задер-
жки рейсов. Что это: русский ха-
рактер с известным «авось», не-
преодолимое желание ярких 
впечатлений?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Все гораздо раци-
ональнее. Прежде всего: тучи в 
международных отношениях 
окончательно не развеялись. Со-
храняется атмосфера тревоги, 
ожидания большого конфликта. 

Но в последнее время стало 

немножко проще и спокойнее. 
Выбиты боевики из Сирии, уре-
гулированы отношения с Турци-
ей. В целом, атмосфера понемно-
гу улучшается.  Люди этому 
очень рады и хотят компенсации 
за те несколько лет, когда отдых 
за рубежом был для многих недо-
ступен, кстати, не только по по-
литическим, но и по финансо-
вым соображениям.

Люди говорят: «Мы хотим де-
лать то же самое, что привыкли 
делать до кризиса 2015–2016 го-
дов, то есть отдыхать в Египте, 
Турции, путешествовать по Ев-
ропе, отправляться в экзотиче-
ские туры в Азию». И это само по 
себе важный элемент нормали-
зации, возвращения к обычной 
жизни после лихолетья.

А деньги-то на это есть?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Падение выезд-
ного туризма несколько лет на-
зад произошло на фоне резкого 
ослабления рубля. Съездить за 
рубеж стало не только страшно, 
но и накладно. 

Но за прошедшие два года мы 
адаптировались к новым курсам. 
Они не так для нас удачны, как 
прежде, но — привыкли. И рубль в 
последнее время держится доста-
точно крепко. Поэтому люди по-
лучают возможность планиро-
вать, в том числе и дальние туры.

Еще один фактор связан с тем, 
что падение выездного туризма 
компенсировалось ростом вну-
треннего, прежде всего на Кавказ 
и в Крым. Многие побывали там 
впервые за долгое время, откры-
ли для себя эти места, оценили 
их. Кто-то остался доволен, кто-
то не очень. Но, в любом случае, 
любопытство, желание освоить 
что-то новое появилось, а это 
двигатель выездного туризма. 

Но после волны роста спроса 
на внутренний туризм мы на-
блюдаем его некоторое сниже-
ние. И это важный сигнал для на-
шей туротрасли: чтобы спад сме-
нился новым ростом, работайте 
над ключевым соотношением 
«цена — качество». Есть еще ре-
зервы, и большие, по мнению на-
ших соотечественников. 

Если доходы растут не так бы-
стро, как хотелось бы, получает-
ся, люди тратят на путешествия 
авансом, рассчитывая на буду-
щее? 
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Еще со времен Ве-
ликой депрессии 1930-х годов 
известно, что во времена кризи-
са люди ходят в кино чаще, а не 
реже — чтобы иметь возмож-
ность расслабиться, отвлечься 
от тяжелых мыслей, почувство-
вать позитивные эмоции, кото-
рые так необходимы в этот мо-
мент. 

Понятно, что сейчас есть и 
другие возможности релакса-
ции: в кино ходить не обязатель-
но, включи телевизор. Но роль 
отдыха, и особенно выездного — 
по-прежнему огромная. Очень 
много тех, кто работает, как бел-
ка в колесе, откладывая деньги 
на отпуск, эмоционально прими-
ряясь с непростой действитель-
ностью, в расчете наконец-то от-
дохнуть в желанные несколько 
недель законного отдыха.

Как бы ни было мало средств, 
люди хотят отдыхать, и жела-
тельно за пределами места по-
стоянного обитания. Конечно, 
бюджет у всех разный. Но даже 
небогатые категории, студенты, 
молодые люди, пенсионеры, на-
ходят возможности отдыха. Ми-
ровая индустрия туризма предо-
ставляет очень большой спектр 
возможностей. Даже туропера-
торы уже не являются обяза-
тельными участниками этой 
цепи. 

Можно спланировать недоро-
гой перелет на лоукостере, в том 
числе на отечественном, остано-
виться не в дорогом отеле, а в до-
ступных апартаментах, самому 
проложить свой маршрут, не 
оплачивая услуги гида. Загра-
ничные поездки — это уже не эк-
зотическая практика искушен-
ных туристов, а дело общедо-
ступное, распространенный 
образ действия современных 
россиян, включая совсем небо-
гатых.

А сам не плошай!
На помощь государства сейчас 
люди меньше надеются, чем, 
скажем, в начале 2017 года, или 
эта надежда у нас все также силь-
на в общественном сознании?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: На государство 
надеются, прежде всего, те, кому 
больше помощи ждать неоткуда. 
Как правило, это пенсионеры, 
инвалиды, получатели социаль-
ных пособий. 

Если же говорить об экономи-
чески активном населении, то 
для них ожидать помощи от госу-
дарства довольно странно. Но 
они, собственно, ее и не ждут, 
сами устраивают свою жизнь. 
Надеются в основном на себя, на 
членов своей семьи, на двух-трех 
близких друзей, как правило, или 
ближайших родственников. 

Когда эту тему начинаешь об-
суждать с людьми, тут же проис-
ходит эскалация требований: 
сделайте так, чтобы заводы зара-
ботали, сделайте так, чтобы не 
было брошенных земель! Но это 
такой дискурс. 

Особо люди не задумываются 
о том, что у нас сегодня собирает-
ся зерновых больше, чем в совет-
ское время. При этом земель под 
распашку примерно в два раза 
меньше. То есть, побеждаем не 
числом, а умением. Хозяин поя-
вился у земли, который более ра-
ционально ее использует.

На самом деле, каждый на 
уровне своего личного поведе-
ния, на уровне микроэкономики 
своего домохозяйства этим руко-
водствуется. Но на уровне раз-
мышления об экономике, о стра-
не, о государстве в целом, конеч-
но, господствуют вполне совет-
ские представления о том, что хо-
рошая экономика та, где нет без-
работицы, где существуют ог-
ромные заводы, производящие 
десятки тысяч тракторов и сея-
лок. 

В споре рождается личность
То есть конкурентность, как цен-
ность, не воспринимается?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Есть много объя-
снений, почему это так. При этом 
на практике конкуренция в це-

лом ряде сфер жизни присутству-
ет, и дает неплохие результаты. 

Первый пришедший в голову 
пример — ЕГЭ. Отлично работаю-
щая система, практически исклю-
чившая коррупцию при переходе 
детей из школы в вуз. Но как цен-
ность конкуренция укрепиться не 
смогла. Поэтому апеллировать к 
конкуренции — значит, занимать 
слабую дискурсивную позицию. 

Что-то может поменяться в бли-
жайшее время в этом плане? 
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВ: Нужны активные 
действия по внедрению новых 
представлений о конкуренции. 
Сама по себе она не будет образо-
вываться. 

Тут много нужно сделать. И 
отнюдь не только государство 
здесь может что-то делать. При-
мер, казалось бы, далекий от сфе-
ры экономики. Дебаты — умение 
говорить, умение спорить, уме-
ние аргументировать свою точку 
зрения, умение отвечать на во-
просы и задавать вопросы сопер-
нику, противнику. А затем уме-
ние поменять свою точку зрения 
в результате дискуссии. 

Дебатные клубы существуют 
во многих странах старой, усто-
явшейся демократии. Они учат 
человека рациональному поведе-
нию, выбирать и сравнивать аль-
тернативы, учат уважать другую 
точку зрения. Учат, что конкурен-
ция идей — это нормально и даже 
хорошо. Если такого рода дебат-
ные клубы распространяются 
широко и еще, скажем, в средней 
школе ребенок начинает учиться 
общаться, дискутировать, обсу-
ждать важные проблемы, это 
сильно помогает ему в жизни.

Это формирует совершенно 
другие запросы к государству, 
уже совсем не патерналистского 
плана. Это уже не будут запросы 
от человека, который привык вы-
полнять команды, привык, что 
альтернативная точка зрения 
всегда неправильная и единогла-
сие спасительно, а разномыслие 
губительно.

Акцент

 Хотите большую зарплату? 
Повышайте квалификацию. 
Становитесь обладателями 
уникальных компетенций

Экспертиза кормо-
вой добавки будет 
стоить 150 тысяч 
рублей, тогда как 
сейчас в среднем 
выходит 250 тысяч

ПРОГНОЗ 

ЦЕНЫ И ДЕФИЦИТ 
ВИТАМИНОВ
Дефицита лизина — аминокислоты, незаменимой в качестве кор-

мовой добавки в животноводстве, — в России не будет, так как опе-

раторы рынка успели переориентировать свои закупки с Китая на 

Индонезию, Бразилию, Южную Корею и Францию, сообщили «РГ» 

в Национальном кормовом союзе. 

Напомним, в конце декабря поставки лизина из Китая, откуда им-

портировались основные объемы, были запрещены Россельхоз-

надзором. Ожидается, что ситуация с поставками лизина будет 

нормализована уже во второй половине февраля.

Но остается проблема с витаминами для животных. Осенью 

прошлого года на заводе концерна BASF в Германии произошел 

пожар, остановивший производство витаминов группы А и Е. Из-

за чего цены на них в Европе взлетели с 30 евро за килограмм в 

июле до 230 евро в ноябре. Эксперты не исключают, что ценовой 

пик придется на январь — февраль и морально готовы к превыше-

нию отметки в 500 евро. «Крупные компании, имеющие долгос-

рочные контракты с BASF, провал по поставкам переживут и до 

мая продержатся, а вот у мелких могут быть проблемы», — считает 

Владимир Манаенков. По его мнению, особого всплеска цен на ко-

нечной продукции не ожидается — все-таки витамины в себестои-

мости продуктов — далеко не главная составляющая.

В свою очередь директор Института аграрного маркетинга Елена 

Тюрина отмечает, что как раз на этот период в преддверии Велико-

го поста приходится традиционное в России снижение потребле-

ния мяса, так что цены вряд ли вырастут. «Рынок по свинине и пти-

це в стране насыщен, а покупательная способность населения ог-

раничена, так что производителям придется искать пути оптими-

зации, — отмечает она. — К тому же рост цен может подстегнуть 

собственное производство витаминов белковой группы. Тем бо-

лее что проекты таких производств у нас есть, и они реализуются». 

Как бы ни было мало средств, 
люди хотят отдыхать, и желательно 
за пределами места обитания.

КТО БУДЕТ В ПРИБЫЛИ?

В ПРИВИЛЕГИРОВАННОМ ПОЛОЖЕНИИ СЕГОДНЯ —  ЛЮДИ РЕДКИХ СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ
Россияне ждут, что в этом году их материальное положе-
ние будет улучшаться?
Федоров | Люди ожидают, люди этого хотят.

И рассчитывают ли на это в реальности? 
Федоров | Каждый — по-своему. Каким образом вообще 

можно улучшить свое материальное положение? Можно 

сменить работу, взять подработку, или параллельно с рабо-

той по найму начать какое-то свое дело. 

Если не хочется или «не можется» этим заниматься, мож-

но попросить у работодателя повышения зарплаты. 

Многие так и делают. И у кого-то, кстати, получается. 

Прежде всего, у тех, кто работает на государство. Ведь 

государство очень чувствительно к запросам общества, 

и даже когда денег нет или маловато, не может не идти 

ему навстречу.

А помимо работников госсектора, кто еще на рынке труда 
может рассчитывать на повышение зарплаты? 
Федоров | В привилегированном положении находятся 

носители редких квалификаций, которых просто физиче-

ских мало в стране, на рынке. И поэтому они могут, по сути, 

шантажировать руководство переходом в другую компа-

нию или даже переездом в другую страну. 

Напомню, когда в конце 2014 года резко подешевел рубль, 

российские ИТ-компании столкнулись с массовым отто-

ком программистов за рубеж. К счастью, это уже позади, 

как-то справились. 

Но в целом наш рынок труда становится все более глобаль-

ным, прежде всего, для носителей высоких и востребован-

ных компетенций мирового уровня.

Узкоспециализированных компетенций?
Федоров | В том числе. Если ты строительный рабочий и 

твоя компетенция — копать траншеи, то ожидать быстрого 

и значительного повышения зарплаты не стоит. Стоит, ско-

рее, ожидать, что тебя заменят менее взыскательным ра-

ботником, часто — гастарбайтером. 

Если же ты, скажем, программист высокого класса, то ра-

ботодатель, скорее всего, будет вынужден идти тебе на-

встречу, потому что понимает, что никто не сделает твою 

работу на необходимом уровне качества. А поиск нового 

специалиста, скорее всего, обойдется еще дороже. Поэто-

му стандартный совет тем, кто хочет поправить свое мате-

риальное положение — повышайте квалификацию! Стано-

витесь обладателями уникальных компетенций. Таким пла-

тят много всегда, несмотря на спад или подъем.

Россияне это осознают? Готовы ли они трудиться, инвести-
ровать в себя, искать другое место работы, чтобы увели-
чить доходы?
Федоров | Считается, что кризис это самое лучшее время 

для того, чтобы поправить или повысить уровень образова-

ния. Но это понимание все-таки распространено больше в 

деловой среде, среди  бизнесменов, кто привык сам прини-

мать решения, относиться к своей жизни осознанно. В ши-

роких слоях это пока не стало трендом. 

Более того, уровень образования, который предлагает 

наша образовательная система, сегодня весьма средний. 

Говорю это и сам как работодатель, в том числе, потому что 

тоже сталкиваюсь с проблемой низкого уровня компетен-

ции выпускников наших вузов. Большинства, по крайней 

мере. Спрос на образование есть, но качество образова-

ния, которое предлагается, зачастую оставляет желать луч-

шего. Усилия минобрнауки по чистке системы высшего об-

разования, по повышению качества обучения дают эф-

фект, но недостаточный.

С другой стороны — образование тоже постепенно стано-

вится глобальным. И те, кто попроворнее, порезвее, уже ис-

пользуют возможность получить бесплатное высшее обра-

зование в европейских странах — во Франции, Германии. 

Все, что нужно — выучить язык и как-то решить вопрос с про-

живанием. В результате можно получить образование вы-

сокого уровня, которое явно удастся применить на практи-

ке.

Еще один тренд — быстрое развитие дистанционного об-

разования. Существуют и глобальные, и наши российские 

платформы, где каждый желающий может брать за вменя-

емые деньги курсы от лучших преподавателей мирового 

класса.  Кстати, в пересчете на деньги обучение там оказы-

вается гораздо дешевле, чем обучение непосредственно в 

вузе с сопоставимым уровнем качества. При этом дистан-

ционное образование можно получать без отрыва от ра-

боты. Но для большинства россиян образование сегодня — 

это такой процесс, когда ты ходишь в аудиторию, живешь в 

кампусе университета без отрыва от обучения, получаешь 

знания в форме лекций, семинарских занятий. Надо пони-

мать, что это теперь уже нужно далеко не всегда, что есть и 

другие, не менее эффективные формы обучения. 

Пока доля таких людей в России, которые осознали новые 
возможности, невелика?
Федоров | Да, этот тренд только начинает развиваться.
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АКЦИИ Российскому фондовому рынку пообещали позитив в 2018 году

Будет котироваться
Роман Маркелов

Р
оссийские фондовые индек-
сы росли в январе до рекор-
дных отметок. Не исключе-

но, что после взлета им придется 
пережить стресс-тестирование 
новым пакетом американских 
санкций. Перспективы россий-
ского фондового рынка напря-
мую будут зависеть от характера 
возможных ограничений, кото-
рые, как ожидается, станут из-
вестны до 2 февраля, но в целом 
будущее котировок российских 
акций в этом году выглядит до-
вольно оптимистично, полагают 
опрошенные «Российской газе-
той» аналитики. 

Во второй половине января 
индекс МосБиржи (бывший 
ММВБ) побивал друг за другом 

несколько исторических рекор-
дов подряд, следующих выше от-
метки 2300 пунктов. Индекс РТС 
до исторических максимумов не 
доходил, но все же отметился в 
январе рекордным ростом за по-
следние несколько лет — выше от-
метки 1300 пунктов.

На уверенный рост россий-
ских индексов в начале 2018 года 
повлияли два ключевых фактора, 
отмечают аналитики. Первый — 
дорожающая нефть. С начала 
года стоимость фьючерса на бар-
рель нефти европейской марки 
Brent уверенно росла, следует из 
данных биржи ICE. Его цена с са-
мого начала января поднялась с 
отметки около 66,5 доллара до 70 
долларов ближе к концу месяца.  
Кроме того, рост фондовых ин-
дексов был связан с оптимизмом 

от притока денег в российские 
фонды, говорит аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Дарья Желан-
нова. Как сообщал стратег БКС 
Вячеслав Смольянинов, приток 
инвестиций от нерезидентов на 
российский рынок к середине ян-
варя был рекордным с февраля 
2012 года. При этом три четверти 
инвестиций шло из фондов, ори-
ентированных на развивающие-
ся рынки в целом, а не исключи-
тельно на российский, уточнял 
Смольянинов.

Существенный прирост пока-
зывали как рынки развивающих-
ся стран, так и развитых, говорит 
аналитик «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков. «К примеру, 
американские индексы выросли 
на 6—8 процентов. Соответствен-
но, повышение российских ин-
дексов происходило на фоне об-
щего повышения аппетитов к ри-
ску, которому также способство-
вало ослабление доллара на гло-
бальном рынке», — отмечает 
он.По словам Кочеткова, несмо-

тря на рост нефтяных цен, основ-
ной движущей силой российских 
индексов не были только бумаги 
нефтегазового сектора. Рекорды 
демонстрировали и бумаги бан-
ковского сектора, и сектора элек-
троэнергетики — в первую оче-
редь на ожиданиях повышения 
дивидендов, говорит аналитик. 
«Бумаги металлургов подросли, 
но данный сектор был одним из 
лидеров в 2017 году и вполне го-
тов к коррекции», — допускает 
Кочетков.

Однако сдерживающим фак-
тором для роста российских фон-
довых индексов могут стать но-
вые санкции США. Публикация 
доклада американского минфина 
на эту тему сама по себе не озна-
чает их автоматического введе-
ния. «Мягкий» сценарий сан-
кций предполагает только воз-
можность их введения в принци-
пе — это чисто политический 
жест, интересов инвесторов он не 
затрагивает, говорит Желаннова. 
«Российский рынок воспримет 

это как драйвер для дальнейшего 
роста, и интерес инвесторов к 
нему будет только расти, по-
скольку по мультипликаторам он 
остается весьма привлекатель-
ным в группе развивающихся 
стран», — отмечает она. 

По мнению Желанновой, ввод 
санкций по «среднему» сцена-
рию (ограничение на покупку 
новых выпусков российских дол-
говых бумаг) также не станет в 
перспективе катастрофой для 
фондового рынка. «В этом случае 
рынок в краткосрочной перспек-
тиве будет находиться под давле-
нием, однако никаких серьезных 
последствий в более длинном го-
ризонте мы, скорее всего, не уви-
дим. А «просадку» в бумагах ин-
весторы не из США вполне могут 
использовать для покупок», — 
считает аналитик.

Похоже, что заметно повлиять 
на показатели российского фон-
дового рынка может только 
«жесткий» сценарий — это введе-
ние запрета на увеличение пози-
ций или обязательство продать 
имеющиеся в портфелях бумаги, 
которые уже есть у инвесторов. 
«В этой ситуации турбулен-
тность на рынке будет достаточ-
но высокой, начнутся активные 
распродажи бумаг, курс рубля 
будет под существенным давле-
нием», — допускает Желаннова. 
Но здесь важно, как поведут себя 
Банк России и минфин, которые 
ранее говорили о том, что гото-
вят меры, позволяющие стабили-

зировать ситуацию, напоминает 
эксперт.

Помимо санкций, основным 
риском для развивающихся фон-
довых рынков, включая россий-
ский, в 2018 году будут конъюн-
ктура на американских и евро-
пейских площадках, где вполне 
может реализоваться давно уже 
назревшая коррекция, считает 
аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов. «На передний план в 
ближайшее время могут выйти 
риски более быстрого, чем пла-
нировалось, повышения процен-
тных ставок мировыми центро-
банками», — добавляет он.

В целом перспективы россий-
ского рынка выглядят достаточно 
оптимистично: он может вырасти 
приблизительно на 20 процентов 

по итогам 2018 года, прогнозиру-
ет Желаннова. «Этому будет спо-
собствовать в целом хорошее со-
стояние экономики и привлека-
тельность российских бумаг», — 
уточняет аналитик. К тому же в 
конце февраля рейтинговое 
агентство Standard & Poor’s будет 
пересматривать суверенные рей-
тинги России — в случае повыше-
ния спрос на активы вырастет, до-
бавляет Желаннова. По мнению 
Кочеткова, рост фондового рынка 
могут обеспечить решения ком-
паний по повышению дивиден-
дов, снижение доходности ОФЗ, а 
также позитивный внешний фон. 
«Сохранение высокого спроса на 
российский экспорт будет пози-
тивно отражаться на рынке ак-
ций», — говорит аналитик.

Желаннова прогнозирует, что 
при высокой рублевой цене на 
нефть в этом году наиболее инте-
ресными по-прежнему будут бу-
маги нефтегазового сектора, а за 
счет роста потребительской ак-
тивности могут подняться акции 
ритейла. По мнению Кочеткова, 
в акциях банковского сектора в 
2018 году будет много неопреде-
ленности. Некоторое давление 
будет испытывать телекоммуни-
кационный сектор и сектор сото-
вой связи, также допускает он. 
«Можно также ожидать позитив-
ной динамики промышленных 
компаний, которые могут улуч-
шить свои финансовые показате-
ли на фоне роста российской 
экономики», — говорит Кочет-
ков.

Доходы Лишь треть россиян едут за лучшей жизнью в Москву и Петербург

Зарплата гонит из дому
Ольга Игнатова 

Л
ишь немногим более 
трети (36 процентов) 
внутренних мигран-
тов устремляются в 
Москву и Санкт-Пе-

тербург, более половины (54 про-
цента) из них переезжают в горо-
да — региональные центры.

К такому выводу пришел до-
цент Института демографии На-
ционального исследовательского 
университета «Высшая школа 
экономики» Никита Мкртчян, 
долгие годы изучавший процес-
сы внутренней миграции. 

Хождение в Сибирь
Люди снимаются с насижен-

ных мест ради более высокой 
зарплаты и современных инфор-
мационных, образовательных и 
технологических возможностей, 
которые дают большие города. 

По данным ученого, в Москву 
и Московскую область за три по-
следних года приехали более 600 
тысяч человек, в Санкт-Петер-
бург и Ленинградскую область — 
почти 250 тысяч. А, например, в  
Краснодарский край из других 
регионов перебрались около 150 
тысяч человек, привлеченные те-
плым климатом. Ну, естественно, 
не в каждую тамошнюю станицу 
народ валом валит. Обживает на-
селение из центральных и север-
ных регионов Черноморское по-
бережье, Сочи и Краснодар.

Появляются новые центры 
притяжения, самый крупный из 
них — Новосибирская область, 
куда приехали 36 тысяч человек. 
В последние годы, по словам 
Мкртчана, небольшой, но устой-
чивый миграционный прирост 
имели Тюменская область, Свер-
дловская, Воронежская, Яро-
славская области. 

Пока Тюменская область при-
растает за счет миграции из се-
верных регионов, Новосибир-
ская — за счет соседних регионов 
Сибири, Свердловская — за счет 
соседей по Уральскому феде-
ральному округу, а Ярослав-
ская — в основном за счет регио-
нов европейского севера. Только 
Воронежская область понемногу 
собирает население практически 
со всей России, потому что это 
крупный административный 
центр, и там мягче, чем в Цен-
тральной России, климат». 

Прирастание населения в той 
или иной области (как и сокраще-
ние в другой) происходит не вслед-
ствие какой-то целенаправленной 
политики правительства по фор-
мированию точек притяжения, а 
потому что люди сами стремятся 
улучшить свое качество жизни. 

Главный мотив — зарплата. 
Правда, в новом городе у приез-
жего в первое время, как говорит-
ся, ни кола ни двора, приходится 
снимать жилье, да и жизнь доро-
же. Другое дело, что там больше 
возможностей для роста. Напри-
мер, если семья перебирается в 
Москву или Питер, то у детей по-
является больше возможностей 
получить хорошее образование. 

Переезд по правилам
По оценке Никиты Мкртчяна, 

каждый десятый квалифициро-
ванный работник в столичных 
регионах — мигрант, прибывший 
в последние пять лет из других 
российских регионов. 

 Квалифицированные мигран-
ты, как правило, приезжают в 

другой город всерьез и надолго. 
Временных мигрантов с высшим 
образованием среди специали-
стов среднего уровня— менее 20 
процентов, а среди руководите-
лей — только 8 процентов. Доста-
точно высокая заработная плата 
позволяет им арендовать или 
приобретать жилье. 

Но начинать все равно с чего-
то приходится. О том, как пра-
вильно искать работу в другом 
городе, «Российской газете» рас-
сказали специалисты портала по 
подбору кадров HeadHunter.  

Прежде всего потенциальным 
соискателям следует учитывать 
особенности того города, куда 
человек хочет перебраться. На-
пример, в Москве и Санкт-Петер-
бурге конкуренция значительно 

выше, чем в прочих городах, поэ-
тому проще искать работу, уже 
переехав, — редко, когда работо-
датель согласится подождать, 
пока иногородний решит все во-
просы с переездом.

А вот Калининград всегда рад 
приезжим. Там нет вуза, который 
бы готовил инженеров для местно-
го конструкторского бюро с косми-
ческим профилем. Поэтому штат 
КБ — это приезжие из Самары, Том-
ска и других городов, где можно вы-
учиться по нужной специальности. 
В Казани много руководителей, но 
не хватает пекарей и швей. В Сочи 
всегда есть потребность в надеж-
ных кадрах для гостиничного и ре-
сторанного бизнеса.

Регионы с острым кадровым 
дефицитом — это Дальний Вос-
ток, территории Крайнего Севе-
ра. Для Юга России характерна 
потребность в кадрах для сель-
ского хозяйства и пищевого про-
изводства.

Желательно переезжать в тот 
город, где есть друзья и хорошие 
знакомые, которые и приютить 
на первое время смогут, и с рабо-
той помогут. «Из опыта общения 
с кандидатами я знаю, что мно-
гих рекомендовали знакомые 
или друзья, которые уже жили и 
работали в этом городе, — расска-

зывает эксперт HeadHunter Евге-
ния Михайлова. — Для работода-
телей положительный отзыв со-
трудника, который хорошо себя 
зарекомендовал, — это весомый 
аргумент в пользу соискателя».

Не забудь «подушку 
безопасности»

Но если желание покинуть ма-
лую Родину велико, а друзьями в 
городе мечты человек так и не об-
завелся, надо сформировать фи-
нансовую «подушку безопасно-
сти» и попробовать переехать без 
конкретного варианта работы. 
Идеальный вариант — отложить 
деньги с расчетом, чтобы хватило 
на жизнь в течение трех-четырех 
месяцев. Это тот срок, за который 
соискателю обычно удается най-
ти работу. Ну а приехав и сняв жи-
лье, сразу же надо приступать к 
поиску работы, определив самые 
популярные источники поиска 
персонала по интересующим ка-
тегориям. «Где-то это печатные 
СМИ, где-то — общероссийские 
поисковые сайты, а где-то есть 
местные ресурсы, — рассказывает 
Евгения Михайлова. — Например, 
в Туле многие находят работу че-
рез газету, в Архангельске я иска-
ла рабочий персонал на местном 
сайте. В каких-то городах есть 
сильные сообщества «ВКонтак-
те». Если вы специалист узкого 
профиля, выберите компании или 
предприятия, куда могли бы 
устроиться. Контакты отдела ка-
дров, как правило, есть на сайтах. 
Отправьте им резюме».

Некоторые вакансии не подой-
дут для приезжего. Например, ру-
ководителю строительного про-
екта в Москве нужно иметь хоро-
ший опыт общения с местными 
госструктурами и компаниями-
монополистами. Без этого рабо-
тать будет сложно: у соискателя 
из другого города просто нет не-
обходимых контактов. Если рабо-
та предполагает хорошее знание 
бизнес-среды, лучше начинать с 
более низкой должности. Нарабо-
тав контакты и разобравшись в 
процессах, можно претендовать 
на желаемый уровень.

А вот если нужен мобильный 
сотрудник, готовый к команди-
ровкам, например, если нужно 
настроить работу во всей сети 
офисов или поставить новое обо-
рудование, тогда работодатель 
отдаст предпочтение именно 
приезжему. Люди, которые при-
езжают в другой город и хотят за-
крепиться, готовы на любые тру-
довые подвиги. «Местные» — 
всегда более инертные.

Акцент

 В поисках сотрудников, кото-
рым предстоят командиров-
ки, работодатели отдают 
предпочтение приезжим

Акцент

 Наиболее привлекательными 
в этом году могут стать 
ценные бумаги нефтегазового 
сектора и ритейла

Сдерживающим фактором для роста российских фондовых индексов 
могут стать новые санкции США, которые станут известны 2 февраля.

ГОРОДА ГЛАЗАМИ ПРИЕЗЖИХ

НА РАБОТУ ЧЕРЕЗ ПЛЯЖ
Дмитрий Сизарев, менеджер в сфере образования, переехал в Сочи из Ярослав-

ля. Говорит, что к городу нужно долго привыкать. Сочи посвящен отдыху, поэто-

му, как считает Сизарев, возникает диссонанс: идешь на работу, а вокруг тебя 

люди с надувными матрасами и кругами — на пляж. 

«Очень важно постоянно настраивать себя на работу», — сокрушается он. 

«Устроиться в Сочи сложно из-за большой конкуренции, — подчеркивает пред-

ставитель крупного гостиничного комплекса Ирина Шульга. — К нам приходит 

множество резюме от кандидатов не только из России, но и других стран. Зача-

стую у приезжих больше энтузиазма». «В Сочи не хватает грамотных инженеров 

по эксплуатации зданий», — говорит Арина Сазонова из мировой гостиничной 

сети. Там семимильными шагами развивается сфера услуг, например, за год от-

крылось четыре барбершопа (чисто мужских салона), поэтому если приезжий — 

парикмахер, то работа ему, считай, обеспечена.  

Но если кто-то думает, что в Сочи удастся совмещать приятное с полезным, то 

есть почти круглый год греться на солнышке да еще и хорошие деньги зарабаты-

вать, то сильно разочаруется, узнав, что средняя зарплата там, как в обычном го-

роде (25 тысяч рублей в месяц), а выживают люди за счет сдачи жилья отдыхаю-

щим и сезонной работы. При этом цены в городе-курорте почти такие же, как и в 

Москве, только аренда жилья все-таки подешевле. Так, в центре Сочи одноком-

натная квартира стоит 25 тысяч в месяц плюс оплата коммунальных. Можно 

снять и за 15 тысяч. А вот дешево улететь из Сочи можно только в несезон. С ок-

тября по март билет до Москвы стоит 1,5—2 тысячи рублей, зато в летний сезон 

перелет дорожает в 5—10 раз. 

 «Я училась в магистратуре в Южной Корее и планировала покинуть Россию, но 

когда в центре современного искусства «Заря» открылась вакансия, я сразу от-

правила резюме, прошла собеседование по скайпу и уже на следующей неделе 

бодро вылетела на другой конец страны — во Владивосток», — рассказывает 

Адель Ким из Волгограда, координатор арт-резиденции.

Любовь Хмелевская, журналист-обозреватель, переехала во Владивосток из 

Холмска, что на острове Сахалин. «Я подрабатывала официанткой, начиная со 

второго курса журфака, но устала от этого и решила, что отныне буду работать 

только по специальности, — поясняет она. — Тогда я просто сняла фартук, пере-

шла дорогу от своего паба и пришла в редакцию экономического еженедельни-

ка. Там меня приняли с энтузиазмом — экономические издания всегда нуждают-

ся в кадрах». 

Во Владивостоке цены на продукты могут быть выше, чем в Москве, цены на 

аренду однокомнатных квартир стартуют где-то в районе 20 тысяч рублей, двух-

комнатных — 25—30 тысяч рублей в месяц.

При этом средней по городу считается зарплата в 40 тысяч рублей, и этого недо-

статочно даже для базовых потребностей. Марина Ларюшина, менеджер по 

подбору персонала развлекательного комплекса, подчеркивает, что соискате-

лям из других регионов всегда предоставляются исчерпывающие данные о до-

ходах и расходах. Ведь перелет во Владивосток очень дорогой, поэтому прежде 

чем решиться на переезд, нужно сто раз отмерить.

В Екатеринбурге, как и в любом крупном городе, всегда есть вакансии в сфере 

продаж. «У нас в компании широко распространено перемещение сотрудников 

между магазинами, поэтому, когда я пять лет назад решила перебраться из Челя-

бинской области в Екатеринбург, проблем не возникло», — рассказывает товаро-

вед Светлана Татищева. Еще одна «мигрантка» из Челябинска Дарья Зубова 

устроилась менеджером по PR в ИТ-компанию. По словам Галины Веричевой, 

директора по развитию компании «Кадровые технологии», в Екатеринбурге на-

блюдается избыток юристов, экономистов, но не хватает ИТ-специалистов, вра-

чей, грамотных управленцев в медицине, технологов пищевого производства, 

менеджеров активных продаж, профессиональных строителей. Еще бывает 

сложно найти узких специалистов со знанием английского языка. «При подборе 

на вакансии, предполагающие переезд в Екатеринбург из других регионов, мы 

столкнулись с тем, что о городе мало знают, — сетует она. — Люди боятся морозов 

и плохой экологии. На самом деле зимы здесь не суровее, чем в столице, а эколо-

гия как и в любом городе-миллионнике».

Стоимость аренды жилья в столице Урала такая же, как и в других больших горо-

дах: однокомнатная квартира обойдется в 20 тысяч рублей в месяц, комната в 

центре города — в 10–12 тысяч при средних зарплатах 25–30 тысяч. А цены на 

продукты не ниже, чем в московских и питерских магазинах. Поэтому, чтобы 

приезжему хотя бы сводить концы с концами и немного откладывать на за-

втрашний день, одной работой не обойтись: нужно обязательно иметь подра-

ботку. Впрочем, подобная ситуация сейчас в любом городе. Если нет своего жи-

лья, приходится искать несколько источников доходов.

РЕАКЦИЯ

ИНДЕКС НЕПОКОЛЕБИМОСТИ
Вчера фондовый рынок РФ невозмутимо «проглотил» 

публикацию «кремлевского доклада» министерством 

финансов США, а курс рубля начал день без явных изме-

нений на фоне роста на рынке облигаций федерального 

займа (ОФЗ) и несмотря на коррекцию цен на нефть.

«Новые санкционные документы фактически не меняют 

текущий формат санкций, а лишь задают некоторые 

ориентиры возможного развития событий в случае ро-

ста напряженности в российско-американских отноше-

ниях, — отметила аналитик Nordea Bank Татьяна Евдоки-

мова. — В целом довольно мягкая тональность докумен-

та смягчает краткосрочные риски для рубля, связанные 

с санкционной тематикой».

После того как 2 февраля минфин США опубликует второй 

доклад — о санкциях против российского госдолга, — рос-

сийский рынок сможет продемонстрировать реацию толь-

ко в понедельник. «Интересно, как отреагирует Банк Рос-

сии? В любом случае в текущей ситуации лучше всего вый-

ти в кэш, а любое значительное падение котировок исполь-

зовать для покупки по всему спектру инструментов — ОФЗ, 

рубль, акции российских компаний. Нефть растет, процен-

тные ставки снижаются. Российские активы — хорошая 

идея для покупки», — уверен директор аналитического де-

партамента «Альпари» Александр Разуваев.

Подготовила Александра Воздвиженская

Люди, которые приезжают в другой 
город и хотят закрепиться, готовы 
на любые трудовые подвиги.
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ПРОЕКТ Гузель Яхина 
стала автором «Тотального 
диктанта-2018»

Гузель 
открывает азы

Наталья Решетникова, 
Новосибирск

14 АПРЕЛЯ все желающие смогут 
принять участие в международ-
ной акции. По традиции автор тек-
ста приехала на родину проекта — 
Новосибирск.

Дебютный роман писательни-
цы «Зулейха открывает глаза» в 
2015 году стал ярким событием в 
литературе и собрал престижные 
премии «Большая книга», «Ясная 
Поляна», «Книга года».

Мало кто знает, но первым «Зу-
лейху» открыл новосибирский 
журнал «Сибирские огни». В кон-
це 2014 года писатель Виталий Се-
роклинов, в ту пору заведующий 
отделом прозы журнала, получил 
на электронную почту «руко-
пись».

— Обычно пары минут хватает, 
чтобы понять, что из себя пред-
ставляет произведение. Начинаю 
читать и вижу сочные образы, по-
трясающий слог, читаю дальше и 
понимаю, что надо срочно зво-
нить Гузель. Все это происходило 
ночью, но мы быстро приняли ре-
шение публиковать роман. Теперь 
я всем гордо говорю, что был пер-
вым редактором Яхиной, — делит-
ся Виталий Сероклинов.

Текст для«Тотального диктан-
та-2018», по словам автора, был 
готов еще летом прошлого года.

— Я сама, — говорит Гузель Яхи-
на, — ни разу не участвовала в ак-
ции. Когда ко мне обратилась ру-
ководитель проекта Ольга Ребко-
вец с предложением стать авто-
ром, я с радостью согласилась, но 
только сейчас начинаю осозна-
вать, насколько это все серьезно. 
Для диктанта текст пришлось 
уравновесить по «ошибкам опа-
сности», что-то упростить, адап-
тировать, по двум словам разгоре-
лись горячие баталии. Я узнала, 
насколько пристально филологи 
разглядывают каждое слово в тек-
сте, написанном для диктанта.

Писательница сообщила, что 
текст будет состоять из трех ча-
стей — «Утро», «День» и «Вечер». 
Это «три кусочка одного дня жиз-
ни» героя нового романа Яхиной 
«Дети мои» — учителя немецкой 
словесности Якоба Баха. Сам ро-
ман, действие которого развора-
чивается в Поволжье в 20—40-х го-
дах прошлого века, выйдет в свет в 
мае 2018-го в «Редакции Елены 
Шубиной» издательства АСТ. 

— Боялась, когда писала. Был 
страх сделать что-то похожее на 
«Зулейху…». Мне не хотелось «вы-
езжать» на успехе первой книги. 
Тяжело заходила на территорию 
нового романа. Конечно, важно, 
что скажут критики, но дело сде-
лано, роман написан, — рассказала 
Гузель Яхина.

СОБЫТИЕ В «Ленинке» вновь открылся легендарный 
«Третий зал»

Исправленному верить!
Дарья Крутоголова

П
осле пятилетней рестав-
рации крупнейший и кра-
сивейший читальный зал 

в Европе снова открыт — и досту-
пен каждому, кто получил чита-
тельский билет. Посетители би-
блиотеки стоят не только внизу, 
но и на балюстраде: место леген-

дарное — знакомое каждому, уж 
по крайней мере по эпизоду в 
фильме «Москва слезам не ве-
рит». Внешне мало что измени-
лось — но «начинка» зала №3 РГБ 
совсем другая. В исторический 
антураж вплетены новые техно-
логии: на 60 столах установлены 
стационарные компьютеры; 
ближе ко входу можно приме-

рить очки виртуальной реально-
сти и совершить своеобразную 
экскурсию по «старому» залу. 
«Все точно так же, как было, ког-
да я зашел сюда впервые. Разве 
что людей было чуть меньше. Те-
перь тут словно наложение двух 
времен: современного и прош-
лого. Молодежь будет рада, мо-
жет, ходить активнее начнет!» — 

радуется читатель из «старой 
гвардии».

В церемонии открытия чи-
тального зала №3 РГБ приняли 
участие те, кто «приложил руку» 
к восстановлению легендарного 
места, — министр культуры Вла-
димир Мединский, замруково-
дителя Департамента культурно-
го наследия Москвы Леонид Кон-
драшев и и.о. гендиректора РГБ 
Владимир Гнездилов. «У нас, — 
напоминает он, — сегодня двой-
ной праздник: ровно шестьдесят 
лет назад двери читального зала 
№3 распахнулись для посетите-
лей в первый раз!». Владимир 
Гнездилов с гордостью отметил и 
положительную динамику роста 
читателей: «Зря сейчас говорят, 
что в библиотеки ходит все мень-
ше и меньше людей. Статистика 
показывает обратное: в 2015 
году к нам записались 43 тысячи 
человек, в 2016-м — 54 тысячи, а 
за 2017 год этот показатель вы-
рос до 65 тысяч».

Владимир Мединский объя-
вил об открытии 9 февраля ново-
го здания Российской нацио-
нальной библиотеки в Санкт-Пе-
тербурге и напомнил о росте 
зарплат сотрудников библиоте-
ки: в сравнении с 2011 годом — в 
среднем с 17,5 тысячи рублей до 
51 тысячи.

Лейла Гучмазова

Н
аталья Осипова в сво-
ем поколении самая 
известная россий-
ская балерина в мире. 
Уже первый спек-

такль выпускницы Московской 
академии хореографии стал сенса-
цией. Осипову позвали в Большой, 
но передержали «в молодых», не 
давая расширить репертуар. Веро-
ятно, она бы так и осталась вечной 
Китри из «Дон Кихота», но вместе 
с партнером Иваном Васильевым 
балерина хлопнула дверью и ушла 
в труппу петербургского Михай-
ловского театра, а потом и в Ко-
вент-Гарден. Уже в Лондоне прима 
Королевского балета Наталья 
Осипова стала мировой балетной 
звездой. «РГ» узнала, как она по-
пала в Пермь, чтобы выступить в 
роли Маши в «Щелкунчике», но-
вой постановке театра. 

Наталья, как вас из Лондона в 
Пермь занесло?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Это была моя ини-
циатива! Сидела однажды вече-
ром и подумала: что-то давно я не 
танцевала «Ромео и Джульетту» 
Кеннета Макмиллана — он из тех 
спектаклей, от которых я получаю 
огромное удовольствие. Спонтан-
но позвонила Дэвиду Холбергу, 
обидно, что при таком замеча-
тельном партнерстве мы всего 
три раза «Ромео и Джульетту» 
станцевали. Стали думать: в Лон-
доне спектакль не шел, в Америке 
не шел, ни в Ла Скала, ни в Мюнхе-
не. А потом пробила по сети — 
Макмиллан идет в Пермь! И напи-
сала Леше (экс-солист Мариин-
ского театра, художественный ру-
ководитель Пермского балета 
Алексей Мирошниченко).

Вот прямо так, без агента, спон-
танно?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Они сначала не по-
верили, позвонили и переспроси-
ли, я ли Наташа. А когда поверили, 
подключили Теодора Курентзиса 
и MusicAeterna, раз уж спектакль 
будет в Перми. В последний мо-
мент у Холберга случилась трав-
ма, но мне уже поздно было отсту-
пать. К тому же я редко бываю в 
России и родители обрадовались, 
что я проездом в Пермь заскочу к 
ним в Москву. В итоге станцевала 
два спектакля, получив большое 
удовольствие от хореографии и от 
работы с открытыми добрыми 
людьми. Вот и стали обсуждать, 
чего бы еще такого сделать.

Потом была «Жар-птица» на Дя-
гилевском фестивале?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Умудрилась выу-
чить ее в свои выходные: репети-
ции в Ковент-Гарден расписаны 
надолго вперед, и нельзя нару-
шать нормы. Так же станцевала в 
Перми Жизель. 

Маша в «Щелкунчике» — это дет-
ская мечта или балеринский 
must have?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Нет, я о Маше не 
мечтала, и когда мне не давали ее 
танцевать в Большом, даже не 
расстраивалась. Потом станце-
вала в Парижской опере в редак-
ции Нуреева, репетировала с 
прекрасным педагогом Лораном 
Илером, ныне руководителем 
МАМТа. Когда смотришь, и то 
пробирает, а уж когда танцуешь, 
тем более. На Чайковского я от-
зываюсь.

Пермский «Щелкунчик» в поста-
новке Алексея Мирошниченко 
новый, появился только месяц 
назад. Что в нем особенного?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: В Ковент-Гарден 
идет версия Питера Райта, хоть и 
с отсылкой к оригинальной хоре-
ографии Льва Иванова конца по-
запрошлого века. А Леша Миро-
шниченко так заразительно рас-
сказывал про драму в музыке 

Чайковского, которая должна 
раскрыться. Я загорелась. В 
Пермской Маше на самом деле 
смысл острее, драматичнее, фи-
нал открыт и дает варианты. У 
Мирошниченко героиня не ма-
ленькая играющая в куклы девоч-
ка, а девушка, она уже многое 
чувствует и готова понять, какие 
поступки не стоит совершать. 
Она догадывается, что неверные 
шаги могут разрушить жизнь. И 
что любовь хрупка, разбить ее 
ничего не стоит. Мне такая идея 
очень близка. Я даже вспоминала 
свою первую любовь, когда лю-
бое резкое слово могло быть ката-
строфой. Так и в спектакле — 
Маша только задумалась, нужен 
ли ей принц, и тут же его теряет. 
Это очень ложится на музыку фи-
нального адажио.

Но ведь все видели под эту музы-
ку счастливый конец?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Да, это непривыч-
но и поперек стандартов, но я 
всегда за вещи, которые больше 
трогают. Пусть чувств будет боль-
ше, а уж зрители решат, что для 
них лучше. 

После сложившихся отношений 
с пермским балетом не возникли 
ли планы танцевать и с другими 
российскими театрами?

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Через три недели у 
меня «Легенда о любви» в Мари-
инском театре, танцую сильную 
царицу Мехменэ Бану. Кажется, я 
соскучилась по мощи российских 
спектаклей.

Значит, скоро все-таки ждать вас 
в Большом?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: .Было приглаше-
ние от Владимира Урина, но вы-
ступления не состоялось по моей 
вине. Может быть, поменяется си-
туация, ко мне все замечательно 
относятся, официально пригласи-
ли участвовать в конце мая в кон-
церте в честь юбилея Мариуса Пе-
типа.

А спектакль? У вас давние кон-
такты с руководителем балетной 
труппы Махаром Вазиевым?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Пока не складыва-
ется, хотя  у нас действительно те-
плые отношения. Понимаете, мне 
приятно самой выбирать, что тан-
цевать. В Мариинке я выбрала 

«Легенду…», в Мюнхене «Укро-
щение строптивой». Впереди в 
Ковент-Гарден «Манон Леско» с 
Дэвидом Холбергом и «Жизель», 
которую мы не исполняли вместе 
лет пять, и премьера «Лебединого 
озера» Лиама Скарлетта.

Ждать сольные программы?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Да, люблю хореог-
рафию, которую ставят прямо 
сейчас. С продюсером Сергеем 
Даниляном договорились сделать 
с хореографом Владимиром Вар-
навой «Золушку», представим ее 
в августе в Америке и потом при-
везем в Россию. На сентябрь за-
планировала свой  вечер совре-
менных хореографов, пять авто-
ров, и мне наконец поставит 
15-минутный дуэт Алексей Рат-
манский. В конце станцую «Уми-
рающего лебедя».

«Умирающий лебедь» после сов-
ременных авторов — это сар-
казм?
НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Я бы не назвала 
это сарказмом, может, все будет 
вполне всерьез. Дань тому, что я 
люблю в танце, — возможность вы-
разить саму себя.

Акцент

 Я о Маше не мечтала, 
и когда мне не давали 
ее танцевать в Большом, 
даже не расстраивалась

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3775

ВОЙНА. 
И ЕЩЕ КРОМЕ ВОЙНЫ
УВЕРЕН, что премьера спектакля «Швейк. Возвраще-
ние», которая состоялась 26 января 2018 года в санкт-пе-
тербургском Александринском театре, никак не повлия-
ла на исход президентских выборов в Чехии, где 27 янва-
ря, как известно, победил Милош Земан, известный сво-
ими симпатиями к России.

Сто с лишним лет назад, во время Первой мировой вой-
ны, немало чехов тоже испытывали симпатии к России, — 
похоже, большие, чем к обветшавшей Австро-Венгерской 
империи. Именно поэтому немало чешских солдат, таких 
как Ярослав Гашек, предпочитали сдаваться в плен к рус-
ским, нежели защищать монархию Франца Иосифа. За 
пять лет плена и службы в добровольческих чешских ча-
стях в до- и послереволюционной России Гашек сделал 
множество добрых дел по части просвещения как своих 
соотечественников, так и местных жителей. Мало кто 
помнит, что он участвовал в создании бурятского букваря 

и издании первой га-
зеты на бурятском 
языке, — впрочем, он 
отличился не только 
этим.

Но при всем том 
не надо ничего преу-
величивать. И Гашек, 
и Милош Земан — на-
стоящие чехи, кото-
рых больше всего 
волновала и волнует 
судьба своей страны 

и ее места на карте Европы и мира. Ее независимость и 
процветание. В этом писатель и политик — едины.

Как бы ни провоцировали даты и юбилеи, уверен, что 
ни Татьяна Рахманова, которая сочинила пьесу для Алек-
сандринского театра, ни сам Валерий Фокин не думали 
ни о выборах в Чехии, ни о том, что 100 лет тому назад 
распалась Австро-Венгерская империя и образовалась 
новая Чехословацкая Республика. У авторов спектакля 
был свой календарь, и он явно не связан ни с политиче-
ским, ни с историческим календарями. У художников 
свое чувство времени. И свои внутренние причины, ко-
торые заставили их вернуть на сцену знаменитый роман 
Гашека о похождениях бравого солдата Швейка во время 
Первой мировой войны.

Роман, который разошелся на цитаты не только в Че-
хии и Словакии. Подаривший героя, который стал одним 
из самых известных чехов в мире. И хотя умнейший Вац-
лав Клаус, бывший президентом Чехии, говорил мне, что 
не любит, когда чехов отождествляют с образом Швейка, 
— произошло то, чего уже нельзя изменить.

Но, как мне кажется, Вацлаву Клаусу пришелся бы по 
душе тот Швейк (Степан Балакшин), который парит в 
вышине на своей инвалидной коляске над сценой Алек-
сандринского театра. Он вовсе не идиот и не циник, при-
кидывающийся идиотом. Он в равной степени простоду-
шен и ироничен. И открыт миру — на первый взгляд лег-
комысленному, но таящему странные метаморфозы. И 
Фокин, и сценограф Семен Пастух с самого начала опре-
деляют границы этого легкомыслия: люди кажутся ма-
ленькими на фоне огромных голов обожествленного им-
ператора. Одна голова — в фас — установлена на высшей 
точке приподнятых под углом подмостков. Она непре-
рывно и немигающе наблюдает за всем происходящим в 
спектакле. И еще множество подобных голов, установ-
ленных в профиль, ограничивают сценическое про-
странство. Они изрыгают воинственные речовки, они уг-
рожающе надвигаются на героев, на них проецируются 
военные парады, а в финале спектакля из центральной 
головы вылетит офицерская пуля, которая сразит глав-
ного героя. «Не говорите о том, что офицер убил солдата. 
Он геройски погиб в битве с врагом!» — прокричит гене-
рал (Петр Семак). Прокричит то, что должен был про-
кричать, не слишком заботясь, чтобы ему поверили.

Авторов спектакля в первую очередь интересовал не 
беспечный юмор первой части романа («Швейк в 
тылу»), сколько превращение опереточно-фарсовой сти-
хии обывательского существования в трагический гро-
теск мировой бойни, которая не оставляет надежд на 
счастливый финал. Ни на земле, ни на небесах. И когда из 
гроба солдатам раздают консервные банки суточного 
пайка, становится ясно, что героический миф всегда 
имеет безжалостную оборотную сторону. Война — это не 
только страдание, не только кровь и грязь. Война — это 
внечеловеческий образ бытия. И в высшей степени опа-
сно оправдывать ее тем, что само формирование рода че-
ловеческого — это битва за выживание, а мировая исто-
рия — по преимуществу история войн. Советский народ, 
победивший в самой 
страшной войне ХХ 
столетия, выстрадал 
право на мир. И на 
то, чтобы никто и ни-
когда с безрассуд-
ным легкомыслием 
не наклеивал на ма-
шины плакаты, при-
зывающие к новым 
сражениям. Мое по-
коление не назовешь 
пацифистским, но 
для меня вопрос о 
том, «хотят ли рус-
ские войны», имеет один ответ. Как, полагаю, и для поко-
лений, прошедших фронты Великой Отечественной.

Создатели спектакля в Александринском театре по-
нимали, что идут на риск, предложив свою версию рома-
на Гашека. Они словно взглянули на него с финальных 
страниц романа, когда жизнь перед лицом смерти не мо-
жет рождать безмятежно юмористические шутки. Отто-
го так избыточна гротескная ткань спектакля, которая 
требует большей внятности со стороны актеров.

После премьеры «Швейка» в Сети развязалась дискус-
сия вокруг нового спектакля, которая, впрочем, имеет не 
только виртуальное бытие. На моих глазах возмущенные 
граждане покидали зрительный зал — думаю,  по разным 
причинам. Но прежде всего оскорбленные непотребст-
вом «солдатского райка», «низовой культурой», взрыва-
ющей понятия об обывательских приличиях.

Поэтому позволю себе закончить эти заметки про-
странной цитатой из Гашека: «Правильно было когда-то 
сказано, что человек, получивший здоровое воспитание, 
может читать все. Осуждать то, что естественно, могут 
лишь люди духовно бесстыдные, изощренные похабни-
ки, которые, придерживаясь гнусной лжеморали, не смо-
трят на содержание, а с гневом набрасываются на от-
дельные слова».

Мало кто помнит, 
что Ярослав Гашек 
участвовал 
в создании бурят-
ского букваря

Правильно было 
когда-то сказано, 
что человек, полу-
чивший здоровое 
воспитание, может 
читать все

Министр культуры Владимир Мединский и и.о. директора РГБ Владимир Гнездилов открыли крупнейший  
читальный зал в Европе после реставрации. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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Российская балерина, прима Королевского балета Наталья Осипова стала мировой балетной звездой. 

Интервью Прима-балерина Ковент-Гарден Наталья Осипова выступит завтра 
в «Щелкунчике» Пермского театра на сцене Кремлевского дворца

Чайковский до          Перми 
доведет
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Наталия Ячменникова

К
огда может подняться 
в небо новый свер-
хзвуковой пассажир-
ский самолет? Бизнес-
джет на базе бомбар-

дировщика Ту-160: реально? Как 
бесшумно преодолеть звуковой 
барьер?..

— Есть ли у сверхзвуковых пас-
сажирских машин перспекти-
ва? — спросила я не так давно вы-
дающегося российского авиа-
конструктора Генриха Новожи-
лова. 

— Конечно, есть. По крайней 
мере сверхзвуковой бизнес-са-
молет обязательно появится, — 
ответил Генрих Васильевич. — 
Мне не раз доводилось беседо-
вать с американскими бизнесме-
нами. Они четко заявляли: «Если 
бы такой самолет появился, го-
сподин Новожилов, то, как бы до-
рого он ни стоил, его бы у вас 
мгновенно купили». Скорость, 
высота и дальность — три факто-
ра, которые актуальны всегда.

Да, актуальны. Мечта любого 
бизнесмена: утром перелететь 
через океан, заключить крупную 
сделку, а вечером вернуться до-
мой. Современные самолеты ле-
тают не быстрее 900 км/ч. А свер-
хзвуковой бизнес-джет будет 
иметь крейсерскую скорость 
около 1900 км в час. Какие пер-
спективы для делового мира! 

Вот почему ни Россия, ни Аме-
рика, ни Европа никогда не 
оставляли попыток создать но-
вую сверхзвуковую пассажир-
скую машину. Но история тех, 
что уже летали — советского 
Ту-144 и англо-французского 
«Конкорда», — научила многому. 

В декабре этого года будет пол-
века, как Ту-144 совершил пер-
вый полет. А спустя год лайнер по-
казал, на что конкретно спосо-
бен: преодолел звуковой барьер. 
Он набрал скорость в 2,5 тыс. 
км/ч на высоте 11 км. Это собы-
тие вошло в историю. В мире до 
сих пор нет аналогов пассажир-
ских бортов, которые способны 
повторить подобный маневр. 

«Сто сорок четверка» откры-
ла принципиально новую стра-
ницу в мировом самолетострое-
нии. Рассказывают, на одном из 
совещаний в ЦК КПСС конструк-
тор Андрей Туполев докладывал 
Хрущеву: машина получается до-
вольно прожорливой. Но тот 
лишь махнул рукой: ваше дело — 
утереть нос капиталистам, а ке-
росина у нас — хоть залейся… 

Нос — утерли. Керосином — за-
лились. 

Впрочем, и европейский кон-
курент, взлетевший позже, тоже 
не отличился экономичностью. 
Так, в 1978 году девять «Конкор-
дов» принесли своим компаниям 
около 60 млн долларов убытка. 
И только правительственные 
субсидии спасли положение. Тем 
не менее «англо-француз» летал 
вплоть до ноября 2003 года. А вот 
Ту-144 списали намного раньше. 
Почему? 

Прежде всего не оправдался 
хрущевский оптимизм: в мире 
разразился энергетический кри-
зис и цены на керосин устреми-
лись вверх. Сверхзвуковой пер-
венец сразу же окрестили «уда-
вом на шее «Аэрофлота». Огром-
ный расход топлива нокаутиро-
вал и проектную дальность поле-
тов: Ту-144 не дотягивал ни до 
Хабаровска, ни до Петропавловс-
ка-Камчатского. Только из Мо-
сквы до Алма-Аты.

И если бы только это. 200-тон-
ный «утюг», курсировавший над 
густонаселенными районами на 
сверхзвуковой скорости, бук-
вально взорвал все пространство 
вдоль трассы. Посыпались жало-
бы: надои у буренок упали, куры 
перестали нестись, кислотные 
дожди задавили… Где правда, где 
ложь — сегодня однозначно не 
скажешь. Но факт остается фак-
том: «Конкорд» летал только над 
океаном. 

Наконец, самое важное — ка-
тастрофы. Одна — в июне 1973-го 
на авиасалоне в парижском Ле 
Бурже, что называется, на виду 
у планеты всей: экипаж летчика-
испытателя Козлова хотел про-
демонстрировать возможности 
советского лайнера... Другая — 
через пять лет. Тогда выполнялся 
испытательный полет с двигате-
лями новой серии: они как раз-
должны были вытащить самолет 
на необходимую дальность. 

«Конкорд» тоже не избежал 
трагедии: самолет разбился 
в июле 2000 года при вылете из 
аэропорта Шарль де Голль. По 
иронии судьбы, он рухнул почти 
там, где когда-то Ту-144. Погибли 
109 человек на борту и четверо 
на земле. Регулярные пассажир-
ские перевозки возобновились 
только год спустя. Но последова-

ла еще череда инцидентов, и на 
этом сверхзвуковике тоже поста-
вили жирную точку. 

Сегодня, на новом витке разви-
тия технологий, ученым необхо-
димо найти баланс между проти-
воречивыми факторами: хорошей 
аэродинамикой нового сверхзву-
кового самолета, небольшим рас-
ходом топлива, а также жесткими 
ограничениями на шум и звуко-
вой удар.

Насколько реально создать 
новый пассажирский сверхзву-
ковик на базе бомбардировщика 
Ту-160? С точки зрения чисто ин-
женерной — вполне, говорят эк-
сперты. И в истории есть приме-
ры, когда военные самолеты 
успешно «снимали погоны» 
и улетали «на гражданку»: так, 
Ту-104 был создан на основе даль-
него бомбардировщика Ту-16, 
а Ту-114 — бомбардировщика 
Ту-95. В обоих случаях пришлось 
переделывать фюзеляж — менять 
схему расположения крыла, рас-
ширять диаметр. Фактически это 
были новые самолеты, и доста-
точно успешные. Кстати, любо-
пытная деталь: когда Ту-114 впер-
вые прилетел в Нью-Йорк, там 
в ошарашенном аэропорту не на-
шлось ни подходящего по высоте 
трапа, ни тягача... 

Схожие работы как минимум 
потребуются и по конверсии 
Ту-160. Однако насколько это ре-
шение будет экономически эф-
фективно? Все требуется тщатель-
но оценить. 

Сколько нужно таких самоле-
тов? Кто и куда на них будет ле-
тать? Насколько они будут ком-
мерчески доступны для пассажи-
ров? Как скоро окупятся затраты 
на разработку?.. Билеты на том же 
Ту-144 стоили в 1,5 раза дороже 
обычных, но даже такая высокая 
стоимость не покрывала эксплуа-
тационных затрат. 

Между тем, как утверждают эк-
сперты, первый российский свер-
хзвуковой административный са-
молет (бизнес-джет), может быть 
спроектирован за семь-восемь лет 
при наличии задела по двигателю. 
Такой самолет сможет вместить 
до 50 человек. Общий спрос на 
внутреннем рынке прогнозирует-
ся на уровне 20—30 машин при 
цене 100—120 млн долларов. 

Над проектами сверхзвуковых 
бизнес-джетов работают кон-
структоры по обе стороны океана. 

Все ищут новые компоновочные 
решения. Кто-то предлагает нети-
пичный хвост, кто-то — совершен-
но необычное крыло, кто-то — фю-
зеляж с изогнутой центральной 
осью… 

Специалисты ЦАГИ разраба-
тывают проект СДС/СПС («свер-
хзвуковой деловой самолет / свер-
хзвуковой пассажирский само-
лет»): по задумке, трансатланти-
ческие перелеты на расстояние до 
8600 км он сможет выполнять 
с крейсерской скоростью не менее 
1900 км/ч. Причем салон сделают 
трансформируемым — из 80-мест-
ного в 20-местный VIP-класса. 

А минувшим летом на авиаса-
лоне в Жуковском одной из самых 
интересных стала модель высоко-
скоростного гражданского само-
лета, созданная учеными ЦАГИ 
в рамках международного проек-
та HEXAFLY-INT. Этот самолет 
должен летать со скоростью более 
7—8 тыс. км/ч, соответствующей 
числам Маха 7 или 8. 

Но чтобы высокоскоростной 
гражданский самолет стал реаль-
ностью, предстоит решить огром-
ный спектр задач. Они связаны 
с материалами, водородной сило-
вой установкой, ее интеграцией 
с планером и получением высокой 
аэродинамической эффективно-
сти самого летательного аппарата. 

И что уже совершенно точно: 
конструктивные особенности 
проектируемой крылатой маши-
ны будут явно нестандартными.

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Чернышев,
генеральный директор ЦАГИ, 
академик РАН:

— Уровень звукового удара (резкий 

перепад давления в ударной волне) 

от Ту-144 равнялся 100—130 паскалей. 

Но современные исследования пока-

зали: его можно довести до 15—20. Бо-

лее того, снизить громкость звуково-

го удара до 65 децибел, а это эквива-

лентно шуму большого города. До сих 

пор в мире нет официальных норма-

тивов по допустимому уровню звуко-

вого удара. И скорее всего он будет 

определен не раньше 2022 года. 

Мы уже предложили облик демон-

стратора сверхзвукового граждан-

ского самолета будущего. Образец 

должен показать возможность сниже-

ния звукового удара в сверхзвуковом 

крейсерском полете и шума в районе 

аэропорта. Рассматриваются не-

сколько вариантов: самолет на 12—

16 пассажиров, также на 60—80. Есть 

вариант совсем маленького делового 

самолета — на 6—8 пассажиров. Это 

разные веса. В одном случае машина 

будет весить примерно 50 тонн, а в 

другом — 100—120 и т.д. Но стартуем 

мы именно с первого из обозначен-

ных сверхзвуковых самолетов. 

По разным оценкам, уже сегодня есть 

нереализованная на рынке потреб-

ность в быстрых перелетах деловых 

людей на самолетах с пассажировме-

стимостью 12—16 человек. И, конечно, 

машина должна летать на расстояние 

не меньше 7—8 тысяч километров по 

трансатлантическим маршрутам. 

Крейсерская скорость будет 1,8 — 

2 Маха, то есть примерно в два раза 

быстрее скорости звука. Такая ско-

рость является технологическим ба-

рьером для использования в кон-

струкции планера обычных алюмини-

евых материалов. Поэтому мечта уче-

ных — сделать самолет полностью из 

температурных композитов. И хоро-

шие наработки есть.

Четкие требования к самолету дол-

жен определить стартовый заказчик, 

и тогда на этапах эскизного проекти-

рования и проведения опытно-кон-

структорских работ возможно неко-

торое изменение исходного облика 

самолета, полученного на этапе пред-

варительного проектирования. 

Но обоснованные принципы сниже-

ния звукового удара останутся неиз-

менными.

Думаю, до летающего прототипа нас 

отделяет 10—15 лет. В ближайшее вре-

мя, по нашим планам, должен поя-

виться летающий демонстратор, об-

лик которого прорабатывается. Его 

главная задача — продемонстриро-

вать основные технологии создания 

сверхзвукового самолета с низким 

уровнем звукового удара. Это необ-

ходимый этап работы. Серийный 

сверхзвуковой самолет нового поко-

ления может появиться на горизонте 

2030 года.

Олег Смирнов,
заслуженный пилот СССР, 
председатель комиссии 
по гражданской авиации 
Общественного совета 
Ространснадзора:

— Сделать на базе Ту-160 пассажир-

ский сверхзвуковик? Для наших инже-

неров — совершенно реально. Не про-

блема. Тем более что машина эта 

очень хорошая, с замечательными аэ-

родинамическими качествами, хоро-

шим крылом, фюзеляжем. Однако се-

годня любой пассажирский самолет 

должен прежде всего соответство-

вать международным требованиям 

летной и технической годности. Не-

совпадений, если сравнивать бомбар-

дировщик и пассажирский самолет, — 

более 50 процентов. Например, когда 

некоторые говорят, что при передел-

ке надо «раздуть фюзеляж», надо по-

нимать: сам Ту-160 весит более 

100 тонн. «Раздуть» — это еще доба-

вить вес. А значит — увеличить расход 

топлива, уменьшить скорость и высо-

ту, сделать аппарат по своим эксплуа-

тационным расходам абсолютно не-

привлекательным для любой авиа-

компании. 

Чтобы создать сверхзвуковой само-

лет для деловой авиации, нужны но-

вая авионика, новые авиадвигатели, 

новые материалы, новые виды топли-

ва. На Ту-144 керосин, что называется, 

лился рекой. Сегодня подобное не-

возможно. А главное — на такой само-

лет должен быть массовый спрос. Од-

на-две машины по заказу от миллио-

неров финансовой проблемы не ре-

шат. Авиакомпании должны будут 

брать его в лизинг и «отрабатывать» 

стоимость. На ком? Естественно, на 

пассажирах. С точки зрения экономи-

ки, проект станет провальным. 

Сергей Мельниченко,
генеральный директор МКАА 
«Безопасность полетов»:

— За почти 35 лет, прошедших с нача-

ла серийного выпуска Ту-160, техно-

логии ушли вперед, и это придется 

учитывать при глубокой модерниза-

ции существующего самолета. Са-

молетостроители говорят, что на-

много проще и дешевле создать но-

вый самолет в соответствии с новой 

концепцией, чем перестраивать ста-

рый. 

Другой вопрос: если Ту-160 будет пе-

рестроен именно под бизнес-джет, 

заинтересуются ли им все-таки араб-

ские шейхи? Однако есть несколько 

«но». Самолету нужно будет получить 

международный сертификат (а за его 

выдачей стоят Евросоюз и США), что 

очень проблематично. Кроме того, 

понадобятся новые экономичные 

двигатели, которых у нас нет. Те, кото-

рые имеются, топливо не потребляют, 

а пьют. 

Если же самолет переоборудуют под 

перевозку эконом-пассажиров (что 

маловероятно), то вопрос — а куда ле-

тать и кого возить? Мы за прошлый 

год только-только подобрались к циф-

ре 100 млн перевезенных пассажи-

ров. В СССР эти показатели были куда 

выше. Количество аэродромов 

уменьшилось в несколько раз. Дале-

ко не все, кто хотел бы слетать в евро-

пейскую часть страны с Камчатки 

и Приморья, могут себе это позво-

лить. Билеты на «пьющий топливо са-

молет» будут дороже, чем на «боинги» 

и «эрбасы».

Если самолет планируется перестро-

ить сугубо под интересы руководите-

лей крупных компаний, то так, скорее 

всего, и будет. Но тогда этот вопрос ка-

сается сугубо их, а не российской эко-

номики и людей. Хотя и в этом случае 

сложно представить, что полеты бу-

дут выполняться только в Сибирь или 

на Дальний Восток. Проблема с шума-

ми на местности. А если обновленный 

самолет не пустят на Сардинию, 

то кому он нужен?

КОСМОС Создана 
ядерная установка 
для освоения Марса

Пионеры 
у реактора

Аркадий Симонов 

ЧТОБЫ прописаться на Луне, Марсе, других планетах 
и спутниках, человеку нужно много энергии. Ведь туда 
не привезешь большие запасы воды, кислорода, топлива. 
Все это придется получать на месте. А еще надо вести 
строительство баз. Солнечные батареи способны обеспе-
чить лишь малую долю того, что необходимо. Для энерго-
снабжения космических миссий в НАСА разработан пор-
тативный ядерный реактор, который сможет вырабаты-
вать до 10 кВт мощности на протяжении 10 лет. По оцен-
кам, четыре таких установки вполне обеспечат энергией 
базы пионеров космоса. 

Первопроходцы смогут работать в течение 14 суток 
лунной ночи, марсианской зимы, во время многомесяч-
ных песчаных бурь. Это открывает доступ почти ко всей 
поверхности Марса, включая и северные широты, где есть 
запасы воды. А на Луне реактор позволит искать и добы-
вать ресурсы в кратерах и других местах, куда никогда 
не попадают солнечные лучи.

СЕНСАЦИЯ По крови 
можно выявить 
восемь видов рака

Наведет 
на опухоль

Юрий Медведев

МИРОВЫЕ СМИ обошла громкая сенсация: создан тест, 
который по крови способен на ранней стадии выявлять 
сразу несколько видов рака. Это исследование было объ-
явлено прорывом в медицине. Однако на самом деле все 
оказалось не так однозначно. 

Сегодня современная медицина уже достигла такого 
уровня, что способна победить рак, но если он обнаружен 
как можно раньше. Причем крайне важно, чтобы ранняя 
диагностика была простой, тогда ее можно применять 
массово, даже при диспансеризации. Эту цель давно 
и упорно штурмуют многие лаборатории мира. Кто при-
дет первым, почти наверняка удостоится Нобелевской 
премии. Периодически появляются сообщения о продви-
жении к «вершине». Серьезным шагом, по мнению спе-
циалистов, стало исследование американских ученых 
Университета Джон-
са Хопкинса, опубли-
кованное в журнале 
Science. Они разра-
ботали тест, который 
по крови способен 
выявить восемь ви-
дов рака: яичников, 
печени, желудка, 
поджелудочной же-
лезы, пищевода, тол-
стой кишки, легких 
и молочной железы. 
При проверке на больных без метастаз чувствительность 
теста составила около 70 процентов. Лучше всего тест 
«видел» рак яичников — с 98-процентной вероятностью, 
хуже всего рак груди — 33 процента. Кроме того, у 83 про-
центов пациентов тест более-менее точно определял кон-
кретное место, где сидит опухоль, — в желудке, или тол-
стой кишке, или легких и т. д. 

Надо подчеркнуть, тест этот прост и подходит для 
скрининга населения. В основе такой диагностики — поиск 
в крови генов с онкологическими мутациями. Но пробле-
ма в том, что их насчитываются сотни, и разобраться в та-
кой армаде крайне сложно. Именно здесь американским 
ученым удалось совершить прорыв, проанализировав ог-
ромную генетическую базу по разным видам злокачест-
венных заболеваний, собиравшуюся 30 лет. Они сумели 
выбрать те гены, которые чаще всего мутируют в разных 
опухолях. Таких «наводчиков» набралось всего 16. К ним 
добавили восемь белков, по которым можно определить 
тип рака. В итоге и родился достаточно специфичный 
и чувствительный диагностический тест. Стоит он мень-
ше 500 долларов, что вполне сравнимо с другими, более 
привычными методами диагностики. 

Но авторы признают, что у него есть и минусы. Самый 
главный: при проверке на больных с первой стадией бо-
лезни она выявлена только в 43 процентов случаев. 
А значит, тест надо дорабатывать. Что никак не умаляет 
его способность распознать опухоли, которые до сих пор 
довольно трудно диагностировать даже на не очень ран-
них стадиях.

Перспективы Конструкторская мысль летит со скоростью звука

Ту-160: приглашаются 
пассажиры...

Акцент

 Серийный сверхзвуковой пас-
сажирский самолет нового 
поколения может появиться 
около 2030 года

Этот простой тест 
на онкологию 
можно будет
применять даже при 
диспансеризации 

Дефицит энергии первым поселенцам на Марсе и Луне 
не грозит. 

Недолгая пассажирская эксплуатация сверхзвукового Ту-144 ограничилась рейсами из Москвы в Алма-Ату.
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Ту-160 — самый крупный и мощный в истории военной авиации сверхзвуковой самолет и самолет с изменяемой геометрией крыла. Среди летчиков получил прозвище «Белый лебедь».

31 декабря 1968 года состоялся первый полет Ту-144, на два месяца раньше «Конкорда». А 5 июня 1969 года на высоте 11 000 метров наш самолет первым в мире вырвался за пределы 
звукового барьера.
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КОММЕНТАРИЙ 

Давид Заридзе 
президент Противоракового общества России, 
член-корреспондент РАН

Конечно, 43 процента выявления опухолей на ранней стадии — 

слабый результат. Это никакая не ранняя диагностика. Но иссле-

дования американских ученых крайне важны, так как науке надо 

как можно больше знать о мутациях в опухолях. Кстати, россий-

ские ученые с коллегами из Международного агентства по изуче-

нию рака сделали по сути то же самое, но смотрели только один 

ген p53. Он мутирует практически почти во всех видах рака. Каза-

лось бы, вот надежная наводка на любую опухоль. Но оказалось, 

что мутации этого гена встречаются у 13 процентов здоровых лю-

дей, то есть из 100 здоровых 13 поставили бы диагноз рак. Словом, 

враг, с которым боремся, очень коварен, мы пока о нем мало зна-

ем. Во всяком случае, пока нет надежных тестов, чтобы ловить его 

на ранней стадии с помощью тестов по крови. Но они уже хорошо 

работают в клиниках для мониторинга опухолей. Скажем, больно-

го прооперировали, лечили, а затем в крови можно контролиро-

вать мутации, которые характерны для этой опухоли. Это не диаг-

ностика, но хороший мониторинг. 
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ТЕННИС Шарапова получила
две wild card подряд  

Марию 
приглашают

Анна Козина

ЕЩЕ СОВСЕМ недавно соперницы сильно критикова-
ли Марию Шарапову за использование wild card. Но 
российская теннисистка продолжает получать специ-
альные приглашения на турниры и набирать рейтинго-
вые очки. Накануне экс-первую ракетку мира пригла-
сили организаторы соревнований в Дохе. Турнир прой-
дет с 12 по 18 февраля. А вчера стало известно, что wild 
card Шараповой предоставили в Дубае (19 — 25 февра-
ля). Так что Марии предстоит выдержать две напряжен-
ные недели.

В Дохе Мария Шарапова побеждала дважды — в 2005 и 
2008 годах. А вот в Дубае выступала всего один раз, в 
2006-м, и в финале уступила бельгийке Жюстин Энен. 

Как сообщает портал Tennis World USA, в расписании 
Шараповой также уже значатся Индиан-Уэллс, Майами, 
Штутгарт, Мадрид, Рим, «Ролан Гаррос», Бирмингем (в 
рамках двухлетнего соглашения, подписанного в 2017 
году) и Уимблдон.

Между тем Шарапова засветилась и в январских обзо-
рах WTA. На официальном сайте ассоциации огласили 
список из пяти теннисисток, претендующих на победу в 
номинации «Удар января 2018 года». Мария отличилась 
в Шэньчжэне в матче второго круга против американки 
Элисон Риске. А вообще в Китае россиянка дошла до по-
луфинала, где проиграла чешке с русскими корнями Ка-
тержине Синяковой (2:6, 6:3, 3:6). Голосовать за Шара-
пову или ее конкуренток (Йоханну Конту, Дарью Гаври-
лову, Агнешку Радваньску и Анжелику Кербер) можно на 
сайте WTA-тура до 1 февраля.

Интересно, что Катержина Синякова, для которой 
Шарапова была кумиром детства, до сих пор вспоминает 
ту встречу с Марией. Об этом Синякова рассказала на 
пресс-конференции после удачного старта на турнире в 
Санкт-Петербурге. 

— Я всегда мечтала сыграть с Шараповой. Поэтому это 
был большой успех для меня, — отметила Синякова. — 
Когда я шла на матч, у меня внутри было очень много 
эмоций, а потом я выиграла, и это было невероятно. 

БАСКЕТБОЛ «Химки»
победили саратовский
клуб в матче Единой лиги

Укатали 
«Автодор»

Илья Трисвятский

ЯНВАРСКАЯ программа матчей регулярного чемпио-
ната Единой лиги исчерпана встречей «Химок» и сара-
товского «Автодора». Подмосковная команда на своей 
площадке не без труда одержала победу со счетом 88:75.

В третьей четверти «Химки», в Евролиге выступаю-
щие даже лучше, чем во внутреннем турнире, уступали 
сопернику восемь очков. Ударной для хозяев оказалась 
заключительная десятиминутка, выигранная 25:7. Луч-
шим бомбардиром у победителей традиционно стал Алек-
сей Швед, набравший 21 очко. 

 — Евролига забирает много сил, после чего нам при-
ходится возвращаться к матчам Единой лиги ВТБ, где 
каждая команда обладает талантом и демонстрирует 
высокую мотивацию, особенно против «Химок», — счи-
тает наставник подмосковного клуба Георгиос Барцо-
кас. — В то же время у нас кадровые проблемы, сложный 
период, поскольку практически вся задняя линия игра-
ет с травмами. Так 
что порадуемся этой 
победе. Ведь «Авто-
дор» очень хорошая 
команда.

Те м  в р е м е н е м 
Единая лига назвала 
главных тренеров 
команд на  «Матч 
звезд», который со-
стоится 17 февраля в 
санкт-петербургском 
дворце спорта «Юби-
лейный».  Сборной 
россиян будет руко-
водить наставник питерского «Зенита» Василий Карасев, 
легионеров поведет Саша Обрадович из краснодарского 
«Локомотива-Кубани».

Генеральный директор Единой лиги, многократная 
чемпионка Европы Илона Корстин так объявила этот вы-
бор: «Локомотив-Кубань» Обрадовича занимает первое 
место в таблице, имея очень длинную серию побед в офи-
циальных турнирах, а лучшим российским тренером 
лиги является Василий Карасев, чей  «Зенит»  идет чет-
вертым. Примечательно, что у нас на «Матче звезд» есть 
ротация — мы задействуем новых тренеров, тем самым 
даем шанс проявить себя наставникам из разных команд.

Завтра Карасев и Обрадович должны назвать старто-
вые пятерки своих команд. Ранее Единая лига уже после 
голосования болельщиков и журналистов дополнила со-
ставы соперников четырьмя баскетболистами, выдав им 
«уайлд кард». Приглашения сыграть за «Звезд России» 
получили форвард «Химок» Сергей Моня и защитник 
«Нижнего Новгорода» Иван Стребков. Сборную «Звезд 
мира» пополнили габонский центровой казанского 
УНИКСа Стефан Ласме и американский защитник крас-
ноярского «Енисея» Энтони Хиллиард.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Наставник нашей национальной команды Михаил Юрьев объяснил 
причины неубедительной победы над финнами

Тренер не услышал свисток
Павел Петровский

В 
Хабаровске продолжаются 
матчи группового этапа 
XXXVIII чемпионата мира 

по хоккею с мячом. 
Вчера соперником сборной 

России в квартете «А» стала ко-
манда Финляндии.

Напомним, что в первый игро-
вой день россияне уверенно одо-
лели Норвегию — 15:1, а вот Суо-
ми неожиданно крупно уступили 
шведам — 1:9. 

Любопытно, что, несмотря на 
разгромный счет, главный тре-
нер сборной Финляндии Антти 
Парвиайнен признался журнали-
стам, что не делает трагедии из 
результата, и пообещал дать бой 
фаворитам ЧМ-2018.

И финский наставник не об-
манул. Болельщикам, которые 
наблюдали за поединком на аре-
не «Ерофей», пришлось изрядно 
понервничать. Матч прошел в 
упорной борьбе и завершился 
победой сборной России — 2:1. В 
составе россиян отличились 
Максим Ишкельдин и Алмаз 
Миргазов.

На послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер сбор-
ной России Михаил Юрьев рас-
критиковал главного арбитра 
матча — шведа Эрика Йонаса Кан-
делля:

— Матч получился сложным. 
Может быть, мы где-то не совсем 
верно выбрали тактику на пер-
вый тайм. Имели моменты, но 
подвела реализация. Также у 
меня сложилось впечатление, 
что в некоторых моментах судей-
ство было в одну сторону — мы 

насчитали только пять угловых в 
ворота соперника, которые 
шведский судья снял. В концовке 
финские хоккеисты стали откро-
венно провоцировать наших ре-
бят, но швед закрывал глаза на их 
действия и замечал то, чего не 
было у нас. Скажем, удаление 
Алана Джусоева в конце игры 
меня вывело из себя!

В свою очередь действующие 
чемпионы мира из Швеции без 
проблем справились с норвежца-
ми — 17:0!

Крупной победы добились и 
казахи над американцами — 14:1. 

Сегодня болельщиков ждет 
«репетиция финала» — на лед 
«Ерофея» выйдут команды Рос-
сии и Швеции, а финны постара-
ются одержать первую победу на 
чемпионате в игре с Норвегией.

Валуев ждет признания
Посмотреть матчи чемпиона-

та мира в Хабаровск приехал 
з н а м е н и т ы й 
боксер и об-
щественный 
деятель, член 
и с п о л к о м а 
Ф е д ер а ц и и 
хоккея с мя-
ч о м  Ро с с и и 
Николай Валуев, который рас-
сказал официальному сайту тур-
нира о планах развития бенди.

«Русский хоккей за Уралом 
чувствует себя гораздо комфор-
тнее, чем в центральной России. Я 
очень надеюсь, что со временем 
мы возродим его там, где он изна-
чально был прописан. Много ра-
боты предстоит в Московской об-
ласти. Моя мечта, в частности, ка-

сается возрождения бенди 
в Санкт-Петербурге. Но 
для этого нужны такие 
дворцы, как в Хаба-
ровске — крытые и 
комфортные», — сооб-
щил Валуев.

В очередной раз 
член исполкома 
ФХМР напом-
нил, что хоккей 
с мячом давно 
претендует на 
олимпийский 
статус:

— Хоккей с 
мячом давно 
п р ете н д у ет 
н а  в к л ю ч е -
н и е  в  п р о -
грамму зим-
них Олимпи-
ад,  выполняя 
все необходи-
мые требования 
и будучи привле-

кательным с точки зрения 
организаторов. Ведь хоккеисты, 
к примеру, смогут играть на аре-
не, предназначенной для конь-
кобежного спорта. В этой ситуа-
ции очень бы хотелось, конечно, 
добиться олимпийского призна-
ния, которое позволит привлечь 
к хоккею с мячом много молоде-
жи. Этот стимул может дать 
именно олимпийский статус.

Хоккей Российская сборная выиграла контрольный матч у белорусов

Проверили лед

Илья Зубко, Илья Соболев 

В
чера в столичном Пар-
ке Легенд российские 
хоккеисты провели 
свой первый из трех 
выставочных матчей 

перед Олимпиадой. Команда 
Олега Знарка встречалась со 
сборной Белоруссии и победила 
со счетом 3:0.

Перед этим поединком наши 
олимпийцы тренировались всего 
два дня — сбор в подмосковном 
Новогорске начался в воскресе-
нье. Впрочем, много времени, 
чтобы сыграться, российским 
хоккеистам точно не требуется. 
Во-первых, практически в иден-
тичном составе эта команда вы-
ступала на декабрьском Кубке 
Первого канала, и выиграла тогда 
все три своих матча. Во-вторых, 
сразу 15 человек, включенных в 
олимпийскую заявку, представ-
ляет питерский СКА, а еще во-
семь хоккеистов защищают цве-
та столичного ЦСКА. С учетом 
того, что наставники обоих ар-
мейских клубов — Олег Знарок и 
Игорь Никитин — входят и в тре-
нерский штаб сборной, то ни для 
кого никаких сюрпризов и нов-
шеств в сборной не будет точно. 
Все прекрасно понимают, что от 
кого требуется и какие порядки 
приняты в команде.

Олег Знарок еще накануне по-
сле открытой тренировки объя-
вил, что капитаном российской 
команды на Играх-2018 будет 

Павел Дацюк, в том же статусе 
ездивший четыре года назад в 
Сочи. А вот имена ассистентов 
обещал раскрыть в день игры с 
белорусами. Здесь сенсаций тоже 
не было. Одна нашивка с литерой 
«А» досталась опытнейшему 
Илье Ковальчуку, для которого, 
как и для Дацюка, Олимпиада в 
Корее станет пятой в карьере. 

Вторым ассистентом стал фор-
вард Сергей Андронов — ему эта 
роль хорошо знакома по тем же 
этапам Евротура.

Еще одна новость стартового 
протокола — Михаил Григоренко, 
тренировавшийся накануне в 
первом звене с Дацюком и Ко-
вальчуком, был в итоге заявлен 
только 13-м нападающим. А в 
ударную тройку был переведен 
Сергей Мозякин. Таким образом, 
главное ударное звено нападения 
россиян стало еще и самым воз-
растным. Что же касается вакан-
сии восьмого защитника — вклю-
ченный в заявку на Олимпиаду 

Хафизуллин залечивает микро-
травму, — то она досталась Егору 
Яковлеву, который тренируется с 
командой в качестве официаль-
ного запасного.

Несмотря на то что игра эта 
носила статус товарищеской, ин-
терес у публики она вызвала 
очень серьезный. Далеко не во 
всех матчах регулярного чемпио-

ната КХЛ, а в Парке Легенд до-
м а ш н и е  в ст р еч и  п р о в о д я т 
«Спартак» и «Динамо», можно 
увидеть такую посещаемость. До 
аншлага не дошло, но процентов 
80 кресел оказались в итоге заня-
ты. Ажиотаж легко объясним, 
ведь перед Олимпиадой у мо-
сковской публики не так много 
возможностей увидеть живьем 
свою команду. Еще один шанс бо-
лельщикам представится 4 фев-
раля, когда на той же арене рос-
сияне проведут спарринг со сто-
личным «Спартаком». И уже на 
следующий день команда улетит 
в Корею, где 10 февраля у нее на-

мечена генеральная репетиция в 
виде встречи с хозяевами Олим-
пиады.

Кстати, игры с белорусами и 
«Спартаком» станут еще и по-
следними перед Олимпиадой, ко-
торые наши хоккеисты проведут 
в форме сборной России. В Пхен-
чхане, как известно, они будут 
выступать под названием «Олим-
пийские атлеты из России», и на 
экипировке у них не будет ни 
двуглавого орла, ни националь-
ного триколора. Так что акция 
«Россия в моем сердце», прове-
денная перед стартовым вбрасы-
ванием, смотрелась, с учетом 
этих обстоятельств, особенно 
торжественно. 

На лед вынесли огромный 
российский флаг, а хор учителей 
Московского городского дома 
учителя исполнил а капелла 
гимн. Увы, этих важнейших атри-
бутов в Пхенчхане наши спор-
тсмены будут лишены. Но, выхо-
дя на корейский лед, мгновения 
московского матча наверняка 
всплывут в их памяти и подни-
мут боевой дух.

Раскачка в этой игре продли-
лась недолго. Счет хозяева от-
крыли на девятой минуте, когда 
Кирилл Капризов удачно бросил 
со средней дистанции. Этот гол 
для молодого нападающего 
ЦСКА был важен прежде всего 
психологически, ведь за ЦСКА он 
не мог отличиться девять послед-
них поединков кряду. Впрочем, 
продолжения до перерыва не по-

следовало. Россияне получили 
возможность отработать игру в 
большинстве, но удаление Знаха-
ренко реализовать не смогли. В 
целом же белорусы оказывали 
очень достойное сопротивление, 
и минимальный счет по итогам 
стартового периода даже при по-
давляющем преимуществе рос-
сиян по броскам в створ (17:3) 
выглядел вполне справедливым.

На 25-й минуте в ворота бело-
русов влетела еще одна шайба. Ее 
автором вновь стал Кирилл Ка-
призов. Гости окончательно за-
грустили, и даже в большинстве 
не показали в атаке ровным сче-
том ничего — вратарь россиян Ва-
силий Кошечкин откровенно 
скучал. А вот наши хоккеисты, 
получив второй шанс реализо-
вать лишнего, использовали его 
очень быстро. Войнов мощно за-
рядил от синей линии, а Дацюк 
мягко подставил клюшку на до-
бивании — 3:0. 

В третьем периоде российская 
команда имела массу голевых 
моментов, однако увеличить 
преимущество в счете не смогла. 
Впрочем, итоговые цифры на та-
бло в таких матчах — далеко не 
главное. Было видно, что сами иг-
роки и тренерский штаб сборной 
России держат в уме следующие 
поединки, которые пойдут на 
пользу перед стартом олимпий-
ского хоккейного турнира.

Матч против белорусов стал одним 
из этапов подготовки наших хокке-
истов к Играм-2018.

Российская сборная, в составе которой есть и дебютанты, продолжает 
радовать болельщиков своими победами на чемпионате мира 
в Хабаровске.

Акцент

 До старта олимпийского 
 хоккейного турнира у нашей 
сборной запланированы 
еще два спарринга

На «Матче звезд» 
россиянами будет 
руководить 
Василий Карасев, 
а легионерами серб 
Саша Обрадович

НОВОСТИ

Ольга Граф
не захотела
ехать 
в Пхенчхан

ВЕЖЛИВЫЙ 
ОТКАЗ

Иван Ильин

РОССИЙСКАЯ конькобежка 
Ольга Граф отказалась от уча-
стия в зимних Олимпийских иг-
рах, несмотря на приглашение 
от МОК. 

Спортсменка мотивировала 
свое решение тем, что целена-
правленно готовилась к коман-
дной гонке преследования и над-
еялась завоевать медаль в этой 
дисциплине. Но после того как 
МОК не включил в список при-
глашенных на Игры целый ряд 
ведущих российских конькобеж-
цев, участие наших атлетов в ко-
мандной гонке исключено. И 
Граф решила отказаться от по-
ездки на Олимпиаду. Таким 
образом  в турнире конькобеж-
цев примут участие всего трое 
спортсменов из России — Сергей 
Трофимов, Наталья Воронина и 
Ангелина Голикова.

Напомним, что именно Ольга 
Граф принесла России первую 
медаль Олимпиады в Сочи, заво-
евав «бронзу» на дистанции в 
3000 метров. Чуть позже она вы-
играла медаль аналогичного дос-
тоинства в командной гонке пре-
следования.

Спустя 28 лет
Яромир Ягр
вернулся
в родной клуб

ПАН 
НЕ ПРОПАЛ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ Яромир Ягр, 
который ранее был выставлен на 
драфт отказов командой Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ) 
«Калгари», продолжит карьеру в 
чешском «Кладно». Именно в со-
ставе этого клуба Ягр начинал 
карьеру, а сейчас является его 
совладельцем. 

По словам Ягра, он разочаро-
ван расставанием с «Калгари». 
Но при этом счастлив вернуться 
домой. 

— В «Калгари» все пошло не 
так, как мы надеялись, — приво-
дит слова 45-летнего хоккеиста 
официальный сайт НХЛ. — Но не-
смотря на все, я благодарен клу-
бу и его болельщикам. Теперь я с 
нетерпением жду продолжения 
сезона в «Кладно». Уверен, у 
меня все получится.

Двукратный обладатель Куб-
ка Стэнли Ягр в нынешнем сезо-
не в 22 матчах «регулярки» НХЛ 
набрал 7 (1+6) очков. Яромир за-
нимает третье место в списке иг-
роков, проведших наибольшее 
число встреч в регулярных чем-
пионатах НХЛ (1733 матча), 
уступая Горди Хоу (1767) и Мар-
ку Мессье (1756).

ЦСКА объявил
об аренде
Ахмеда Мусы

АРМЕЙЦЫ
УКРЕПЛЯЮТСЯ

Сергей Литвинов

ЦСКА арендовал у английского 
«Лестера» футболиста Ахмеда 
Мусу, ранее выступавшего за ар-
мейцев. Нигериец проведет оста-
ток сезона в столичном клубе, а 
затем вернется на туманный 
Альбион. Об этом информирует 
официальный сайт «красно-си-
них».

Изначально ЦСКА рассчиты-
вал вернуть Мусу в аренду с пра-
вом последующего выкупа, но 
«Лестер» отказался от такой оп-
ции. Англичане готовы были 
продать Ахмеда за 20 миллионов 
евро. Эта сумма оказалась непо-
сильной для «красно-синих». 

Что важно, Муса не заигран в 
нынешнем сезоне в еврокубках. 
А это значит, что он сможет по-
мочь ЦСКА в противостоянии с 
сербской «Црвеной Звездой» в 
плей-офф Лиги Европы. Первый 
матч между этими командами 
пройдет в Белграде 13 февраля, 
ответный 22 числа на домашнем 
стадионе «красно-синих» на 
Песчаной. 

Из-за возвращения Мусы ар-
мейцы намерены продать друго-
го нигерийского нападающего — 
Аарона Оланаре. Им интересу-
ются китайские и американские 
клубы.

Алексей Швед традиционно стал самым результативным 
в составе «Химок», набрав в матче с «Автодором» 21 очко.
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Из магазина с бумагой
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1501992
Из-за дешевизны и легкодоступности пластиковых па-
кетов они стали расходным материалом. Даже плотные 
большие пакеты, которые могут использоваться мно-
гократно, например, при походе в магазин, зачастую 
просто бездумно выбрасываются после первого же ис-
пользования. В интернет-магазинах зачастую каждый 
мелкий товар упаковывается в отдельный пакет. Это, 
конечно, очень удобно и мы к этому привыкли. Но на-
ступает время подумать и о планете. Пластиковые па-
кеты плохо разлагаются и очень сильно вредят эколо-
гии. Но отказываться от них совсем, мне кажется, тоже 
не идеальное решение. Бумажным пакетам они проиг-
рывают по целому ряду характеристик. Бумажные па-
кеты менее прочные, в них сложнее нести что-то тяже-
лое и объемное, они промокают, могут порваться, 
если, например, нести продукты под проливным до-
ждем или в метель. Кроме того, не надо забывать, 
сколько деревьев надо вырубить для изготовления бу-
маги. А вторичная переработка бумаги и сбор макула-
туры сейчас не очень развиты. На мой взгляд, самым 
рациональным решением будет внедрение биоразлага-
емых пакетов. Они столь же прочны и удобны, как об-
ычные, но при этом не так сильно вредят экологии. Ду-
маю, что пока их популярности мешает достаточно вы-
сокая цена.
Иван

Пусть вернут бумажные пакеты для хлебобулочных из-
делий. И хранится лучше в таких пакетах, и экологичнее. 
Ilia

Права без экзаменов
Владимир Баршев
rg.ru/art/1500425
Автошколы предложили ввести экзамен по теории при 
замене прав. Я за рулем с 1975 года. Вновь превращаться 
в «школьника» нет желания . Унизительная и волнитель-
ная, в любом случае, процедура. Автошколы вновь рас-
писались в низком качестве своей «работы» по обуче-
нию и захотели увеличить свои доходы таким способом. 
Юрий Глинко

Представьте — вы потеряли аттестат или диплом о выс-
шем образовании. А вам говорят — сдавайте госэкзаме-
ны. Выдача водительского удостоверения — является 
юридическим фактом. Отменить или приостановить дей-
ствие юридического факта может только суд.
Егор Данилов

Спорт научил нас дисциплине
Ирина Белова
rg.ru/art/1500632
Интересные ребята! С одной стороны, еще во многом 
дети; с другой стороны, входят во взрослый мир через 
сферу, где надо с младых ногтей пахать не по-детски. И 
при этом не растерять искреннюю любовь к тому, 
что ты делаешь. Я — старый болельщик, спорт люблю 
давно и крепко. И мне было приятно пообщаться с Ка-
тей и с Даней: буду теперь за ними следить и болеть за 
них!
Сергей Борисов

Минтранс предложил запретить высаживать 
«зайцев» на мороз
Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1502545
Контролерам в случае принятия поправок надо будет про-
верять билеты и брать плату за проезд при входе в автобус. 
Нет денег — не садись. А иначе всю зиму будут бесплатно 
возить. Ведь не в лесу все это происходит, да и пешие про-
гулки полезны.
Александр Гислер

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...-1, снег

Санкт-Петербург -11...-8, облачно

Анадырь -11...-8, облачно

Архангельск -14...-13, снег

Астрахань -7...+2, осадки

Благовещенск  -32...-18, облачно

Владивосток -17...-10, облачно

Волгоград -5...-1, осадки

Воронеж -3...-1, снег

Екатеринбург -16...-11, облачно

Иркутск -18...-13, снег

Казань -13...-12, снег

Калининград +1...+2, облачно

Краснодар 0...+6, дождь

Магнитогорск -27...-18, солнечно

Мурманск -16...-22, облачно

Нижний Новгород -6...-4, снег

Новосибирск -21...-16, облачно

Омск -25...-17, облачно

Орел -4...-3, снег

Оренбург -21...-10, облачно

Пермь -14...-10, облачно

Ростов-на-Дону -3...+1, осадки

Севастополь -1...+4, осадки

Симферополь -1...+3, осадки

Сочи +4...+9, дождь

Тамбов -4...-1, снег

Тюмень -20...-12, облачно

Уфа -17...-11, облачно

Хабаровск -27...-20, облачно

Челябинск -23...-12, облачно

Чита -28...-15, снег

Элиста -12...+2, осадки

Южно-Сахалинск -19...-8, снег

Якутск -41...-36, облачно

Ярославль -3...-2, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Погода будет пасмурной. 
Ожидается снегопад. Ат-
мосферное давление со-
ставит 734 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице снова облачно. 
Выпадет снег. Атмосфер-
ное давление не изме-
нится.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют  дождь со снегом. Ат-
мосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ДИЕТА Какая еда поможет легче перенести морозы
rg.ru/art/1500505

ВИДЕО Работу зенитного комплекса «Тор-М2» показали 
изнутри
rg.ru/art/1502564

ЗДОРОВЬЕ Дневную сонливость назвали признаком 
опасного заболевания 
rg.ru/art/1502493

КОСМОС Искусственную звезду вывели на орбиту 
rg.ru/art/1502571

ЭКОНОМИКА Доллар возглавил топ-10 худших валют 
rg.ru/art/1502041

ТЕСТ Справитесь ли вы с оформлением ДТП без вызова 
ГИБДД?
rg.ru/art/1500931

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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В Нюрнберге открылась международная ярмарка игрушек. Это знаковое место для большого 
бизнеса и для многочисленных любимцев детей. Достаточно сказать, что именно отсюда в 
1959 году в большой мир шагнула кукла Барби и головоломка «Кубик Рубика» (1979). Правда, 
в то время головоломка называлась совсем по-другому — «Магический куб» — и о ней никто, 
кроме ее изобретателя, не знал. Сейчас на ярмарке бал правят совсем иные герои — вот, 
например, роботы от компании «Silverlit», которые устроили для гостей ярмарки скоордини-
рованное выступление в день ее официального открытия. Пока это все, что о них известно 
широкой публике, но не исключено, что именно они станут новыми бестселлерами продаж.

СОБЫТИЕ 

30.01| ВТОРНИК

ЛИШЬ треть россиян едут за 
лучшей жизнью в Москву и Пе-
тербург, пишет «Российская газе-
та» на 12-й полосе. Люди из се-
верных и центральных регионов 
обживают Черноморское побере-
жье, Сочи и Краснодар. Среди но-
вых центров притяжения социо-
логи также отмечают Новосибир-
скую, Тюменскую, Воронежскую 
и Ярославскую области. 

Хочу отметить, что наши гра-
ждане переселяются в те города, 
где появляются новые центры 
экономической активности. В 
том числе это можно сказать и о 
востоке нашей страны. Видимо, 
похожая ситуация происходит и 
на юге, где возрастают потребно-
сти в кадрах для гостиничного, ре-
сторанного бизнеса, сельского 
хозяйства и пищевого производ-
ства. Это, безусловно, хорошая 
статистика.

Даже если население переме-
щается в черноморские города 
ради смены климатической зоны, 
совершая какие-то инвестицион-
ные вложения: покупают там зем-
лю и квартиру, это тоже положи-
тельный показатель.

Однако же чаще всего россия-
не переселяются в другие регио-
ны, потому как привязаны к ним 
работой. Хотя в Москве и Санкт-
Петербурге образование более 
качественное. Да и с последую-
щим послевузовским трудоу-
стройством, как мне кажется, лег-
че, чем в других городах. Но, без-
условно, есть и исключения. В 
списке нестоличных городов, 
куда едут жить, чтобы учиться, к 
примеру, Новосибирск — это до-
статочно мощный научный обра-
зовательный центр. Так было и в 
советское время: в Новосибирск 
ехали из Петербурга и из Москвы 
изучать физику и математику. 
Там была мощная математиче-
ская школа. Ну и экономисты, ко-
нечно, тоже приезжали туда 
грызть гранит науки.

Впрочем, у нас есть города и 
регионы с острым кадровым де-
фицитом узких и рабочих специ-
альностей. Хотя о недостатке ра-
бочей силы в целом в стране гово-
рить не приходится. С этой точки 
зрения, у нас все в порядке. Ско-
рее проблема в так называемой 
структурной недостаточности: 
условно говоря, в Москве боль-
шая конкуренция на рынке труда 
среди экономистов, юристов или 
политтехнологов, но вы не найде-
те хорошего сварщика или высо-
коквалифицированного слесаря. 

Если бы меня спросили, в ка-
кой город я бы уехал из Москвы, 
не будь привязан к работе, я бы с 
лету не ответил. Зато мой девят-
надцатилетний сын, студент вто-
рого курса, кроме шуток, уехал 
бы в Сыктывкар. Если бы, конеч-
но, ему предложили бы лучшие 
условия, чем в Москве. Зная его 
установку на более высокий до-
ход, его не испугают и погодные 
условия — климат в столице Коми 
все-таки северный, суровый. Но 
не страшно, на работу на машине 
бы ездил. От подъезда до подъе-
зда. К сожалению, стоящие бону-
сы, чтобы жить в любимом горо-
де, могут предложить только уз-
коспециализированному работ-
нику. Но ведь кто знает, может, у 
сына все сложится, он как раз со-
бирается специализироваться в 
энергетике.

Подготовила Елена Кухтенкова
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Дмитрий Сорокин,
член-корреспондент РАН, 
экономист

Л
етучие мыши в пещере до-
лины Накай слетались к 
месту моего ночлега бли-

же к полуночи. Я спал на низком 
бамбуковом лежаке. Защитой от 
летучих дьяволов служила мел-
кая прочная сетка. Каждый раз 
перед сном я заправлял ее как 
можно надежнее. Однако мыши, 
несмотря на свой малый размер, 
спать не давали — они цеплялись 
коготками за кольца сетки пря-
мо над моим лицом и, мяукая, 
раскачивали сетку, как батут. Ка-
ждую ночь я с надеждой ожидал 
рассвета. День дарил общение с 
генералом Синкапо, командую-
щим вооруженными силами Со-
противления. Уже на третий день 
нашего знакомства он сказал 
мне: «Вас повезут к пленному 
американскому летчику». Лет-
чик Эмет Кэй содержался в по-

тайном месте в джунглях под ох-
раной солдат Синкапо. Кэй был 
сбит, но самолет посадил и остал-
ся жив. Его сбили за несколько 
месяцев до подписания переми-
рия в Луангпрабанге. 

В день намеченной поездки к 
пленному американцу я вышел 
из пещеры пораньше. Слева от 
входа поднималась стена высо-
кой сухой травы. Я стал лицом к 
«стене». Внезапно услышал тя-
желое, близкое дыхание. Огля-
нулся. Жизнь прекратилась. В 
20—25 метрах от меня стоял ог-
ромный тигр. Стоял странно, в 
пол-оборота.  Наши взгляды 
встретились. Наверное, тигр го-
товился к прыжку. Мое тело ста-
ло легким, гипсовым. А ступни — 
свинцовыми. Сколько мы смо-
трели в глаза друг другу, я не 
знаю. На какое-то мгновение во 

мне возродилось сознание. Я об-
рел способность что-то чувство-
вать, что-то заметить. В глазах 
тигра мелькнуло выражение 
стыда. Стыда! Затем — бессилия. 
И — ярости. Он резко, словно ны-
ряя, развернулся и двинулся в 
заросли. И я увидел: он был без 
правой передней лапы. Ее напо-
ловину оторвало шариковой 
бомбой или осколком снаряда.

На месте, где тигр только что 
стоял, где только что добывал ле-
вой передней лапой крохи еды из 
консервной банки, выброшен-
ной солдатами, осталась лишь 
сама банка. Добывать пищу об-
ычным путем тигр не мог. Он 
искал ее, бродя вокруг жилых ла-
осских пещер. Я попытался сде-
лать первый шаг. Ноги не шли. 
Где-то трубила обезьяна.

Джунгли остывали от войны.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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